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PROLOGO . 
...• 

Este tratado es un fragmento del CI1\'SO de estudios 

que yo habia meditado para la. enseñanza de la len­

gua nacional en la escnela nermal de Buenos Aires, 

fundada en 1852, en que desempeñaba el cargo de 

regente. Durante la existencia efímera de aquella ins­

titudon dicté estas lecciones de ortografía, combina­

das con laS nociones indispensables de ortologia;. y 

cuando ya no. me fué permitido ,emplearlas para la en .. 

~eñanza oral, juzgué que serian útiles bajo de otra for­

ma, porque nos falta nn libro en .~ue se espongan con 

daridad las reglas del arte de escr\bir correctamente. 

Hoi puedo cumplir mi intento publicándolas, mer· 

ced á la proteceion de muchas personas, así nacionales 

como.. estraujeras, que propenden á la ilustracion y p~o­

greso de los Estados del Plata, (1) favoreciendo ¡as 

publicaciones de qne esperan algunaV'entaja para 

nuestra lacerada patria. .i Ojalá este pequeño trabajo, 

fmto de prolijas illvestigaciones, corresponda á SIlS 

nobles a~pira~iones y coopeí-aeion gcm~w:'a! 

(1) La lisia tic In. 8rcs. suscriplores ,,,I,lr;', al frellte d"l se­
gllll~o ,,·, .. túnlCll; l'0r'iuc::ic c~pera t'H!aría la dc nIS'UIJOs pueulos 
dp.l iuteflul'. 



IV 

H6 dividido la obra cn dos volúmeucs: en el prime. 

ro espougo con claridad y precision en una seric de 

Lec6ione,~ los principios y r('glas del arte i el segundo 

es un Vocabulario ortogl'fLfico en que he reqnido todas 

las voces de cscritura dudoi4a, incluycndo tambien los 

npellidos, los nombres propios de personas y los gco­

gráficos mas usuales. Este Vocabulario, no liolo cs un 

complem!mto indispensablc de In ortografía, presen~ 

tando las voces ljue no están sujetas á reglas, sino ,que 

rOl' sí solo es un manual cOI!lpleto que suclve todus 

lus dificultades de la ortografí~ de las palabras, sin ne­

cesidad del estudi_o de las reglas, 

He dado á estas lec('ione;;; 11). forma dialo,gal, cOmo 

In ma;;; propia para la enseñq.Ilza elemeutal. Los illCOlb 

VeJ~ielltes que se le atribuyen, han dcsaparecido con el 

lluevo sistema de reduccion qU!3 he adoptaclo, el CIHlI 

consiste en que las rCSpljestas por sí solas conticnen 11). 

~sposiciop seguida del asullto; pur m¡tncri}. que 10:;1 I~c­

torcs que 110 se conformen ~on la forma dialogístil'a, 

pudrán omitir la lectura de las pregunta;;;, Considero est~ 

fmeva forn~a de redu('cioll corno uua illlportaut~ lllejo~ 

ra did{tctica; y siendo, por otra pttrtc, ltw sencilla y 

<!daptable á todós los libros c1el!lcntales, no c\udo qne 

pcrá aceptada pur su" anture:;, 

--



• 
L.ECCION 1. 

De la ortografía en general, y 8111j (,rincIIJlo. 
n.ndamcntaleso 

M. ¿Qué es ortografía! 
U. Ortografía es el arte de escribir correctamente; 

es decir, que enseña el debido uso de las letras y de~ 
más signos de la escritura. 

M. ¿.En cuantas partes se divide la ortografia'1 
D. Se divide on dos partes: lexicografía y puntlla~ 

cion. La primera trata del uso del alfnbetP, y la segun­
da de los signos ortográficos. 

M. ¿Qué nociones preparatorias se necesitan para 
entrar al estudio de la ortografía'1 

D. Para estudiar con fruto la ortografía es indispen­
sable te,ner algunas nociones de. ortologia y poseer los 
I;!lementos de la gramática de nuestro idioma. 

M. ¿En qué se distingue la ortografía de la.ortologia? 
D. La o110grafía se distingue de la orto logia en que 

esta última. tr.ata de la prollunciacion de las letras, y 
aquella da las reglas para escribir las palabras, supues­
to el conocimiento de las letras y su pronunciaeion. 

°M. ¿Cual es la nomenclatura de la ortografía? 
D. Los términos de. quc usa la ortografía son los 

mismos de la ortologia y la gramática, y todos se ha­
llarán definidos en la 1Vol/lenclatura ortográfica que' 
Gtltá al fin de estas lecciones. 

1\1. ¿Cuales SOll los principio::! cn que :se funda la oro 
Lografi~! 
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D. Los principios fundamcntalcs dc la ortngraila, 
son; la dilllología,lu analogía (1), laprollunciacion (2), 
y principalmente el uso (3)~ "juez supremo de los idio-

• (t) La Academia c8paFiola solo eitnblece tres principios: la 
eti/llolo¡:fa, la pronllnciacion y el uso; pel'o es evidente que un 
grnn número de regios ortogr4ficns se fundan en la analogía de las 
palnbrl\B, por Blia terminaciones, ou dcrivncion etc; y para la Icxi­
cografíll de las voces lIue.a~, la analogía es la primera que debe 
consultllrse. Qllintiliano establece In I"Uzon como primer principio, 
npoyánduln en la allalogía y In etimología: " /f.ationem praJstat 
praJcipuc analogia, nmIl1U7Ilqua1i~ et ctylllologia: In razon lince 
principlllmente de la nnnlogíll, y á veces dc la etimologíll," La cti. 
Plología se encuentra tall aballdolladn en nuestro idioma, que po· 
cas veces puede servir de regla, La analogía C~ la rcgla mas segu· 
ra y generaL 

('~) Quintiliario diee: .. Yo jll7.,~" q"c sc debe escribir cada pa· 
labra como suena, si no lo repu/.("lIa el uso. El objeto de las letras 
es conservar la palabra como en depósito, para restituirlas al lector; 
y así las letras solo deben espl'esar lo que nosotros hemo~ de pro· 
nuncial': Ego,. nisi ql10d col/suefudo nbtinllerit, sic scribe/vlum 
quicque judicrJ, quod modo ·sonat. [{oc cnim IISUS ed literarllm, ut 
&llltodiant voces, et velut dcpositum reddant legentibus. (lnstitucio. 
,/les Oratorias.) . 

(3) . __ ........ • "si t'olet ums, 
Quem penes arbitrum c.,t, eljus, et norma loqllencli. (Horncio,)' 

__ •.••• _ .... cuando el uso lo quiere, 
Que es de las lenguas dueiio, juez y guia." (Trad. de D. Tomas 

de 1riarte.) . 
l' ¿Pues qué elllsn es cljnc7.?-Y árbitro y dueño 

Despótico abso!lIto de las ICIJ,!!uas; 
y atl'nque del fallo la ra2;on reclame" __ " (llIartinc2; de la Rosa, 

Poética.) 
" EJ uso (dice Quintiliano) es el mas seguro maestro de hablar: 
la palabra es como la moneda. __ ..• : consuetudn vcro cero 
tissima loquendi magistra; utendllmque 'piane sermone, ut 1IU· 

7no •••••• " Este shnil del dinero es mui propio pnra dar una 
idea clara del uso que COLlstituye autoridad en el lenguaje; 
pues así como es menester que la 1U0ned" sea tan acreditad:. que 
todos la reciban, así las palabras deben considerarse como propias 
cuando son generalmcnte adruitidas; y así COLDO hai monedas cu­
ra circulacion está limitada á algnnos pai~cs, al paso q"IC otras SOIl 

recibidas en todas partes, Así tamhiell hai palabras admitidas por 
todos. los pueblos 'lue hablan una lengua, y otm. que se lIalll'~1I 
,érminos provincialc6, porqull su uso est:t circullscrito á ulla quo 
ptra provincia ó estado. ' 
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tMS,l' segun la espresion de' la Academia f'sprálola .. 
. M. Esplique U. esos cuatro principios fUl~damen­

tales. 
D. La etimología consiste en la investigacion del 

orígen grrego, latino, árabe, etc., de las palabras caste­
llanas; la analogía en la similitud y correlacion de los 
vocablos por su derivacion, su composicíon y sus com­
binaciones y terminaciones; la pronunciacion debe ser 
conforme á los principios de la ortologia y la prosodia ~ 
y el uso consiste en la uniformidad de los escritores de 
mas nota, así españoles como americanos. 

1\1. Para ser buen ortógrafo ¡es necesario conocer y 
aplicar esos cuatro principios fundamentales? 

D. Esos cuatro principios son los fundamentos del 
arte: á la Academia de la lengua y á los doctos' es á 
quienes incumbe levantar sobre ellos el edificio de la 
Ortografia, el cual debe ser accesible para todos los 
que sepan los rpdimentos gramaticales. Las reglas or­
tográficas deben ser claras, al alcance de todos, y suf,i­
cientes para escribir con propiedad, sin remitir al lec­
tor á consultar una etimología ignota ú obscura, aun 
para los sabios,.y que requiere el conocimiento de 
muchas lenguas; una analogía que exige el estudio 
formal de la gramática y del mecanismo de la palabra; 
una pronunciacion no fijada por autoridad comp~ten­
te i y un uso imrveriguable para los mas de los que es­
criben. 

M. i Y porqué así? 
D. Porque para saber el orígen de las voces, (á nO' 

Iler un consumado lingüista) seria preóso consultar un 
diccionariO' etimológico, que no existe; para conocer. 
la buena pronunciacion, seria necesario estudiar una 
er1iOl0gia y prosodia, que no tenemos; y para cercio..-



rurse de la generalidad del I1S0, estar versado en tal 
lectura de los mejores escritores de España y de 
América . 

.1\1. ¡, Qué guia deberémos tomar en medio de tantaS' 
dificultades? 

D. Estas dificultades deben ser allanadas por una 
bucna ortografía (1), y mientras no la tengamos,debe­
rémos observal' las prescripciones y la práctica de la 
Academia española en la última edicion de su Dic­
cionario de la lengua castellana, si por fortuna se en­
cuelltra en él la palabra que motiva la duda. 

M. Supuesto que debr.mos sometemos á la!'! de'CÍ­
siones de la A. K ¿1I0 seria lo mas sencillo y seguro 
tomarla por maestra y por guia en todo lo concerniim-
te al idioma? . . 

D. La autoridad de la Academia española en mate­
ria de ortografía está fundada en un consentimiento 
universal de todos los pueblos que hablan la lengua 
casteÚana, aunque no titltan casos en «]tle el uso se re­
siste á seguir sus decisiones (2); y, suya es la cnlpa, s~ 

(1) Persuadido de que en este tratado com¡urren los requisitolt 
dp una ortografía completa, le be dado este titulo, que está. mui 
distante de significar perfecta. 

(2) Citaré uno de los casos en que el uso no se ba conformado 
con el dictámen de la A. E. Nadie podrá. negar que hoi es de uso 
"eneral y constante e8cribir y pronunciar él nombre propio Jow 
~in f final. Pues la A. E. en su Prorrluario de Ortografía dice .:­
.. En el nombre propio .losef se vá. generalizalldo el uso de supri . 
.. mil' la f, escribiendo y pronuncianclo José; y no es por cierto de 
" alnhnr esta supresion, porque trastorna la regla de la formacion 
.. del femenino, que en tal caso deberia ser Josea y no Joiefa." 
Yo no pttedo comprencf'er cómo reprueben los maestros de la len­
"'ua una reforma tan conforme á. la ortologia, solo porque de ella 
~eslllte la insi~nificante irregularidad que apuntan. ¿No es mas 
ventajoso y racional suprimir la ~rticulacion de la f pospuestR, que . 
• 10 $e C/lcue7ltra en una sola voz caslellana? "La regla de la forma· 
cíon del feminino" no se trnsiorna porque tenga algunas csccpcio-· 
rres COIDO todas las t1em·ás reglas: tenemos Pedro y Pctro~a 

-' 
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~sa abtOtlidád n<1~' ttln respetada; cOmo' debi etli" ~bl·tt1 
en OMejderlldon iHa cltpnddaddc los 'iIl'd~,'irlnos qúr' 

eomPoo~n' Ilquelll1forp6racidli, 'y: fr la ;1ccésjd~d de 

conservar la :u~¡rl,ad del i~!oma 1. l~ ,Il.~if~~midad de la 
ortografía eh ambos mundos, . , , ,¡, 

~'mpe~ó ic~m(fs~guir r~h.!n~~stro qtlC, 'per" mas 
que se le piden reglas' y doctrinas, permanece e~ la 
lnacción1 ¿Cómo sostcudÍ'á Id opihi?,n'de que h~'~PI~ 
zudo, ¿córilO ('dltquis~ará fa popülaridad'i:Juc necesitii, 
si deildeña á la' gtrui inay,ciría'df) íos ptíd;lós, y' (l la: i~i~ 
mens!l de las personas qne \CcÍl y escrib~il;' y n'cccs\la¡'J 
y quieren pr,611l111Ciar y escriliir coil propiedrid sii pro-
pio idioma1 " , ' ", , 

L:f Acad6Irlifi', I)~ ú(o'~ l1a dado todavlii una Or­
tologia ni Una Pl'o:;(jdia, bases indisT)cIls~ble~ :de" la 
órtogn1fía;' Stl 01'iogl'ofla nopnede s6i'v'i'f Si;lOd~;ihl 
lrlContpletil áuxiJio para los c¡ilC,' ~db'cJi fa férlg-Ua Ilitinrl, 
lidemás de ser riiui deficiente p~ra los hijós' de la A¡;i;e~ 
rica; y en SIi DictÍfinal'io no comprende, ~ori-to debic~, 
ra, todas las voces del idioma, Ili las etimología's, úi Ii:t 
lrinoiJimiá de las pltlabras, 

, M. " Segun eso, i-en qué consiste el magisterio' . (le In. 
Acadelllio.? "" "" " 

D. La ortog'ril.fia no debe tontrnl'idr los pree'épt,O'S 
de la Academia española, mientras 110 sean contraria­
dos por el uso general U constllTtte, árbitro supremo de 

gallo y gallilld, y atl'os mllen,," nornlll'c'" ~e'lliejiil:tes" rtl/ll se 
separan de la r"l(la; así ctmr<T /;, de la f"rOlilc;on del plu, 
ral sufre muclra. cscepe;"""., ó "'Lluesel,," irrtgulllridadl'" 
y qué! ,trltl e8 ffiayor.irregularidad la singulal'Ísima de eoc!'íhír y 
pronuncmr 1:1 f I",spuesta ell el ,wlu IHOll,bl'C Jusrí! lucnml'rens;­
bJc cs el elnp~¡¡u de 6nsteucr una cnllll,illacioll estral¡a al idjumuf' 
8"la~"ente pOl',!ue haya Ulll1 e.eepeí"" de menuseu llllll regla g1'l1-
Inatlcal. En e.te caso como "Cl> OtIII" Illucho" h rnoulL está de pilrle' 
"el 'IMQ, 
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las lenguas, por ella miRma reconocido; y la neQgrllfia 
(nuevo modo de escribir las palabras) 8010 es permiti­
da á los hombres del arte y á los escritores eminentes. 

Resúmen de la Leecion l. 
lJe la ortografia en general y sus principio, .runda~ 

mentales. 

Ortogrnfia es el art" de escribir correctamente. SI:! 
divide en dos ,partes: la ulla que trata del uso de las 
letras, se llama lexicografía; y la otra que enseña el 
lISO de los demás signos, se llama puntoocion. 

Los piincipios fundamentales de la ortografia son 
cuatro: etimolugía, analogía, 'flromwciacion y uso. 

Siendo imposible para la generalidad de las perso­
nas averiguar el arígen de las palabras, sus leyes, de 
analogía, su recta pronunciaci~n y el UIJO general de 
escribirlas, no será buena Ortografía la que no pre­
sente allanadas estas dificultades; y á falta de ella sc 
ha de tomar por guia la última edicion del Dicciona­
rio de la Academia española. 

W El autor de fa presente obra sc propone llenar 
las condiciones de una buena Ortogmfla, redu~iéndo­
la á principios y reglas sencillas, disipando todllS la~ 

dudas. y escusando el nso del Diccionario . 

• 
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'PRIIERA PARTE. 

LEXICJOGRA.FI.&. 

LECCION 1I. 

De 1M reglas y Jeyes ol'tográfit:as. 

1\1. iCnales son las reglas para el uso de las letras, 
Ó ~ la lexicografía! 

.u. Hai dos clases de reglas ortográficas: las leyes 
tÍ ng/a., ~eneralc,; y lasregltu particldares. A las le­
yesgeneraJes están stlbordinadas la reglas particulares, 
y debe siempre tenerse en vista aquellas en la aplica­
cion dee8ta8. 

M. y las leyes ó reglas generales ¡110 admiten es­
cepciones! 

D. Las leyes ortográficas están sujetas á escepcio­
lIes que son determinadas por'reglas especiales. 

M. ¡Cuantas y cuales son las leyes ortográficas! 
.u. Las leyes ortográficasson~l1atro, que designa-

mos ron las denominacione!1 siguientes: 
1. eS Lei de la. pronunciacion ; 
2. eS Lei de la derivacion ;' 
3. O!I Lei de la composiciolJ ; 
4. d Lei del orígen. 

1\1. Espliqne U. la lei de la pronnnciacion. 
D. La primera leide la ortografía castellana es la 

de la prollunciacion, que ('onsi8te en esn-ibir las letra,~ 

como suenan, siempre que' ú los s01lidos corrcspondrllt 
e; la escritura letras inequímcas_ 

M. Cuales son las letras inequívocas! 
D. Las letras inequívocas que illvariahlcmellte si­

guen la lei de la prOI/UnCÚlCúm, soJ! en primer IlIgar: 
Las cinco letras vocalct!, COII e:'Ct'peilJII riel úllico caso 
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.tu 1m C()lIjllll!~ioll ;!t, !¡lle' NC' C!5c.i~) , qpo y CO!ISOl/ante; 

fo::on tambicn inequívocas las cOllsonantes, clt, ti, f, 
1, '/(/, n, ñ, p, 1· (er6j, t; , 

La b. solo es equívoca antepuesta á las vocales, en 
combillacioll simple; 

La e, la g y In), soto son equivoclI9 nnteptrestus á 
la ,e y la i, en cOlllbinuciOIl simple; 

Son iguulmente inequívocas 18s comwuaciones que, 
'lu;" gue., gui, glii (1). 

Las demús consonantes ,son equívocas, ó anó'halas ( 
en Sij,S oficios, y por lo tanto sU uso estli. $ujcto á reglas 
p~uticulares, 

1\1. Segun eso, cllan~o sean i-nequívocas todas.!!as le­
tras de que so eOIllPQngll Qnll palQbtu, j¡podráieiicribir­
se con acierto, sin observar mas regla qu~ la' lei de la, 
pronullclacioll? ',¡' I .,' 

D. A.unque sean iq~u.ívEJcaB todaslaB'¡6~r/lS repre­
hent,ativas de los so·uidos de rulla palabra., ,y,.g¡ Ins de 
la voz O¡·JW, todavía so necesita 88,hor si debe '" ,no lle­
var It, para 110 errar en Sil ortografía. Es pues la /1 el 
mayor emharazo de ,nuestr/l. escritura, porque en UII 

grall número de casos hace insuficiente lalei de la 
pronuuciacion, 

1\1. La lel ,de la pronullciacion plO e¡;¡t(l sujeta {l es­
cepciones en el uso ue la:;! letras ineqtúvocas1 

,D. Esta Iei no tieno IlIq8 escepeioll (Iue la dc' cscri­
I;irsc /¡ en lugar de In g suave que -se prollullcia aute­
pue::;t¡¡. á la cO'~lbinacion '/1(' (ImiTo, llllt';W, Iluella) CO~ 
JIlO se verú mas adelante. .. 

--------......-
(1) 1\'u se {Jone giic ('litre lilS iU('llllívoca:-:, porqlle c:;tn~ ~ulli .. 

i..'''':; (lYUlIo ::e vctá en :::n lugar) ell' ulgulltls cn:s')s 8C IOSpl"tf:iUII C01~ 
I;¡~ IC¡f;I" ftu~, 
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M.~lique,lJ,la.lá:cle la der¡racÍlm. ": 
V" 2, d Leí ortográfica: LOB 'derivados sigulm en 

SitS letras l'adica,{e,¡¡ l.a ortografj(f de sus primitivos, Así, 
por ejemplo, escribiéndose /torno con 11, deben tambien 
escribirse con le sus derivados IlOrnito, IlOmill(}, liOrna­
zo, lto.rnero, hornear, ltornillil, ¡1(Jrf~i(l., Iwrnijru'(}, ltor­
liada; y de consiguiente, conocido que sea cualquier 
derivado, se sabrá ~~mbicll la 0l1ogrnfla de su primiti­
YO y connotativos. 

M. ¿Porqué, entonces, se escribe sin ll, ol"flrio y con 
1" Imaera, sicndo ambas voces derivadas de lmero? 

D. Uebe ob8e1"\'ar8e que IQs co,IllotativosÚ pala­
bras d~ una misma fámilia, no siempre tienen un mis­
mo origen : sucede muchas veces que los unos ,se de­
rivan de una voz ca~tcllana y los otros provienen de 
la ccure8pondiente ,.C)~ latina. Por ejemplo, Imcl:era, 
Itucl.Vi, leuerar, son derivados de Imevo,- y pOr eso He­
vanh; pero Be escriben S~ll ""orario, m'cra, 'r~á.f1al'l). 

ovar, porquo se derivan de la voz latina oro (1) que. 
tambien significa Imero; 

M. ¿Como couocerémoB si uoa'palabra es ú no deri~ 
.. ada de otra? 

D. Se conocerán los derivados Ú cOllllotativos en 
dos cosas: l. o' ~n su semejanza ortológica ó deso­
nidos; y 2. o en la analogía de su significacion. Para 
lo p~imero basta el oído; y para lo segundo es neCe­
sario atender á la idea principal que debe existir en 
todos los connotativos. 'l~omemos por ejemplo los de­
riVados de I/O~'no: todos ellos se asemejan entre sí en 
108 sonidos hlrm, y fácil es adverti~ qllcen,todos sub~ 

(I), Al cnstellani;.o:RI' la, roces Intinn,s gencra,:nentc se ndórtó el 
I1Ulauvo, como homluf. de /¡o",in.c. amigo de amicu. ' 
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siste la idea de ltOrno,' que es1a prineipal y primitiva. 
Bmpel'o, si ocurriesen las palabras, ornato, ornar, 07-

namentm', ornamento, aunque tengan semejanza orto­
lógica con aquellas, les falta la analogía de su signifi­
cacion, pnés la idea principal en estas es la de ornato. 

El estudio de la grllmática e:~ el mejor auxilio pllTa el 
cOllocimiento de los derivadofól. Segnn8us principios 
la leí al' la derhacion pnede subdividirse en tres reglas 
generales: á saber: 

1. d Los plurales ronSeTmll la ortogmfía de sus sill­

gulal"/!s; como p({retl('.~ plural de pllred, edificios plural 
de ed~ficio, paces plural de paz. 

2. d L(J,~ femeninos ("On,~erran let ortografla de sus 

1llusculinm; como franasa femenino de francés, moza 
femenino de mozo. • 

. . 
3. d Las i}rfl('xione.~ de los t'erQOS conservan la orto-

g-Tf1;fia de Sll·S illfinititVJs; así, eseribiéndose con It el 
verbo 11l11'1uar, tambien se escribirán con lt, ltor."t!.ado, 
ltorneando, l/Ol"J1eo, ltorneas, ltorneaba", ltorneé, hOJ-ne­
a1'éy todos los demás tiempos y persanas. Otro ejem­
plo: €scribiéudose con e el verbo apreciar, debe tam­
bien escribirse con e en todas sus inflexiones, aprecia­

do, ,ap1'eci~ndo, aprecio, apreciaba, etc. 

4. d Los ,mperlittiros, lo,~ aumentatiros, los diminuti­
roS!! todos los demás dél'ú'ado8 conservan la ortug'ra­

fía de sus primitivos: como ranís2:mo, superlativo 'de 
('ano; 'vanidad, in'CaruCer, t'fTnidoso, tambien derivados 
de vtzuo'; hOlribron,ltombraclto, Itolllbrona=o, aumenta­
tivos de hombre; llOmbrecito, l/Ombreciflo;' lunnbrezuclo, 
diminutivos de ltambre; lwmbrea'r, hombruno, lwm­
bría, tambien derivados de hombre. 

M. ¿Qué se entiende por ConSeTt'ar la m~ma 01'[0-
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g/'QIUJ.? tEs conservar las mismas letras del primí~ 
tivo1 

D. Conservar la misma ortognrfta es conservar' la,s 
mismas letras, cuando estas espl"Csen en el derivado 
los mismos sonidos radicales del pri mitivo; mus cuando 
80 tengan igual sonido, se deben emplear otras letras 
que lo espresen.Por ejemplo, para espresar en la voz 
piquito el sonido 4~ c fuerte de su primitivo pico, es 
necesario emplear qu im lugar c, porque siendo esta 
suave antes de i, alteraria los sonidos radicales pie 
que tienen c fuerte .• 

Hé aquí varios ejemplos en que la ortografía exige 
,"ariacion en las letras para conservar la ortologia Ó 

pronunciacion de los connotativos: 

PRIl\IlTIVOS DERIVADOS . . 
feliz ••••• felices, (elicíeimo, felicidad. felicitar. 
lazo ...... lacito, lacillo, lacear. 
rezar ...•• recé, rece, receis, recemos, recen. 
ejercer ..• , ejerzo, ejerza, ejerzas, ejerzan. 
loco .....• loquillo,loquisimo, loquero, loquear. 
tocar ..•.• toqué, toques, toquemos, toqueis. 
afligir •••• aflijo, aflija, aflijas, aflijamos. 
distinguir .. distingo, distinga, distingaolOi, distingan. 
largar ...• largué, larguen, larguem¿s, largueia. 
carga.. . •• Cllrguita, cllrguero, carguio. 
agua •.... agüita. 
aguar.... agüé, agüemo., agüei •• 

M. ¡Tiene escepciones la leí de lo. derivacíon! 
D. Hai muchas palabras que se apartan de la lei de 

la derivacion, las cuales se sujetan á reglas especiales, 
COInO !le verá al tratar de las letra~ á que correspon­
den. • 

l\I . .Esplique U. la lei de la composicüm. 
D. 3. = Lei ortográfica: Los compuestos c(Jn.~trv{m 
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Id 'Ort()gt(~f!n de Slt.f ',"lIlple,~, ,Es decir,f]ue éÓlloeidn Id 
eomposicioll de 1111 vocablo, debe escribirse sOO'lln 1M 

'" regla! de cada mía de las voc'es l]lle lo componen. 

'J>M.AnRAS C{);\IP(IF.STAS. St:l'1 SI1\ft>I.ÉS, 

cllellilargo, .. , . " ... __ . cuello largo, 
bieuaveutnrado. _ ...... bien atentl1rado, 
sobrecinrlHL .... " ..... sobro cincha, 
anteojo ...... : . _ ...... allte ojo. 
barbilampiño .......... batba lampiña, 
trasalcoba .. , ... , .. , .• tras alcoba, 
papahigos ....... , . , . : . papa higos. 
gallipavo. _ ..... _ ..... gallo pavo. 
contrahacer, .•..• ' ..• _ . contra hacer" 
deshacer ........ ' .. : .. des hacer, 
rehacer ........ _ ... - .. re hacer. 
l'eceñi,' ...•.•. __ ..... _ re' ceñir. 
predecir' ... __ ......... pre decir, 
inh~bil .... " . _ .. , ..... in hábil. 
intervenir. _ , . __ . , , ,". _ ,inter venir. 
entreoir, •. " ..• , ... __ ... entre OIr .. 

proluovcr, _ ....... , ... pro mover. 
semivivo. ;' ..•......... semi VIVO, 

M, iN o ofrece dificultad niuguna la aplicacion de' 
esta leí? ¿Es 'tacil cono'Cer'las pala.bras compuestas? 

,D. Los comp'i:iéstos, ó son formados de dos ó ma~ 
palabras de significacian propia (sacabotas, hazte­
allá, alborotapueblos), ú de ulla partícula"unida á otra 
palabra (delbocar, inci,.il, colll'redero): los primeros 
110 presentan dificultad ninguna:; mas para el conoci­
miento- de los segundos, es indispensable saberco-ales' 
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son eSIl9.particulas componentes, porque en su roa"' 
yor parte no se usan fuera de compos.icion. lié aquí lit 
lista de ellas; 

USTA OE LAS 1'.\R1'tCULAS COMPON)';!NTES CON EJEMP',os, 

a-abralo 
ab-absolvcr 
abs-abstenido 
ad-adjunto 
ante-anteigleeia 
anti-alltisocial > 

orclti-archipoeta 
bi-bipartido 
bis-bisanno 
drcu11l-~ircllmpolal' 
rírcun-circunvalacion 
ti~-cisrnontano 

citra-citramontano 
co-coopositor 
com-composicion 
con-colldil5cípulo 
contra-contrabajo 
de-decaimiento 
dt.~-despegar· 

di-difumar 
dis;-disgnsto 
e-erradiear 
cm-embolsar 
en-encubrir 
entre-entrecortar 
eqtti-equi valen¡,: I 
cs-eaeomerse 
e,c-eJlireetor 

ill~inmortal 

infra~illfraescrito 

inter-in terponer 
intro-introdllcir 
o"-"'opuesto 
ob-obtener 
per-perdllrable 
]l0r-pormenor 
p08~pospuesto 

pre-preexistencia 
prher-preternatural 
pro-proseguir 
re-reteñir 
tetn1--retrovender 
sa-sahumar 
zo-zaherir 
sel1lí-semidiós 
~e8qui-sesqui mádio 
sin-sinrazon 
so-sotechado 
soúre-sobresuelo 
,son-sonsacar 
sos-sostener 
sota----sotaeauallerizo 
su-suplalJ4ar 
sub-subarrielldo 
súper-superfino 
~us-sU8cribir 



ntra ú 
fxtra-cxtrajlldicial 
i-irremediaule 
im-imposible 
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t ra Ils-tranHforruar 
tras-'-traillpasar 
1/1tra-ultramontano 
úce-'-v icccúL1~n~ 
Ti-l'irci 

M. .EspliquC' U. la lei del orígen. 
D .. 4. cO Lei ortográfica: Lus 1lomb/'{s propius es~­

'tranjl'1"OS, '!J en general, toda roz cxótica que sea neee­
sario cmplear, deben esaibirse con la .ortografí.a de sus 
n:spectit'os pl/!ises, mientras no sean ("a~tellanizado¡; (1). 

EJEMPLOS DE VOCES ESTRANJER.\S Ó EXÓTICAS NO 

CASTELLANizADAS. 

Havre, Civita-Vecchia, Ukrallia, Azor, Rousseau,. 
Saint-Pierrc, 'Vashington, Francklin, kilÓgramo, pol­
ka, zinc, istmo, cautchllc, gllómoll, club, déficit, afta, 
eftalmia, tmesis, wagollil, rails, 'lignum crucis, s tat u. 

11 u-o. 

:lJEM·P. DE VOCES CA~TEELAN1Z'{DAS. 

l'cqnin de 
Hambul;~o de 
Austcrliz de 
ConfucÍo d.e 
José de 
Esipioll de 
dije (adorno) de 

su ORIGEN. 

Pe-king 
I1ambourg 
Austerlitz 
KOHg-fou-tseU' 
Josef ó J oseph 
Scill'ioll' 

dij ó dix 

(1 r Llamo cast'elCani%od'tJio- las dicciones esiJ'anjerall que IIde­
más de ser adllJitidas en nuestro idioma, hau sidº, adoptados á laa­
Jeyes de la prolll'lIciacion y escritura casteflana; Su si"ó"irno-e.­
jI,,'-iolizada'-pllede aplicarse, á las vocl'~xóticas que, aunque' 
I1dllljtidas, 110' han ~ido IIllloldRdas á las formas ortológicas y orto­
¡('1'áficIIS de 111 lengua castellana; tales sun la8 qlle ~c ven en IOIi­
"jell'l'los, lJajo el cpígrali:-no ,asteU/llli;;.(ldas .. 
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fraque de frac 
tOl\letn de toilette 
Zar de Czur 
'salmo de' psalmo 
lIemúni~o de mnemónico 
palt.') de paletot 
tlicoJogía de psycologia 
seudúniwo de pseudún i IlHl. 

1\1. NI) encuentro en que Imeda fUlld,nrse la 4.::: 
It:i ortográfica. ¿No seria mas scllcillo y conveniente 
que desde Que se introdujera una voz exútica se aco­
modase á nuestra pronunciacíon y ortografía? 

D. La: .4.1:;\ lei ortográfica .es IUl principio conserva­
dor de la homogeneidad del idiorrla, é indispeusab~e 
para difnndir y fijar el sentido de hi.s voces nuevas. 
Las lengltas VIVat!l se enriquecen diariamente con pala­
bras tomadas de otros idiomas. Los nuevos descubri­
mientos y los progresos de la ciencia hacen necesaria 
la adopcion de términos nuevos (1); pero estos al ser 
introducidos deben conservar la ortografía de su orí­
gen.para que se conozca su significado, ínterin deci­
den los inteligentes sí el término nuevo hace falta, si 
110 t~ne equivalente en nuestro idioma, y en ~ste caso 
pueden ser ca"tellanizados I~ adaptados á Iluestra ort~-

(1) Yo me he 10111'1,10 la libertad de f"rmnr la Vll7. u""glliÍ";tt 
pura dl\r ulla d"nominacioll al ¡frte d" I"er, '1u" no 1" tien." lIi ell 
lal Icngl1a~ autiguat: lIi ~I~ la~ modernas.. COlllO autor de tilia _-irte 
de ~" .. ñar !I. apr,,,du á leer, cnleramellte nuevo y original, ",e lo" 
creldo RntorlZlldo para darle un ""mbre, formad" de raiz gri,,~'a 
como ~tros términos de la grarqitica. Adem~< ,le ']1Ié "11 la t~rlllio",­
JogUl clentifica y 8rij~tica ¡;¡e Pllerle ~,:.r 1111'1"11) In I~ t"leranle IIII~ e:l 
las voce~ dellellgllaje comnll. "Si"oo!,o'e f1l~ I)('TI ... t,oI" (doep, lI.,r". 
cio)y In será siempre intrucillcir n"f""':I~ VOI'P!'O Iltlll (·1 t'lI~lO corl'lc.ltt.'. 
L~ctlit, scmpcrfl'LC licebit sig'UJ.tf1lR p,.~,'.~r.IlIC " "t" pru Lacere 1l07ll~":· 
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logia y ortografía, segun la analogía de otras voces in­
troducidas de antemano; trabajo que e9 del dominio 
de la lexigrafía (1). 

La neología (invencion ó introduccion de palabras 
lluevas, y empleo de las antiguas en un nuevo sentido) 
solo es permitida á 109 filólogos y escritores eminen­
tes; pero á cualquiera es lícito emplear una palabra 
estralljera para espresar una idea nueva ó designar un 
objeto que no tenga nombre en nuestro idioma, con 
tal que no altere la ortograaa de su orígen, segun la 
4. '" lei ortográfica (2). 

M. Si se ofreciese escribir una voz cstralíjera, de 
pronunciacion y ortografía distinta de la castellana, 
¡que se deberá hacer? 

(1) Lexigrafía es aquella parte de la gramática que ueterminll 
la fomllLcioll de la. voces seguu 108 principios y los IIS0B del 
idioma. 

(2) Creo oportuno reproducir llquí el dictámen de D.l\lariall" 
José Sieilia, acerca de la necesidad de adoptur y castellanizar mu­
chas voces estrnnjeras, y el mudo de practicarlo. "Uno de las cm· 
presas (dice este escritur) que pondria el colm" á las frtlctuus8d y 
largas tarcas de la Acadelllia espaíiola, seria la reunion ell su seno 
de nna sociedad de sabios, 'lile bajo Sil direccion trabaj(lSe la par­
te técnica de artes y ciencias que DOS falta en el Diccionario, .aten· 
didos los progresos que estas han h~cbo, y tontos y tan diversa. 
nomenclaturas que en todos mrnos tlcne nuevamente adoptaelus la 
república literaria .. La c"lccciun ele las voces y su significadl seri .. 
la pal'te de l,)s sabios que se encargnsclI respectivamente de cada 
ciencia y de cada arte: la de los humanistas seria luego castella­
nizadas debidamente. No menos eonvendria un suplemeuto de vo­
ces geográficas, otro de Hombres y términos ele la fabula, y otro 
de nomhrcs histol·icos. Los escritores saben bien los apuJ"Os qlle 
produce la incertidumbre para haber de castellanizar la,; voces dc"­
conocidas Ó no lIsadas que,se les ofrece emplear á cada paso." 
(Lecciones ele1llentales de Ortologia y Pro.wdia.) Auuque como 
hijo de la América, desearia yo que cupiese la g.loria de estos tm­
hajos á los literatos r sabios de este cuntinente, uno mi. hUllliltlo~ 
votos á los de e.tl: ilustre ",pnoo!. Todavía nuestra antigua metró­
puli pueuc cou,;crvar sohrc .nusutros su magistcrio y suprema.cl.a li­
teraria, si no falta la lIJunlbcCIIC¡'L ell ,;tIB lIIuuarcas y la actiVIdad 
tlll su. acadélJlicu~. 
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1>. Segun los principios asentados, cada vez qne 
ocurra escribir una voz estranjera; lo primero es ver si 
la voz de que se trata ha sido ya castellanizada, y en 
este caso d"eberémos escribirla de la IIHUlcm que le 
hallemos adoptada. A falta de esta condicion, la escri­
birémos conformemente á la ortografia de la lengua á~ 

que pertenezca. Si esa lengua careciese de escritma ú 
la tt1\'iel'!e mui divenla de la nuestra, entonces ercribi­
rémos la voz segun su pronunciacion estranjera. 

M. Siendo eso así, los que no tengan conocimiento 
de las lenguas estranjeras, no podrán observar la leí 
del orígen en la escritura de las voces exóticas. 

D. Si las voces estranjeras son conocidas y usadas, 
como sucede con los nombres geográficos é históri­
cos, debe la ortografía enseñar su escritllra, y con 
ese fin se encontrarán recopiladas en el Vocabulario 
ortográfico. Mas si fuesen voces nuevas, aun no adop­
tadas por el uso general, no puede ocurrir al comnn de 
las gentes la necesidad de emplearlas; y los que se ha· 
Ilen en este caso será porqué se ocupan de la ciencia, 
ó arte á que pertenece la voz, y por cOllsiguielite la tell­
drúu á la vista en los escritos de la materia. 

Resúmen de la Leccion 2. = 
Sobre las leye.~ !I reglas ortográficas. 

Qos clases de reglas da la ortografía; las unas son 
leyes ó reglas generales; y las otras son reglas parti­
culares. En la aplicacion de las reglas particulares de­
bell siempre .observarsc las leyes ó reglas generales, 
mientras aqnellas no sean una escepcion de e~tus. 

Las leyes ortográficas son cnatro, á saber: 
1. d LEl DE L.\ PRONl'NCIACTON: ESlTibir las ldms 

L'lUllO suenan. sie/llpre que á los s01tidos co,.,.e.~pondall 
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~n la. ('.scrit1frn letras in(!quít'oca,~, I"as letra!! ine'qllÍ\'o­
cns son: las ciuco vocllles (con. escepcion de In conjuu­
cion !l); la~ con!3onnntps rh, ti, f, 1, m, 11" ñ, p, T [ere J, 
t; In 11, cnalHlo Ul) Pl'té en combinacion simple ¡lOte­
¡mesta; ¡a c, la g, y la j cuaudo no estén en combina­
cion simple antepuestas á la e; ,) la i; Y las combinacio­
IIPS que, 'JUt, gil!', gui, gii i. 

2, c;S LE'!lE l.A DERI\'.l{'rO:'í: LOIf tlcriClld'ff!f siglun 
t'n sns [et'ras Tadicrrles Ir¡ ortogrnfía de S1t,~ prill/itims. 

La cual se sulHli\'idc el! euatru reglas generales, á sa­
ber: 1. d Los plu1'ales CO/lso'mn la ortograjia de SIIS 

singul((rl's; 2, d Los fl'1llen;no,~ conserl'an lit ortogra­
fía de su.s II/(Isculinos; 3, d Las inflexiones de 1(J.~ ver­
úos crm.~e1'l'an ltt ortograjía de sus i71finitiros; 4. d Los 
numcl1tlltiw.~, los diminutiros, y todos los demás deri­

rarios ron!<l't'mn la ortografía de sus primitivos, Cuan­
do los souidos radicales no sé puedan espresar en el 
der.ivado con l.as misma.s letras del primitivo, se deben 
emplear las letras equivalentes. 

3. Q LEI DE LA COMPOSICION: Los cowpuestos con­
SCl'rml la' ortograjíLl de SltB silllplc.~. 

4,::! LEI DEL ORÍGEX: Los nombres propios esÚan­
jeros, !J en general toda l'O.Z exótica que sea n.eccsari" 
emplear, deben (·srribirs(' COII la ortog/'f~f'ía di' SU~'eli­
pediros paises,ínterin no sean castellallizados. 

LECCION IlI. 

De las leh"as en .~cllel"al" 

]H. ¡Qué se entiemle por·letra? .+ 

D, :5c llaman Ir! ras los sonidos mas simples en (ltlC 

puede descomponcrse la palabra hablada j tUllIbien se 
da el nombre de ldras á los sigilOS Ó lineamentos eOIl 
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~ue esel lIollidos sotl representados en la palaLra eS~ 

crita.-
M; Segun eso, -hai letras pronunciadas y letras es­

critas. ¡Son las mismas y en igual número unas quo 
Dtr~l 

D. Si á cada sonido simple c()l're:o:polldiese en la es­
critura un signo particular y com:taute, seria mui senc­
cilla la ortografia ~e las palabras; pero hai souidoil 
'lue tienen mas de HU signo, y siguos que repwselltan 
mas de U11 s()uido, lo que es eaUila de confusi()n y difi­
l:ultades en el uso de las letras escritas. 

M. -¡ Cuales son las letras escritas 1 
D. Se -Uama alfabet9 ó abecedario la coleccÍ-on de 

todas las letras (1)" en el órden siguiente; 

a, b, c, ch, d, e, f, g, h, 1 

f a, be, ce, cl;1e, de, e, efe, ge, hache, i ~()Car, jota, 

k, t, PI, m, n, ñ, o, p, -q, r" tr, 
ca, ele, elle, eure, ene, eñe, o, pe, eu, ere y erre, 

1iI, t, n, v, 
ese, te, u yocal, u consonante, 

y, z. 
} consonante, zeta. 

w, 
u ligada, 

x, 
equis, 

M. ¡Porqu-é incluye U. en nuestro alfabeto la k y 
la w? 

D. Aunque la k y la w·son letras exóticas, esindis­
pensable conocerlas; porque se" emplean en algunos 
nombres españoles y en muchos estranjeros;- yes de 

(1) En adetante, á: las lefras cs~rit<l"$ 111~ llamnrémos sftnplc­
lllellle klras. 
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llCCflsidad para el manejo de los diccionarios de cien .. 
cias y artes, saber su colocacion alfabética. 

l\'I. i Cuantas co:'ns lmi que C'onsiderar en las le .. 
tras? 

n. En cada letra hui que considerar tres cOt!as: BU 

figura, su nombre y sn s,,:"ido. 1'0r ejemplo en la letra 
s, sn.ti.t,'1Jrfl es c1lillcanwnto (Jue se traza para escri­
birla así, s; su 110mbre es la palabra e8e; y BU sonwo 
es aquel tenue silbido con que hiere a la V'ocal que la 
acompaña. No se debe confundir el nombre de una 
letra con su pronunciacion: solo las 'focales tienen el 
nombre igual á su sonido. Pronunciar una letra con­
sonante, es, emitir su sonido simple unido á una vocal 
cualquiera para hacerlo perceptible : nombrar una le .. 
tra consonante es, decir la denominacion qua tenga en 
el alfabeto. 

l\'l. iC0mo se dasificaD ra:s Jetrlls? 
V. Las letras por razOl1 de sufigura se dividen en 

mayúsculas y minúsculas; y por razon de su sonido, 
en vocales (que son la a, la e, la i, la o, la 1/), y en c0711 
sonantes, que son todas las demás, inclusa la n, aunque 
no tenga sonido ninguno. 

l\'I. ¡,En qué se distingue el sonido de una letra 110cat 

del de una consonante? . • 
D. El sonido de la letra vocal es claro é indepen­

diente, y se leil da el nombre de vocales porque BOD, vo­

ces perfectas. 
El sonido de la letra consonante es sorde é imper­

ceptible si no se apoya en \loa votal, y por eiO se lla­
man consonantes, es decir, que solo suenan' con las voca­

les. 
La pronunciurion de las consonantes Be lIa.ma art;'-

enlacio». 
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M. ¡No hai otra division de las letras! 
D .. La ortologia clasifica las vocales en brMcs y 

largas; las' consonantes en Iu-biales, dentales, lin­
guales, paladiales y guturales, y hace otras subdivi­
siones: mas "la ortograña se limita á cn¡:cilar el u¡:o 
de las letras, supüesto :ru estudio orlológico, con espe­
cialidad el de las que son equívoé!lS. 

M.. ¡Cuales son In.s letras equívocas, eUyOllso pue­
de ofrecer dificultades? 

D. Las letras equívocas, ó de Il~O dudOflO,. 80n lll~ 
siguientes : 

La 1', 

La b y la 1', 

La i, la. !I }; la lIi 
La gy laj, 
La s, la z, la r y lit fl; 
La T, 

La "-
La" mayúscula". 

M. ¡ljorqué coloca U. entre las letrás t!qilh-ocils la 
1I. la s, y lit z, que segun la Aca delu ia espniiola, "tie­
iten un sonido claro y fijo, por lo cual JlO presentan lit 
menÓl' dificultad" en su uso" 1 

D. La Academia española eil sil O!tngrajía no da 
tegla.~guna para el uso de la ll, la ,~, y la z, porque 
supone que la pronunciacion de esto..s col1sonllutcs es 
mui clara y sabida.; mas 'esto solo se vcrifica C1l uua 
fraccjon compli.rativiuncllt~ pcrlueña de la península 
español n ; quedan todavía dOlltl'o y fnera de .España 
treinta millones de personas qlll'l no }l1'()}lill1dan fA: z, 
hi la e dental y qllc cO-:lfimdcll la artiClllaciol1 de la 1/ 
l'on In de In y. Desde l\1l-jico hasta el Estrf't"ho de 

.1 



- 26-

J\lngnllanes 8(' ha perdido la articlllaciol) rl'pre!!1entadll 
por la e dental· y la ~, y solo ('on estudio se sabe arti­
cular la II 0-). 

Resíllnell de la Lt'ccion-a .• 

Sobre lm letras engcncral. 

Se llaman Zttras lOA elemelltO!!1 Ó partes ma!!1 simpl~s 
de la palabm hablada y escrita. 

El alfabeto ó abecedario es la coleecion de todas las 
letras en el órdcll siguiente: 

Aa. Eh, Ce. eh ch~ Del, Ee, Ff, Gg, lIh, Ji, .Tj, -Kk, 

(1) Es indudable qne la pronuuciacioll de la 11 se vá haciendo 
.. straña CII nuestra habla. Cuando puhliqne mis estudi"s ortológi­
eos demostraré que lo articulacion 11 se halla hui vacilante entre 
los mipm.os puritas españoles, ape!ar de los esfuerzos de los CIIS­

tellanos viejos, "celos1eimo. (dice Sicilia) de la pronnllcincion de In 
JI; Y únicos mnestros en toda España de quienes debernos apren­
derla." En idéntico caso está la articulaeioll de la z. P.or m!ts 
razon que tenj!un los hablistas espnñoles en oponerse á la supre­
sion de estas articnlacione~, temiendo que el idioma se empobrer.­
cn 0" sonidos, yn el mal uo tiene remedio; la articulacion de • z 
no ,·xi.te cn una ![ran parte de la Españll, y su pérdida es un 
hecho consumado-en toda la vasta estenaion de la8 Américas. Los 
americanos dd,elrlos limitarnos al uso de In % y la c dental en la 
escritura, en obse'lllio de In uniformidad dela orto/!+Rfía de ambos 
IlIUlirlos, ya que es imposible restuul'I\r la articulacion perdida. 
Además de qllé In pérdida 110 es tall' grnllde cumo parece: In 
;: y la s españolas 8e hau refundido en la s 07nericana «J~e hu' nven­
taja por su blllndurD y sua,'idad. E.ta misma observáCinn ha sido 
hechll por el seiiqr dOIl Domingo F. Sarmíento. Eü su Memoria, 
sobre ortografía americana dice lo siguiente: "Todos 1.05-- ameri­
canos, cualquiern que sen la secciuu á que pertenezcan, cnalquiera 
que sea su clase, su ednc,acioll, sus luces, pronuuciun s en Jugar 
de la %: diceu .<Ímsia, /uHaña, rason, ac.;'m, mata, ... a etc. Aun 
hai mas; el souido de la $ espallOla se ha adulterndo entre noso­
I.J'I)9, 9uavi7,álldose hosta totnllr un término medio entre la 2: y la s 
(·'pañola." Lejos pUCti ,de h~herse meno~c"bil'(]u el, tesoro de_ .. los 
Ronillos de la lengull Clln este cambio, ha {!auodo eu me:odía y 
dulzura, sin perder liada de su gravedad y ,-igor; porque este 110 

lo dan los sonidos áSrerOB, silbllntes'y mdos comu los de la 1/: .. la s, 
y IlIj de pronunciacilln ibérica. La aniculucion de loj tamblen se 
Ita suavizDuo mucho en la !,ronllllcincinu Rml'l'icnna. 
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L t, Llll, Mm, Nn,Ññ, 00, Pp, Qq, Rr fr, Ss, Tt, 
Uu, V .. ; Ww, Xx, Yy, Zz. 

Las letms se pronuncian, se nombran y se escriben, 
y por consiguiente hai tres cosas distintUl;t qne consi­
derar en cada letra ¡ á saber, su sonido, su nombre ysu 
figura. 

Prmlunciar una letra es emitir su sonido. 
lVomhrar una letra. es espresar su nombre. 
Escribi,' una letra. es trazar su figura. 

El nombre de las letras vocal~. es igual á su sonido, 
y pueden pronunci~rse sokts {, ai'Slndas. 

Las letras consonantes no pueden pronunciarsc so­
las ó aisladas, sino unidas á una\'ocal cualquiera. 

Hui letras llamadas e'lztÍrucas porque en su uso ofre­
cen dificultades; talct:l son las siguieJltM: r, b, t', i, y, 
/l, g, j, s, z. e, q, x, 11. Tambien ofrece dificultadcs el 
uso de las letras mayúscnlas; pero de estas se tratar<i 
en la puntuacion . 

• LECCION JV. 

De la R. 

1\1. ¿Qué haique observar sobre el uso de la r! 
n. La r se escribe sencilla y doble, y represcnta Jo~ 

articulaciOlles; una suave ú de ere, y otra fuertc ó de 
erre. ~aarticulacion fuerte no se usa sino en combina­
cion simple antepuesta á las vocales. 

~l. ¿Cnando se emplea la 1',. doble! 

,REGL.\ PunIEUA. 

O. La rl' doble se emplea para la artirulacioIl fuer­
teen medio de diccioIl, como en carro, tÍl!rra (mellos 
en los C6808 de las regla.~ (,lIart(/ !I quinta). 

M. ~Cllalldo:se elllpl('u la l' :;elll'illa! 



. REGk\ 8EHlJNIM. 

J). Para la articulacion suave se emplea siempre la 
l' secilla, como en aro, leer, brazo. . 

REGLA TERCERA • 

. Se emplea la T sellcillapara la arti~ulaciOlt fuerte, 
siempre que es inicial, como en 1'io, ra//lo. 

REGLA CUARTA. 

La r sencilla se usa COIl articulacion fuerte, después 
de l, m, n, s, x, .:,preó pro¡ como e,u Etelred(), iVl,J1trod, 
1(Q'l1"a, desrizar, eXl'tctor, Jezrael, prel'ogatica, ]1ro1'ata,' 
y tamuiell despuéi! de b culas palabras siguieutcl'l: . 

abrugltr, obrepcion, 
abrogacio/l, obrepticio, 
abrogadur, subrepciml, 
abrcnuizcio, subrepticio, 
l' xabrupto, subrogar, 
1:uómgaciull, subrogaciO/l, 

en todas las cuales se pronuncia fuerte la r. 

REGLA QUINTA. • 

En los compuestos so conserva con articularíon 
fuerte la r inicial sencilla que tuvieren sus simples; 
v.g., boquiritbio, maniroto,' barbimbiu, úecl'cctol', rirei­
na, trireme, sobnropa, semirurional, contrarcstu, para­
rayo. 

Se escept(¡ull los compuestos que empiezan con al­
guna de las partículas compouentes a, t, i, cO~ so, de ; 
como, arreglar, l!rratlicar, itrcgula 1', COI"/'oe1', sorrc­
gar, derrabar, derreniego! 

REGI.A SES'!:A. 

Se sepo.rande la ortog,rafía de su infiniti~·o all§&Uas 
inflexiones del veruo querer, qwe mudan la /'1S1I&vé ell 
fuerte; y sou las siguiente:> : 



!/fJ quer,é, 
tú querrús, 
í:l querrá, 

q u e r rélll os, 

querréis, 
querrán, 

yo qluY'ria. 
tú ql(er,.ill.~, 
él querria, 

que/Tia l/lOS, 

quen'iais, 
quer rian. 

M, ¡SOIl suficientes estas reglas para el con'ecto uso 
de la r, ya sencilla.,. ya dobl~ 

D. Aunque las reglas espresadas comprenden todos 
los casos del uso de la erre y ere; no obstante,para 
algunas voces q1le parezcan equívocas se'· consultará 
el Vocabulario ortogrttjico. 

M., ¿Porqué no se regulariza mas él uso de esta 
letra? 

D. Se obviarian todas las dificultades de la r, si la 
Academia española dictara ó el uso adqptase éstas 
dos-reglas: 

l. ~ La erre inicial será siempre sencilla, 

2. c:: En todos los dClilás casos se e.s.cribirá rr: dobh 
pam la articulacion fuerte, y r sencilla para la articu­
{adon Sllare . 

. fIt.' 
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R~SÚlllen de la I.ecci~n ¡J, •• , 8ob.·c la r. 
RF.I;L.\.S s.: ESCRIBE rr nOllLB EJEMPL08. E8CEPGIONKS .. 

l. "" Pllrn In I\rtieulftci.o~l fuel'te I I Se eseeptúall 
. ell med,o .te dlce"'""", carro, tíen'a, los ~l1sosd8lR8 

rcgll1s 4~ y ¡;~ 

I !!iE E~CRIH~ r ,S~NCll.l,.\ I , 
2. os Parn 111 nrticulaeion su uve. . aro,ltel·. Sin escepeion. 

3." ,1 Con IIrtieulncioll fuerte sil'lIl' I ,. , 
,'. rre que es UlICHI/....... ria, ramo. 8111 escepeloll. 

,1. "',1 COII nrticulacioll fu.,rtc de,- I 
• "( : .' pués :.le l .. , .. _ .. .. •• Ete/rulo. 

I I 111. - , , , - , , , , - , .)"<//Irod. 

:, / ~:: : : : :: : : : ::: I d~;;;;;~r 1 Sin escepcioll. 
x., , , .. , .' _ ... , tuegente, 
z .. __ ...• _ , , ,. I Jez,rfl.el. I 

, pre •• , .. _ -, , . ,- l. prerugativa.! 
pro., . " , _ , _ , , _ proru7IIpir. 

y ell las ,"OC". siguientes: abrugar, abroga. I CIUll, abrogadm'. obrenuncio. exaln'upto, I 
obrr.¡lc.ill, n, ,obrcpticiu, subre[lciOJI, subrepti. 
Cto.,. SabnJgllr. 

á. 1I Con nrtieulaeioll fuerte en I .obreropo, I Los eompucs­
los cOIllJluestos cuyos .im- contrar"tar. tO;t que empie-
pies tenj!lllu r IIlWlul. •. _ . CIItrerwglo- I Zllll e01l a, <, i, 

\ 
nar. ca, 30, de; co 

6.."' I LIT:,rsunve.de querer se COIl- Imo, ~rrelJ.lar, 
Yler~e en r~t I en las In· lJ"radICar,l-rrc-

'1 fleidnneS. ';;góiclltes: yo 1 I guiar, corroer, 
'[llené, tú, querrá. etc, yo .orr~gar, de-

, 'llltl'ria, tú querrias, etc. /'I'abar. 

LECCION V. 

De la B y de la'V • 

. 1\1. ¡,Qué reglas hai par~ el uso de la b y de la d 
U. Es tan irreg\~lar y vario el uso de la b y de la 

l' (comionante),que no es pOl~ihlc sujetar ú reglas todos 
los casos en que debe escribirse algana de las dOI:!. 

1\l. ¿Y de donde' nace esa confusion! 
D, La corifusioD en su escritura resulta de que se ~on­

iilltdf>1I Ml"la prollunóacion, articulúndose la L" lo mis-
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mo que 'la b en todos los paises que hablan In lengua 
casreiln.nn; ron tnn rarns escepcione!!, que por rOJas 
que tengan dc su parte á la Academia española y al­
gUllos oradores, 110 puedcn constituir autoridad ,supe­
rior ála delllso general y com;tUllte (1), 

M, Apoyados en la autoridad suprema del uso, i no 
podriamos escribir siempre b, ya que esta soln"'~e¡;ro-

." . \ . ~ , I 

nuncia? ' 
D. La lei suprema del uso, en el lenguaje hnHladb, 

nos puede cximir del afau de diferenciar la prolluncín­
cion de la v; pero en la palabra' esditn, 11\ misma leí 
del uso nos obliga á emplear esos dos signos ,para un 
8010 sonido; como sucede con la e dental y la %~con la 
e gutural y la q, con laj y la g fuerte, y otras irrrgulll­
ridades sancionadas por el UljO de los aut9res. 

M, ¿Como distinguirémos los casos en que debe e:<­
cribirse la h y la z:'! 

D. Para el uso de la ú y la t' (uconsouante) se ob­
I!ervarán las )'eglas.siguientes. 

(1) La Academia espAñola, y el céldlre orlólo~o Silli1iao.ll,Un­
'lue e8l~lecen U,no distincion entre la v COI1sonnnte y la b,"recon,,­
cen que el general'" U90 de pronnncilulRs de un mi.mo moniJi.ll'..a 
Academia eSPllllula dice en su Prontuario de Ortograjla.. qUII--:I!'s 
igual pOI' lo COlllun eu :IueSlI'u id'ioma la pronnnciar;oll de by 'díd .. 
v consullnllle lIamoda ele cm",,,on." ~;cjli", (Ortologia,. LE'il.136) 
que llama ";cio .. 1 u'o ele pl'onIJnriar la v como b, C"I\f,i~8R qt¡e 
"se e'1ClIentl"H. lJlui arraigado, y e~ mui generaL" ¡Cómo' !e pue­
dI! cnlificar de vicio!a unM pronunciacion, ni mismo tiempe.qull'.e 
reconoc: adm;~;~~ por el U!O, ~rbitj'(l de la~ Icu¡!'uns!. , ' 'r 

El mlHlIO SIC'lltil, de8l'ué. de dar una lorga serie de regl:ts pam 
el uso tle IR b Y ti .. la v,' fUl!da"a~ muchas en el .... ígell latinn. de 
las VOCC.8, dcc,lara que SOIl in~uticicl1tcs, '1. rec~lUicl1da cc,'mo t ~nico F., o "el uso ttnaz del Dicciónllrio, y bI I'studio de los lihrAs re­

ndahles por su buenll 'Qrt()grllfiR,"En¡v¡stllde,ebtlt",~, 
t os lectores sabrán aprccinr el servicio que presta a liu Ictras 
cste tratado, que sin remitir ni latín, ni al tiso del Dieeíon'Rrlo, ni 
01 e.tudio de los libros, alJalln tuda. las dificnltadt.'s.qu(' puodun 
ofrecer estas y otras Jctrr,,'dc uso duJoso, 
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REGLA PRIMERA; 

Se emplea la b y no la v ( 11 consonante) sin escep~ 
don, cuando se le sigue letra consonante, como 
en brazo, !tablar, alnugaciolZ, obsequio, súbdito, obtmer. 
&uiJllistir, suóyugar, obvio, subrenir, .ubjuntioo; ohscuro. 

REGLA SEGUNDA. 

Es.~ríbase con h la terminacion aha de los 11om­
hres y del prett'rito imperfecto de los verbos; v.g. alda­
,po, I,aha, limaha, limabas, anU1hamo.~, amahais, ctm((J 

han. 
SelllSceptúan las voces siguientes: 

Calntrava clava agrava 
Jaya enclava deprava-
cava encava nava, ticrntllnnrt. 
entre~ava octava 
escuva Ó rectaya 
excava ochava 
socava recava 

M. ¡No I!erá~ tambien escepcioncs, Dram y paz,uf 
D. Debe tenerse presente en la aplicacion de las rc­

gJ.as particulares, que estas (como se ha dich" ¡m' 1311 

lugar) están siempre subordinadas á las leyes ortográ­
ficas, ó sea reglas generales. Así, pués, los nombres 
femeninos hrava, pava deben seguir la ortografia de 
BUS masculinos bram, paro, I!Icgull la l('~ de 1ft deri­
mciOR., 

_ M. ~ Y ('OIUO sahrétnol!! que o/'01JO yparo IW. escriben 
con~ y no 1:00 b1 

n. Estol!l vocablo~ están comprendidos eD_Ja­
ngla ,~Üima: sobre la b y la 1:. 

lIech¡¡'li\ eEltaR prevenciones que servirán pam l;\ 
inteligencia de las demás reglas, pasemos (t la 
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REGLA TERCERA. 

8e escriben ,con b IOl!lvcrbos acabado~ en obar, 
aber• bir; como, probar, saber, recibir. 

, Escepciones: 
novar . desovar servir 
renovar 
innovar 

COrcovar 
tCúvar 

vIVir 
reVIVIr 

ovar pl'eca~el' encovar, meter en el/l?t'lt. 

aoval' helTir 
REGLA CUARTA. 

Se emplea la b, y no la v, antes de u, s'ea en princi­
pio, ó sea en medio de dicltÍ0n; v.g. bl~fete, bueno, bulto, 
embudo abuelo. 

Se esceptúan: 
vulnerar Vulcano párvulo, ula 
vulnerario, ana vulgar parvulez 
vuestro,tra vulgaridad convólvulO' 
vuesa· vulgarizar couvulsioll 
avutarda \'\lIgo cOllvulso, Sil. 

avugo vulpeja vulgata. 
vuelta vulva vulpino 

revuelft vnelo vulpánsar 
envue o revuelo vólvulo 
vuelco vúlvula remisivo. 
y las inflexiones de rolear, miar, l'(¡[t'er, y sus COIl1-' 

puesto~ revolcar, re/óoZar, ent'Ohel', etc. como, ¡'/leTeas, 
revuf,Zcas, vuela, recueZa, vuelven, rCl'llfLl'CIZ. 

REGLA <tUINT,\ • 

•... 1 terminaci9nes bilidad y ailísimo se eseribcn Con 
b.lei de la derivacion. 

. . Ejenlplos: 

all/{!bt'lúZqd, amnbilí!!imo o"rivac/oB dp (lIirabil', 
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afahilidad, afahilíBirno derivados de afaMe, 
posibilidad, po,ilJilísimo derivados tle pon61e. 
Se esceptúan : 

vilísimo, 
servilísimo. 
servilidad, 

inciviJísimo, 
civilidad, 
incivilidad, 

civilísimo, 
porque deben conservar la v radical de sus primitivos, 
til, sc1"t'il, ci,~il. 

REGLA SESTA. 

La v (consonante) solo se usa en combinacion sim­
ple antepuesta á las vocalelt; esto es, unicamente en 
las combinaciom!s, va, ve, Ú, 1:0 17U: así es' que solo en 
esta. puede equivocarse con la b. 

REGLA SETlMA. 

Con V (consonante) se esfr'iben las terminaciones 
avo, eve, evo, ira ira; v. g. hrai::o, octavo, niet'e, llueve, 
nuevo, llevo, saliva,priva, archit,o, priro. 

Se esceptúan las irrftexiones de los verbos de la re-
gla 3~ y lss siguientes voces: . 

ajenabo ensehe 
cárabo ensebo 
guayabo cebo 
nabo cebe 
alabo acebo 
rabo, jiba 
conchabo briba 
cabo, est'remi- ceiba 

dad (1). diatriba 

bisílabo 
disílai> 
monosílabo 
polisílabo, y de-

más Computi­
tos. 

escriba 
recibo 
derribo 

J 

(1) Siempre que se esprese la acepcioll dc una voz, com4Ñqlli 
-CABO por estremidad-es porque hai algu~ hOI~ónimo con di­
nfSU ortografia, quc en este caso es CAVO InfleXlOn dehrerbo ,,,. 
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menoscabo eop/,\iba derriba 

trascabo criba ~l8.racailJo 

Hebe cribo Amaribo 

plebe iba, de ir Pal'anailJo 

Erebo chibo bebe 

Febo· ~stribo bebo 
mancebo . estriba embebe • 
amancebe entibo embebo 
amancebo arriba debe 
sebo arribo debo 

M. ¡No serán tambien escepciones pruebo, pruebe, 
percibo, percibe y otros vwos! 

J).Por la t'egla urcera--"Se escriben con ó los 
vel'bos- acabados en obar, aber, Jiir," y deben tener Ji 
sus inflexiones por la lei de derivacion; ('omo prue­
ho, pruebe, de prohar; percibo, perciba de percihir; es­
crióo, escriba, de escrióir; concióo, conciha, de con­
cehitr, eté. 

"REGLA OCTAVA. 

Los verbos ir, andar, estar, tener; y sus compuestos 
desandar, contener, detener, oótener, eté. toman v 
(consonante) en algunas inflexiones, como se ve en los 

~ . \ 

ejemplos siguientes: 
Inflexiones con v, '_del verbo tener, que son las mismas. 
de 108 demás: 
yo tu've, tú tuviste, él tuvo, tuvimos, tuvisteis, turieron; 
yo tuviera, tuvieras, tuviera, tuvieramos, tUllierais, tu-

vieran; 
Yl! tuviese, tuvieses, tuviese, tuviesemos, tuviesei.~, (uviesen . ..• -
v.r. Toda palabra que le ponga sin acepcion espresa, debe enten­
derse 'lile conserva igual ortografia ~n t"ci,," '11, IIOlIlónimo8 y 
.ij!;nificltcionel; como CRIBO, amero, y ('1111"', inflexi"" del verbo 
cribar. 
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y(), tuniere, tuviaes, tuviere, tUlJiep61lW', tuviereu, tuviere1/, 
Infle_xioncs con t', del verbo ir: 

yo l';;', tú vaif, él va, vamos, vaü, van; 
l)e tú, raya él, ra!lan ellos; 
yo vaya, va!!as, 't"aya, vayalnOS, Dayais, vayan. , 

ItEGLA NOVENA. 

~s('ríbense, ya con b, ya con v (consonante), los 
homónimos siguientes: 

con b. con tI. 

acerbo, áspero; cruel. . . . . . . . .• acervo, monton. 
abocar, asir ó n~arrRr con la bo· ·!!J.l'oear, atracr á. sí el 

ca; ncercar,juntnr ..... __ ... • miento de una causa. 
bacante, In que celebraba las bao 'vacante, empleo lIin 

conoci. 

p~oveer; 

_ canaII'B .............. , ..... . 
bacía de harbero ....... · ..... . 
balar, dnr halidos ...•........ 
balido, voz de la oveja ....... . 

balan, faroo; juego .......•..•. 
balsar, sitio p¡intanoso ..... _ .• 
barita, tierra alcalina ....•..•• 
ba/'on, ti tulo .....••.......... 
baqueta de fusil; castigo ..... . 
basar, apoyar ............... . 
bastlJ, ordinario; albarda; palo 

de la baraja; hastar. 
basta, de colchan; ordinaria; 

hilvan; hastar. 
bate, batir ............•.....• 
baya, especie de fruta ........ . 
Belo, el fundador de Babilonia. 
bello, hermoso ............... . 
Bias, el filósof" ............. . 
biencs, hncienda (, haberes .... . 
billa, del juego de billar ... ~ .. . 
billar, jUl'go ................ . 

vacar. 
rocío, a, desocupado; hueco. 
valgr, perteneciente á. vallado. 
valido, a, firme; generalmente 

recibido; privado ó favorito. 
valon, na, de los Paises·Bojos. 
l'alsar, bailllr el vals> 
varita, diminutivo de vara. 
t'aron, hombre. 
vaqucta, cuero. 
vasar, vasera. , 
vasto, a, estcnso, dilatado. 

vate, adivino; poeta. 
vaya, burla; ir. 
t,eto, tela quc tubrc; velar. 
vello, pelo delgado, pelusillR. _ 
vias, camincj"s. 
vienes, venir. 
t'illa, pobla:ioll; quinta. 
villa,', villnje; poblacion. 
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bocal, especie de jarro, ••.•.••••• 

0·,".4< 

b!'tIJ, calzado; cuero poro vino; 
botar ..................... . 

bote, barco, vasija; salto de pelo. 
ta; golpe de lanza; botar. 

butar', arrojar .........•••...• 
boto, romo de punta .........•.. 
cabe, cabes, eabelllns, cabei., ca· 

ben, inflexione. de cnber ... : 
corbeta, barco .........•...... 
embC!tir, acometer ........... . 

e1/.cobar, empollar ............ . 
u/cba, yerba ••.• _ •..... _ .: .. 
g,.abar, esculpir •.... _ ....... . 
naba, raiz ......•••..••....••. 
nabal, de nabos. _ •.. _ •• ~ ..••• 
rebelar, insurrecCionar •••••..• 
recabar, conseguir ... _ ....... . 
Idia, femenino de sabio .. _ ... . 

vocal, letrl\' perteneciente á I ¡t 

voz;·socio de IIna Junta. 
vota, va/a., vote, vales, inflcl:io· 

nis de votar. 

votar, dar su voto; hlasfemor. 
11010, votacion; promesa; deseo. 
cave, caves, cavemos, caveis, ca-

ven, inflexiones de cavar. 
cOl'veta del caballo. 
cllvestir, investir, conferir digni. 

dad etc; revestir. 
enCOE/ar, meter en cueva. 
estIva itel omito. 
gravar, imponer gravámcn. 
nava, tierra mui· llana. 
naval, perteneciente á nave8. 
revelar, manifestar lo secreto. 
recavar, volver á ellVnr. 
savia, el jugo de las plantos. 

tubo, caño, conducto .. _ ... _ .• _ tuvo, tener . 

• 
M ... Las reglas que se han dado ¡compr.enden todos 

los caspl!!,en que se emplea la b y Jav~ 
1). Son muchas las palabras con b y COIl v, que 110 

estún comprendidas en las reglas precedentes; pero en 
el Voca(JUlario . ortográfico se hallarán todas las qp.e 
ti~mcn " (consonante). Las voces que allí no Be CIl­

cue~trell en l' deberán todas escribirse con b • 

•• 
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ResúlIlen de la Leceioll 3'" 

Sobre la b,y la v. 

REGLh SE ¡¡SA LA b EIEMPLOS. ES CEPCIONES. 

3.~ 

4.'" 

6.'" 

7. ce 

s.ce 

9.'" 

I Antes de consonante ... \ brazo, habla, ob· 
sequio, súbdito, Sin escepcion. 
obtener, obscuro. 

lEn la terminacion l/calatrava, 1.,''''' 
aba.......... aldaba, amaba. cava, clava, enc.· 

\ 

VD, 3!raVa, de. 

En 109 vl'rbos acabarlos I pro,',. ,novar, rp.novnr, 
en abar................ probar, robar, IIlDOVar,ovar, des-I aber u.. .. .. .. .. .. .. .. stlber, caber, OV31\ aovar, car-

bir ••• ••....•• \ recibir, escribir. covar, htrov~r,pre. ... cnver, erVlr, ler-
vir, vivir, revivir, 

I encovar. 
" Antes de u en principio \. Tnifete, blllto, vulnerar, vuestro .. I y llleJio 98 diccioll I emblldo, abuelo. I V:I~:'~:: vv:~~:; 

l"uJpejo, vulva, I I ~~y~~ yolar y volvcreon 

lEn las terminaciones ¡SUS compuesto •. 
bilidad •. •. .•• amabilidad, 

I bilisimo:. . . .• . amabilCsimo. I '1" VI Humo, scnr¡Iísi-
mo. civilísimo, in. 

I SE US.\ LA V I dcia'*d.i,imo, ci,"ili· 
Solamente en combi· 

p~esta á. las vocales va, ve, vi, vo, VU'I 
Los verbos d. la 

I nacion simple ante· 

lEn las terminaciones I regla 3. c.y gua· 
avo. • . • • . • . . • bravo, octalJo, yabo, nabo, rabo. 
fve .. .. .. ...... ...... nieve, lltleve, ~;~~S~~~OfD~~~: 

l evo. . • • • . • • • • nuevo, lle"", I mIaba etc., plebe, 
. ¡va .. ............ ~-.. .. saliva, priva, ensebe, ensebo, 
\. ar h' . I BebO, cebo, Febo, 

I E. ,,, i:::~i~~~d~ ;:.I.~":~"· ::::~.I ~l: ~~ 
I anrlar, estar, tener y I tuve, tUViera, tu.\ . .. 
" sus compuestos .. ,... viese, tuviere. ,ba,-mas ctc. 

\ 
Se escriben, ya" con b, ya con v, los bomónimos recopilados 

ell la regla 9. d 

I Finalmente se escribirá con v toda palabra que ¡;e 
Cllcuentre con esta letra en el Vo,abulario ortográfico; 

I y se escribirán eOIl b todas las que 110 ,!stéll aJl¡ eu v. 
I 
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LECClON VI. 
De la 1, de la Y, y de la LL. 

M. ¿Porqué se confunden cnla escritma los oficios 
de la i t'ocal y de la (y) i consonante ó griega, siendo 
tan difereutes en sus sonidos, p~és la una es letra vo­
cal, y la otra es consonante? 

D. Escritores distinguidos han trabajado por des­
trúir la estraña aHomalía de confundir lo,s oficios 
de la y (consonante) con los de la i rocal; pero la 
Academia española no ha querido segundar sus es­
fuerzos, temerosa acaso de que el uso no se sometiese 
á sus preceptos, No obstante, ya se ~a generalizando 
la sostitucion de la i vocal por la y (consonante) en 
los diptóngos; como, aire, reina, hoi, doi, roi, mui, ¡tai, 

• que todavía algunos escriben, ayre, 1'eyna, !toy, doy, 
etc. (1) 

M. Y ¡en qué consiste la confusion de la: y con. la ll? 
D, S~de con la y (consonante) y laU]o que con 

la v (co.nante) y la b, que se co.nfunden en la escri­
tura porque se confunden en lapronunciacion. Empe­
ro no es tan general la costumbre de pronunciar la II 
como y, que no se encuentren muchas personas que las 
pronuncian distintamente, aunque tecan el inconve­
niente de ignorar en muchos casos cual de las do.s le­
tras debe emplearse j lo que prueba que ya no es na­
tiva·la pronunciacion de la ll, sino fruto del estudio 
Esto sucede, no solo en ~mérica sino en España, con 

(1) La Academia IIDtó esta reforma cuando en su Orlogra­
Ji. (P. 1, c. 111) dijo; "Debe sin embargo advertirse que 
el uso ha comenzado á. mostrarse mui desigual é inCOD.s­
Cante ~ la obaervacion de eitll regla (la de escribir con 11 los 
diptol'goa) y que alguuos escritores han desechado y descchan ac· 
tual mente la y griega eu e~IOS caso~ " 



la diferencia de que allá luI.i" algunos .que pronuncian 
bi'fn la ll, y 8011 los C'astellanos viej os; pero entre 108 

hispano-americanos, cada uno la pronuncia á su 
modo. 

M. ¡Qué reglas hai para el uso de la i vocal, de la y 
consonante, y de la elle? 

D. Las reglas sobre la i, la y, y la ll, son las si-
guientes (1): • 

REGL." PnIMER:A. 

En un solo caso la y (consonante) representa el so­
nido de i (vocal) j yes cuando este sonido vocal for­
ma por sí solo lUla palabra llamada coujuncion; como 
sucede en la siguiente frase: ,Pedro y Juan van y vie­
nen. 

M. Segnn esta ~egla primera, será mal hecho usar 
la y (consonante) en lugar de la i vocal mayúscula. 
. D. Los que no saben dar una forma peculiar á la i 
vocal mayúscula, la snelen reemplazar por la y (con­
sonante); pero lo mas correcto serú empleq¡¡.lai co­
rrespondiente, como lo practican los impreso~. 

M:" ¿No deben escribirse con y (consonante) las pa­
labras Itay, le?/, doy y otras de terminacion seme­
jante? 

D. Se ha generalizado el uso de escribir con i [vo­
cal] las terminaciones ái, éi, 6i, úi; por ejemplo, '/Oi, ai, 
guai;frai, la~ buei, ¡/Oí, mi, doi, soi, cOllvoi, muí. 

M. ¿Porqué, pués, se escribe leye~, bucyes, cOIa'oyes 

('on y [consonante]? 
D. Por una lei ortológica, toda vez quc en. jiuma.,. 

(1) LIl Ortografía de In Academia 110 da l·egtB. ninguna para 
distinguir los casos en que debe eseribir.c la 11," Y 1" Ortologia de 
Sieilia dice que" para los qtte'ignoran la lengua lotina no \tai mil!! 
reglll que el Diccionario y el estudio de las impresiolles correct:u;' 
(Lece. XXV. 



tlon de tm drri1:lldo ,~e'enctU7tttela i In'eve eidrevot?tt" 
hs,se conriertc en '1 [<,onsonanteJ. Así, por ejemplo, 
ni formarse el phtrai dela ínterjeccionai,resultaria aie~, 
con la i entre dos v&tales, que se escribe y p~onuncia 
ayes; al formarse el pretérito de ni,., resultaria oió, 
que se es('ribe y pronuncia 0!ló, ' 

En cste principio se fllnda~ las tres reglas siguieil~ 
tes. 

REtii,A SEGllNDA. 

Eli los derivados é Íllflexiolles se cOllv·ertid. eli 1) con" 
sonante la i vocal breve ,del primitivo, cuando deba 
quedar entre voc"ales; por ejemplo: 

PRIMITIVOS CON i. DERIVADOS CON y. 
reí __ •. _ ... _. roye!'!, reyezuelo, reyuM. 
011' __ . _ •.... _ oyó, oyera, oyeM, oyente. 
buei. __ . __ . _ _ bueyes, bueyocito, boyezuelo, 

boyazo, bueyuno, boyuno, bue" 
yada,.boyad.a, boyero. 

,lJ I'I1gmli ... _ _ uruguayano, Urngril.lyana. 
Paraguai __ ~ _ paraguayo. 
cambrai •. _ ,. <'Ilmbrll.yado. 

Se esceptúan los verbos acabados eli ('ú, Como reír; 
freir', deslcir, ('¡¡g/'rir, que I.lntiguarnellte seguiau la mi~. 
ma n¡glu escribiéndose jj'i!ló, riyr¡zdd, dcsli!lcra; mas 
hoi se pronuncian y éscriben sin la ?I r cOlIsouantc J, 
del mod'-ue sigue: . 

• " R~t~1·ic1l(Í.o; 'rió, rié1"lJII: 
riera, (1) rieras¡ riera, 1-il'rallln!~ r¡el'dJ.~, ¡'¡dtln: --(1) Tai.hbieu se dice riy.aa, 

" ¡Quien del vil'jo ellpl'ieh" tln ,'i.,¡ua'" . 
(l\faninc, etc 1 .. n"sa. Pottira.J, 

.! 
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ri,fll', rieses, ?·ie.~f', ?·ieswlO.~, rie.~ei.~,· ".raen. 

RF.GI.A TERCERA. (1) 
Los nomT>res acablldos en los ¡'nidos tÍi, éi, ói,-ha­

cen el plural en .... yt!l. 

EJEMPLOS. 
nyes plural de al. 

11'!lrS " de ¡rí 
r('.!lf.~ de ,·ti 
lmryl's " de buri 
nmv0!lfs " de Com'07 

REGLA CUARTA. 

Tienen !I [consonante] en algunas inflexiones los 
verbos ucabados en los sonidos [2] ael', err, oer, oir, 
ttir j como caer, leer, .roer, oir, huir, argüir; (:OIllD se 
ve en les siguientes ejemplos. 

/lIJiexidnes crm y, de l08 verbos en llir. 
Argüir, arguyendo,arguyente; 
yo arguyo, tú arguyes, él arguye, ellos argn~lI; 
, 1 ' 11' • t~ arg\1yo, e os arguyeron; 
arguye tú, arguya él, arguyall ellos; 
yo arguya, tú arguyas, él arguya, arguyamo~. arguyais, 

arguyan; . 
yo arguyera, tú arguyeras, éJ arguyera, arguye ramos, 

arguyerais, arguyeran; 
yo arguyese, tú arguyeses, él arguyese, 1l1"guyesemos, 

arguyeseis, arguyesen; 
yo arguyere, tu ar~uyeres, él árguyere, a.eremos~ 

arguyereis, arguyeren. 

(1) Esta regln es consecuencia de I'a segunda. 
(2) Digo sonidos, pnrn 'IHe no se cren '1 ue pertenecen á. esta 

:re .. la los verboli en quir y guir como átlinquir, Sfg"jr, qu" 1':lIICII­

~., muda la u no ac:ih:m el¡ le> ~nnid03 uir. 



Injlt"xiones con y, de IO!J rubos tlt aer, te,·, oer, viro 
Leer, leyendo, leyente; 
~lleyó,ellos leyéron; 
yo leyera, tú leyeras, él leyera, leyeramos, leyerais, le-

yeran; , 
yo leyese, tú leyeses, él leyese, leyesemos, leyeseis, le­

yesen; 
yo leyere, tóleyereí;!, él leyere, teyeremos, leyel"ei~, le­

yeren. 
Traer y sus compuestos t.nlln la y en 80)0 estás dOii 

inflexiones: trayendo, trayente. 

REGLA QUINTA. [1] 
Los verbos que no tienen II en su presente de influi­

nitivo, no toman II sino y, en sus inflexiones. Así, por 
ejemplo, cayó, cayer;' cayendo, se escriben con y por­
que su infinitivo caer no tiene ll; pero caiZó, callara, 
callando, tienen II porque la tiene su infinitivo callar. 

De hube1·, haya, ¡layas, hayamos, Itayais, Itayan;. 
de ir, lX1ya, vayas, vayamos, vayais, yen te, yendo; . " 

de errar, yerro, yen·a, yerras, yerran, yerre, yerrus, 
yerre, !/crren. 

REGLA sESTA. 

Se escribe conll, y no con y,lacombillacioft'lli;como, 
llllí, gallina. Se 'esceptúa )a y radical en los deriv~­
dos; como Itoyito de hoyo, rayita de raya. 

l\EGLA SETUfA. 

Desp~s de e, ó de i, no se escribe-y [consonante] si­
no ll; C.lO en bello, fuell~, m,,1elle, est1·ella, querella, 
sellar, silla, cóstilla, mugercilla, ventanilla, ensillar, 
pillar, artillería, portillo, pillo, sillas, cltiquillo, paja­
rillo. 

(1) Esla regla uo C~ Jua~ (I"~ ~Jl c"rlilariu U'C la a'nteriur. 



-4.4-

Se esp~ptúan : '. 
Apuleyo . epiceyo reyezuelo 
Petreyo epiqueya leyenda 
teyo,ya meya, ca Ilg"('jo reyeque.pcscadll 
Creyo epopeya reyuno 
plebeyo, ya prosopopeya bueyezuelo 
leguleyo onomatopeya bueyullO 
Pompeyo reyerta, bucyazo 
Pompc)'a tarpeya Lm'yada 

. crisopeya reyecit"co, 110 

Se escribon con ll,yno ,con y, los verbos y nombres 
, ". ... < ",. 

terminados en llar, ller, llir; como callar, molla?', ta· 
7ie1', lntllir. ., 

Se: csaptúaN. los !:fJrbos sigui6lltcs : 

ahoyar 
.rehoy~r 

aplayar 
apoyar 
desapoyar 
convoyar 
desma)'ar 

ourayar aboyar, poner 
ensayar boyas 
reensayar tlnoyar, fm'mar 
gayar ' arroya. 
soslayar rayar, hacer 'T{f-o 

boyar, cs(al' so- !Ias 

brc~ el ~ua 

REGLA NOVE~A. 

Se escribon COIl li, y 110 con y, los llollJbre~ acablldos 
en.., olla, 'olio, una,., uHo; COIllO cUlbr~ll([.'.ttol bu· 
lla; O1'gullo. 

,Se esceptÚall los sig,ücutes : 
boya apuyo 
bucnaboya arroyo 

poyo, asimLfI 

aleluya 



c1arauoya. hoyo . ciluuytl 

chirimoya rehoyo cocuyo 

chop. joyo yuyo 

hoya, hoyo moyo tOCllyo 

rehoya verdoyo biricuyú 

tramoya cuyo, a cubuya, 

Tl'Oya suyo, a 
roya, enfenJlc· tuyo, a 

dad de las ·poya. cierto de-

plantas 'recito 

REGLA DE'itl~IA, 

Empléase, ya la y, ya: la ,U, los homónimos . . en SI-

guientes': 
aboY4r, poner boyai"., ...... 
aboyado, da, de aboynr; proviso 

to de bueyes, ............. , 
arroyada ó arroyadero, valle 

doade pasa al'royo; surco, 

Q''royal'; formar alToyos ... ," 

arroyo, rio pequelio .......... . 
boyar, @obrenadar .. , ........• 

boyo, de boyar; eu!ebra, ••...• 
cayada ó cayado, pl!lo de pas-

tor; báculo de obispo .. , , , .•. 
cayo, isleta .•............••.. 
gayad'f.ra, adorno con listas .... 
Haya, ciudad de Holanda: ár· 

bol; haber. 
haylJl, hayimaos, Itayai.s, haya!" 

inflexiones dehnbcr ........ . 
Itoya, hoyo; sepu)tnra, ....•... 
mayar, maullar .............. : 
1/laya, yerba; niño engalanada; 

mayar; etc •••••.••••.••••. 

abolla,', hacer abolladuras. 
abollado, da,. COIl abolladuras; 

abollar. 
arrollada, do, arrollar . . 
arrollar, ellvolver; afl'astrar; 

deri-ot¡¡r. 
arrollo, arrollar. 
bollar poner sellos en tej idos; 

abollonar. 
bollo, masa. 
callado, da, silencioso; reser· 

vado. 
callo, callosidad; callar. 
galladura del huevo de gallina. 
italia, hallar. 

hallas, halla,nos, lUJllais, hallan, 
inflexiones de hallar. 

olla, vasij a. 
mallar, arruar con cota de malla. 
malla, enrejado do la red; trjido 

de eslabones; mallllr. 



- 16-

mayo, mt's; mayar; etc. " " .. • mallo, juego; mllllar. 
meya, cangrejo...... . . . . . . . . . mella, hDt'CO Ó arpcrull en el 

:lilo; mellar. 
poyo, hanco ó asiento de pic«1ra pollo, lla, cna de gallina {I otra 

etc. . . .. . . . . . .. . . • .• . • . ••. ave. 
p0!la, derecho p,nrn cnccr el pan. 
raya, lidta; rayar.... . . . . . . . . . . ralla, rallar. 
ra!lar, hllcel' rayas............ rallar, raer ó desmenuzar eon 

rallo ó rallador. 
raIJo ó centella; de rueda; etc.. rallo ó rallad')r, instrumento pa­

ra raer. 
r0!la, enfermedad de plantas... rolla, collar de cabalgadura. 

REQJ.A ULTIMA. 

Se esCribirán con ll, todas las voces que no se en­
cuentren cort'y, en el Vocablllario ortográfico. 

• 
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Reflúmen de la Leccion 6. ~ 
Sobre la 1, la Y y la LL. 

ltEGLAS SE US.\ LA y EIIfl1tPLOS. ESCEPCIONES, 

la, En la conjuncion y ... I Van'Y vienen. 1 Sin esce!,. 

2" En los derivarlos, de . } re ves, reyt- Los1'erbos re¡ , I cuando la i del pri- :melo,reyuno'l acabados en 
mitivo queda entre de oir l oy6, oyera, c~r; C?1Il0 re,ir 
vocales. f 0!Jue,oycntc, , n6,r~eJ'Q/ne. 

I cambrai-ca11lbrayado. sr, nere. 

3~ En la terminacion del I De edai-esta,'1tS• I1 I plural de los nom- de lei-le,'!es. I Sin I'scep. 
bres aco:bados en I de cl1niloi-cont·oyfS. I 
ái, éi, 6i. I 

4~1 En alganas inlle. :tio-I D 'cayendo, ca-¡ 
nes de los verbos l . e.caer ~ y6, cayera. Sin escep. 
acabados. en aer, ter 1 d h . } huyendo, h.l¡-I . i e IIIr . 11e,., I1lr,.u 1' •• - _. - _\ ye, huy,se. 

5~ En las intlexiones rle I I 
verbo~ que llO tie- De haber-haya,hayas. f 
nen 11 en su inftniti-I de ir-yente, yendo. I Sin esc.ep. I vo . - - - - - • . . . • . • . • de errar-yerro, ye,.,.e·1 

I LO$.deriva-
9R USA LA II I dos como 110· 

6~ \ En la combinnciori lIi. allf, gallína. yito de hoyd. 

7~ Siempre después de e (,e1l0, ello, fue {{e. I Pompeya,cri I ó de i .. - . _ ... - . _. huella, sellar. "'peya, epi-
maravjlla, trillar. queya, epa' 
arpillera, grillete. peya, ,ro.o· 

I .. ! 111illon, anillo. pop'eya. 
B~ En los verbos y. no~· 

I bres acabdos en llar 1 aullar, Gollar. 
·ller, bachiller, GaRcill,,·. I . /lir. bullir, munir. 

~ I EII los IK7'I1bres aea-
bados en olla.... olla, ampolla. 

uUo ••• • escollo, cogollo, 
.. lIa. . . • pulla, patmlla. 

.í «lio . . .. arrullo, capullo, 

ahoyar, apo·. 

I yar, desma· 
yar, enjoyar, 
bOYal', raya,-. 
boya, clara· 
bO!Ja, traillo­
ya, arroyo', 

l cuyo, .uy", 
I aleluya. 

1~ Empléaile, ya la !J, ya la U, en los !tomó'uirnos recopilados 
en la regla 7". 

lJltima. Se escrlb'lI con II todas las v""cs que no se hallen eOIl y 
en el Vocabulariu ortográfico. 



· LECCION vII.·· 
De la'" y de la G. 

M. l Que hai ql1e observar Bobre la g1 
D. La g suena fuerte como j, únicamente en comhí J 

lJacion simple antepuesta á la e ú ·á la i ;es decir, BO­

lo en las dos combinaciones ge, gi; como en gente, gi~ 
tarlO. La g en todas las demás combinaciones repre­
senta la artíclilacioll suave que JI:! es propia; como se 
nota en las voces, gamo, agnus, digno, grano, gloria. 
Para que la g antepuesta á la e, ó la i, represente sU 
ffrticulaciolll suave, se ¡"erpone una u muda, así: gue, 
gui; coni~guerra, guiso, gui~¡da . . 1:" cuando deba PI'o­
nunciarse la u de gue, gui, se le ponen los dus PUQtos 
llamados diéresis; de este modo: güe, güi; como· en 
t'ergüenza, q'-güir, único caso en que se emplea la 
diéresis Ó Cl"ema. 

M. \1,No Imi casos en que la articulacian de g suave 
es representada por la Id 

D. Al trQtrlr de la Ir, se mostrarán los casos en que 
esta letra. repl·esenta lag en la combinacionhué; como 
l!Ucede en las voces hueco, huella, huero. 

M. Siendo la. articulacion de la g fuerte idél1tica á 
la de la j ¿no seria mas sencillo y l'egular emplear es­
clusiVUlnt:nte la j para la articulacion fuerte, y la g pa~ 
ta la suave? 

D. l\1uclto se ·simplificaria la ortografía y la ense­
ñanza de la lectura· si los sonidOs je,ji, se esáibie~el1 
l!!iempre con j, como lo practican algunos escritores, y 
la ll'iisma Academia española se ha mallÍlestado incli­
nada á esta reforma; pero mientras 110 sea suficiente­
mente autorizada, escribirémos ('011 g, en lugar de JI 
las voces com prendidas en las reglas siguiente~ , 



1tEGLA PRIMERA ¡ 

Se. escribc g en Jugar de j, en los n,ombres de 1ái:! 
~ittes y de las dencias; V.g. gimnástica, geolltetrÚl, teo­

'logía. 
Aunque relojería y cer1"f1je1'ía parezcan escepclo"­

hes, no lo son porqúe se derivan de reloj y cerraja. 

REGLA SEGUNDA. 

~scríben~e con g en lugar de j, las palabras acaba· 
das en gia, gio, gente, gencia, ginoso, gismo, genario, 
gésimo, ígeno, Igero j v.g. apología, colegio, vigente, 
agencia, ferniginoso, siloglsm¡>, octogenario, vigésimo, 
oxígeno, alígero. 

REGLA TERCERA. 

Se empleá lag en lugar dej, mi las palabras acaba..: 
das en ger, git, igerar.; como proteger, ciJrregtr, ati ... 
gerar. 

Se esceptúan: Díujer, crujir, tejer y sus compues.: 
tos retejer; destejer, entretejer. ". 

1mGI.A CUARTA. 

Empléasc la g en vez de j, despu~s de n, y de 1'/ 
como illgcnuo~ vírgen. 

Se esceptúan entre otras de poco uso, las voces si··; 
guient;s: 

alfanje franjear lonjista 
enjebar gorjear naranjero 
eQjergar ,raQjcRt 1'erjel 
estranjerO' toronjil 
fonje 

;,. 
lisulljeaf 

REGLA QlJllÜ,\, 

Adem~ de las comprendidas en 18li1 reglas anteríct, 
7 
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fes-, ,)uednn Tos siguíenteS voces que Be escriberi CrdI 

8 en lugar de j: 
aborfgslllIII genciana lItagí'n 
agibilibu generocion' magisteri'o 
figil general, magistradO" 
ngilitar género múgil . 
agitar gencro!o origen 
apogeO'/ genio página 
auge genitivo pallegirico' 
beligernntc :eDitura- perigeo 
caliginidad; gentil JlervigiJio 
CnFtagcna genuino primo~nit6' 

cogitabundo genuftexiol'l> progenie 
eolegiata' gernnro progenitor 
cónyuge gerifalte pugilato 
degenera,,' gérmen regenerar' 
digerir germinar' regicida 
digest() Gerona r6gimen 
digital gerundio' legjmental" 
tligito gesolreut rllgimient. 
,efi~ gesto regio n 
egida gigante regiltr. 
enfilage' gimnasio' Jfeligion 
est,atagema¡ girar , rigidez 
exagerar girasol sagitario" 
escogitar ó gitallo signo 
excogitar heterogéneo' sogeto [11 
fugilla hidrógeno ngerir 
ftagelacioll homogéneO' !UlJCSliorr 
frágil imágen tragedia 
frigidez imaginar" unigénito-
frugivoro, integérrim() ngido 
fugitivo legible vagina 
gelati1l!l legion vegetar 
gélido' ' legislation .R:epr~nt.· 

[,'1 SI/jeto enn j, es participio- tleherbo Slljt~7/ 
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~_e1o legistll 
géminis legitimo 
gemir ligel'o 

yigilar 
vorágine (1). 

M. ¿Son suficientes esas cinco reglas para el uso 
• de la g antepuesta á la e, y la i! .. 

D. Toda palabra que no esté comprendida en 
estas dnco reglas deberá escribirse con j. No 
ebstante, para mayor facilidad, se añadirán tres 
reglas .sobre el uso dé la j, y en el Vocabulario orto­
gráfico se hallarán todas las palabras que se escriben 
con g fuerte. He aquí las tres reglas; 

REGLA SESTA. 

La j se usa solamepte en combinaeion simple ante­
puesta á la8 vocales; eM decir, tan solo en las combina­
ciones ja, j6, ji, jo, ju. 

M. ¿No se encuentra absolutamente ninguna voz 
cllstelJana conj en combinacion pospuesta? 

D. En los diccionarios se encuentran todavía con j 
fiina], reloj, carcaj, almofrej, gamboj, almoraduj, pa­
taj, dij, troj, boj, yalgunas voces allticuadas; . pero ya 
el uso ha desechado Wla combinacion tan contraria á 
la orto]ogia del idioma, y hOl se escriben, relox, CaJ·­

cax, almrifrex, gambo, alnwradux. patache, dije, troje.) 
hojeo . 

REGLA SETI1UA • . 
Se escriben con j. las palabras acabadas en aje; co-

mo correaje, paje, personaje.· 
Se esceptúa ~nálage. 

(1) Aunque en 108 diccionario. ,~ ellcuentran ()tra~ yoces ~s. 
eritas con g fuerte, las decisiones de la Academia de la lengua no. 
autorizaD par&..eacribirlaa cun j. . 
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ltEGLA Om'AVA. 

Los verbos que no t~enen g en su presente de infi. 
nitivo, toman j, y no g fuerte, en sus inflexiones,irregu­
lares;' tales son traer (con sus compuestos distraer,. 
abstener, etc.), decir (con sus compuestos desdecir, 
'Pw-ldecir, bendecir, etc.), y todos los verbos acabados 
en ducir. . 

Ejemplos de las inflexiones irregulares que tienen j: 
Traducir-

yo traduje, tú tradujiste, él tradujo, tradujilQos, tradu­
jisteis, tradujeron; 

yo tradujera, tradujeras, tradujera, tradujeramos, tradu~ 
jerais, tradujeran; • 

yo tradujese, tradujeses, tradujese, tradujelólemos, tra~ 
. dujeseis,' tradujesen; 
yo tradujere, tradujeres, tradujere, tradujeremos, tra~ 

dujereis, tradujerel1. 

REGLA NOYENA. 

Los derivados cOllserv¡~n la j radíral de sus primiti­
vos. Ejemplos; 

ojear, ojera, ojeo, oj inegrp, ojito, derivados de ojo; 
vejez, vejestorio, vejete, viejecito, vejezuela" derivados 
de virjo; tejedor, tejido, tejiendo, tejia, tejerá, deriva,­
QOIS de trjer. 
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Ilesúmen de la Leccion " •• 
80lwe la Jy la· G. 

IIUIGLAli. SE ESCRlIIBN CON g 

J ~ I Lo~ no~hres de "rtes y 
ciencias ........... . 

2~ Las palabras acabadas 
en gla ............. . 

gio ............. . 
gente ............ 1 
gencia ..... .•••• 
giraoso, /la .. ; ..... . 

gulflo ........... '1 
gmano, ria •.•.•• 
gési",o, "'a ..... . 
fgeno, na •.•..••• 1 
fgero, ra ........ 

3" La:n p~~~~~~ • ~~~~~~~ I 
, f;~~;.::::::.:::: I 

4~ Las combinec!olles ~::: I 
5~ Las voces comprendIdas 

en la lista de la regla 5~ ! 

'SE IlIllPI.E.\ LA j 
6~ Solamente eu combinu· 

ciolJ simple pntep¡¡csta 

7~ Ea las palabras acabadas 
en aje ••••••.••• oo. 

EIEMPLQS. 

geografía 
teología 

apolo~ía 
elogIo 
vigente 
agencia 

caliginoso 
silogismo 

octog.nario 
vigésimo 
oxígeno 
alfger/l. 

proteger 
cnrregil' 
aligerar. 

ingenuo 
rlErgcra. 

ja, je, ji,. 
jo, ja. 

correaje. 

ESCEPCIONE •• 

Sin cscepcion. 

Sin escepcion. 

I mujer, tejer y sus 
compuestos. 

crujir. 

I I alfauje, enjergar, 
. ~stranjero,.ronjc,frnn. 

Jeal', gorjear, gran· 

I jear, toronjil, IiSOih 

jear, lonjista, verjcl. 

Sin c5ce(lcion. 

enálage. 

En las inflexiones de 1081 
verbos sin g en el in6· . conduje de 
.dtivo •....••... '" "1 couducir. 1 

En los derivados de vo· 
cei eon j radillal.... njito de ojo. 

Sill cscepciol1. 

Sin escepcion • 

LEcCION VIII. • 
De la S, de la Z, y de la C. 

1\1. ¡Qué hui que observar sobre' las articulaciones 
representadas por la IJ, la z, y la e? 
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D. Aunque la Ortografza de 111. Academia supone 

tan distintas y conocidas las articulaciones denotadas 
por la 8, la z, y la e dental, asegurando que ninguna 
dificu.ltad ofrece su escritura, es no obstante bien no­
torio que en España hai muchos que Ills confunden y 
trnstruecan, incurriendo unos en el vicio del seseo, y 
otros en el del zezeo ó ceceo j y en América se han 
refundido las tres ar\iculaciones en una sola, que es 
lIuestra s, mas suave que la :z: y e dental, y menos sil­
bante que la s española. Así es que para 108 hispano­
tl,meriCan08 la s, I~ z y la e dental son tres caracteres 
que no representan mas que una sola articulacion: de 
ahí nace la incertidumbre eR la escritura de esas le­
tras . 

.M.. ¡No habrá algunas reglas que faciliten su uso! 
D.Ni aquella sabia corporacion, ni ningun otro gra­

mático han dado reglas para distinguir 108 casos en 
que debe emplearse la :z: ó la s; no dejándonos mas 
arbitrio que .el estudio de cada palabra en los libros y 
en el Diccionario. (1) El presente tratado dará algu­
Ilas reglas fáciles y bien detalladas para discernir el 
uso dela z del de la e, y ambos del de la s; dividién­
dolas en tres series; á saber: 

(1) F.oI autor de las Leccionel de orto logia y prosodia, que el1 
mucha parte ha llenado los yacios que la Academia dejó en su 
Gramática y Ortografia, ha adelantado mui poco en las reglas 
para el discernimiento y recto uso de las articulaciones que por su 
¡;emejunzll están espuestns á. ser confundidas y trocadas. Cuando 
trata de la '11 de la z, 110 da regla nin(lJna ... La regla menos fa· 
lible que podria darse (son palabras de Sicilia) 8e~ia la de observar 
la etimol()gfa de cada palabra, para lo cual se -necesita conocer 
bien las diferentes lenguas de que le ha surtido el caudal de la hm .. 
gua castellana." Y, como en Otr08 casos semejantes, remite· nI ler.. 
f,Or al ut"dio ¡¡tento !J perre".,.aJtte. el. 10& libro. ie ortogrnfilJ ca· 
"t&ta,!I al ejercicio tella;; del Dictiollario. (OrtoloIÍIJ, lI'c • .. rv.) 



" 1. Ci "Reglas sobre la c. denÜtL 
2. iI:I Reglas sobre la z. 
3. iI:I Reglas sobre las. 

M. ¡Porqué trfrta U I de la e al mismo fiempo qué' 
de la z! 

D. La e en combinacion simple antepüesta ~ la: e & 
la i (ce, ci J, se articula como "2, y entonces se llama {f 

defttal. En todas las-demás combinaciones la e repre-­
senta la 8l'ticulllcion fuerte de k, que le es propia; co­
mo se observa en las voces pacto, efecto, cffnvicto, octu­
bre, conducto, coca, cual, tecla, clin, crin, credo. Para 
espresar la artiC'ulacion fuerte antepuesta á la e ó la i,­
se e·mplea la q seguida de una u muda,' ash que,. 
qui, único caso en que se hace uso de la q. 

M. ¡CuaJes son las reglas para el uso de la; e den'" 
tal? 

D. Las reglas pm-a el oso de la e dental son las si­
guientes ~ 

REGLA PRllIIERA. 

Las combinaciones ce, ci, se escriben siempre ('0lI C­

en lugar de z(l). Por consiguiente, siempre que en 
lID derivado haya de quedar la z radical seguida de e, & 
ele i, se convertirá en e; como It\\cede en los-pluralelf 
de los nomm-es- eron z final, y en algunas inflexiones dé' 
los verboa terminados en zar. 

1!;jemplos de la:: radira,l transformada en e en 10& 

derivados : 

(1) La Academia: conserva nun fas combinaciones ~c, 2:i, en' 
las ocho voceR siguientes: zed~, zeto, zenit, zén2:alo, uquí, zinc;· 
zipiz/lpe, y 2:izañ/l. Ignoramos porqué no habrá. añadido, zet/l( 
:uuo, , 2:t2:e/lT. Lo mejor será. seguir la regla general de la e den­
tlll. La m_ma Academia dice que no cqnaiáerarlÍ coma defecto JtOo' 
Mbit que se escriban e .... n e .. 
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Dt! jift: . ..• derivados paces,-.pt1c'ifico. 
felices, ftUcísimo. De feliz. __ . " 

De ·nlOZO. _ _ " 

De rezar . ..: .. " 
mocito, moceton, mocedad. 
recé, recemos, recen. 

De empezar " empiece, empecé, empecll7;fl,os. 

REt;LA SEGUNDA. 

Se escriben con e ')as terminaciones graves cita, cito, 
cilla, cillo, cica, deo, <le los nombres cuando no sea .~ ra­
riiC¡l) (2). Por ejemplo: piecb'ecita, panecito, piedreciJ 
l/a, panecillo, piedrccü:a, panecico, l/Ocieo, pocillo. 

Se esceptúan los nombres siguientes:. 
• 

asill;¡s ti glosilla pasillo 
bolsico husita pesillo 
bolsillo hllsillo quesillo 
casilla masilla requisito, a 
sito, a, sitllado, a" mesilla rasilla 
silia, asie1lto esq uísito, 11 seisilÍo 

. grasilla presilla tresillo 
Tisita. 

, 
M. Qué clase de dicciones son las que no siguen 

~sta regla por razon de sus letras radicales! 
D. Fuera de las voceS 'esceptuadlls, hai algunos di .. 

minutivos que se escriben ~Qn s, segun su raíz, ('oma 

marquesito de marqués, inglesito de inglés, cosilla de! 
cosa; y aun pertenecen á esta clase muchas de las V(J-­

tes iricIuidas en las escepciones; comd sO'n, bolsico y bol­
sillo diminutivos de bolso, casilla de casa, giosiUa de 
glosa, y otras mas. 

(Z) Hablando la regla de palabras gra¡'cs, no están eOlllprdlt-· 
didos eu ella los esdrújulos,jísiclI, esp6sito, ete, 
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REGLA TERCERA. 

Se escriben. con c las-palabras acabadas en cer, ciarj 

tirí como torcer, anunciar, esparcir. 
Se esceptúan : 

coser, nacttr cOltura 

descoser 
ser 
toser. 

nl'lsiQr 
cstasiar 
lisiaI 

, asir 

REGLA CUARTA. 

cusir 
corcusir. 

Deben escribirse con c las palabras que acaban en 
tina, cino; como oficina, mortecino, encina, tocino. Se 
eeceptúan los adjetivos nacioy.ales y de pertenencia, que 
siguen la regla 4. a:I de la s, y las voces siguientes: 

. asina 
marquesina 
damasina 
. gatiesina , 
golosina 
resina 

revesino 
SiDO 
aseliino 
copes/Do, na 
raposino, no 
lemosina 

REGLA QUINTA. 

duomesino, na 
cincomesino, no 
sietemesino, no 
diezmesino, na 
trecemesiuoj no. 

Se escribirán con e las palabras acabadas en antia, 
aneio, encía, encio, ÍCÜl., icie, icio; como difitancia, mer· 
canda, camancio. diferencia, encía, silencio, codicia, 
policía, molicie, sermcio. (1) 

Se esceptúan~ 
ansia 

. 
Acrisio' alisios 

Hortensia Lisia eliiios. 
A.ensio artemilia 
DioDiHio, sia misia 

[1] J?Ollde quiera que Cllé el acento predominante, como sc ve 
en 108 eJemplo .. 

B 
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M. ¡No serán escepcioaeIJ auto, lúio, lisia, UIie! 
D. Las inflexiones lisio, lisia, lisie de lisiar, y ansio 

de ansiar, pertenecen á las escepciones'dela regla 1* 
de la c. ' 

REGLA ¡¡EST,A. 

Las palabras acabad~s en cion se escriben con c, á 
escepcion de las que tienen connotativos con s, espre­
liadas en la. regla 10~ de la s. 

Ejemplos: 
educadon, accion, leccion, tentacion, agregacion. 

REGLA SETIIIIA. 

\ 
Se separan de la ortOgrafía de sas infinitivos algo", 

nas inftexion,es de los verbos acabados en udr, aeer, 
ecer, ocer, (menos mecer, satisfacer, hacer, coser, y SUB 

compuestos), recibiendo una e fuerte en seguida de la 
articnlacian de c dental ó %. (1) 

Ejemplos de las inflexiones en que admiten la e 
fuerte los acabados en uci1'-(2) 

Traducir, yo traduzco, traduzca él, tradill!ls&n etIo~, 
yo traduzca, tú traduzcas, él traduzca, traduzcamos, 
traduzcais,. traduzcan; 

Los acabados en acer-

Complacer, yo complazco, complazca él, complaz­
can ellos, yo complazca, tú complazcas, él complazca, 
complazcamos, complazcais, complazcan; 

P] La irregularidad de tales verbos nriI.ú la ,fuerte '1 DO 

eu la z, como quicren los gram'ticos. Suprfmase la e y queda:­
rán regulares ofrezo, eonuZ/I, como mezo de mecer. 

[2] Ya se ha visto al tratar de laj [Leceion VII Regla 8. ce 1 
otra irregularidad de los verbos aeabados en dudr. 
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Los acabados en ece.r-
Ofrecer, yo ofrezco, ofrezca. él, ofrezcan ellos, yo 

ofrezca, tú ofrezcas, él ofrezca, ofrezcamos, ofrezcllis, 
ofrezcan; 

Los acabados en ocer-
Conocer, yo CO~OZc(), conozca él, conozcan ellos, 

yo conozca, tú co®zcas, él conozca, conozcamos, co­
nozcais, conozcan. 

REGLA OCTAVA. 

, 
Además de las voces comprendidas en las reglas 

precedentes, se escribirán con e dental todas las que 
se encuentran con .esta letra 'en el Vocabulario olto­
grÁfico. 



-60-

R~8úmeD d~ la Leeeion 8.CIS 

Sobre la e dental. 

EI,EMPLoa. REGLAS. SE ESCRIBR LA. C 

)n 1 En la8 combinaciones 
ce, ei, en lugar de z: pace. de paz 
y as1 la z radical se feliee. de feliz 

I convierte en e, cuan- recé de rezar 
do tiene que ir se- cace de CCl2:Clr 

uidR de e, ó de i, 
'1 gen los derivados. 1 

;¿. En 10s~lom~res con las 
termlllRCJOnes gr'l' 
ves en cita ........ 1 picdrecíta 

cito . ...... " paneáto 
cilla.. •. . . piedrecilla 
cilla ..... . "1 panecillo 
cica. . . . . .• piedrccica 
~ico. • . • . . • paneclco 

3" En toda palabra aca'l 
bada ~n c~r....... torcer. 

ciar. . •• . anunciar 

I cir ....•. '1 esparcir 
4~ En las palabras aCR-

badas en eina..... oficina I ~inn. •• • . ;ortecino 

5~ I En las palabras acaba. 
da en ancia...... estancia 

1 
ancio"""1 rancio 
encia... . . . . ciencia 
eneio.. . ..• ,ilencio 

icie... . . . • • ,nolicie 
I icia ..... "1 coelicia 

I teto.. • • • . . . vicio 

,,\ 

ElCEPCIONI!8. 

I I Sin escepcion. 

husita, visita, sito, 
esquisito, requisito, 
asillas, silla, rasilla, 
presilla, seisillo, tre­
fillo, pasillo. 

I coser, ser, tos~r, 
lisiar, ansiar," esta-¡aiar, alir, cusir. • 

Los nacionales de 

Ila regla '" de la " 
y asina, lemosina, 
golosina, resina, si-

I n.o,revesi.no,asesiuo, 
sletemeSJllo, ele.· 

Asensio, Dionisio, 

I Acrisio,' Lisio, arte. 
tpisin, alisios, eli­
sios, 

ü~ \ En las pal~bras acaba· I 
das en clOn ...• •...• I edtlcizcion Las que tienen con· 

notativo con '; co-i mo se verá en la re-
7" Los verbos acabado. gIs J O~ de la s. 

en ucir, acer, ccer, luzco, luzca mecer, satisfacer 
acer, reciben un c luzcall, luzca- h!,cer, cocer y sus 
fuerte en nlgunns in- mos, luzcan compuestos. 
flexiones. I S"\ Además de las voces comprendidas en las reglas precedentes; 
se escriben con e dental todasla8 que se encuentren COD es· 
La letra en el Vocabulario ortográfico. 
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L1WClON IX. 

Reglas para el oso de la z • 

• 
M. ¿Cuales son las reglas para el uso de la z1 
D. Las reglas para el uso de la % son las. siguien­

tes. 

REGI.A PRIMERA. 

La z solo se emplea en las combinaciones simples 
za, zo, ZU, az, ez. iz, oz, U% (escribiéndose ce, "ci, con 
c en lugar de z). Por consiguiente, cuanqo una e 
dental radical haya de quedar en el derivado seguida 
de a, de 0, ó de u, o en combinacion pospuesta, se con­
vertirá en %. 

Ejemp]os de ]a c dental transformada en z en Jos 
derivados: 

De dulce. __ . derivados-dulzazo, dulzura, dulzor. 
De torcer. __ . 

Dé ltacer. __ _ 

De ofrecer. - -
De traducir_ 

tuerzo, . tuerza, tuerzas, 
tuerzan. 

!tizo, ltaz. 
oj'rezco,ofrezca. 
traduzco, traduzca. 

M. ¿No hai ninguna palabra en que la z se encuen­
tre en ~Qmbinacjon compuesta! 

D. Unicamente en el apellido Sanz se escribe la z 
en combínacion compuesta,' y en algunos nombres es­
tranjeros, como zarevitz, por la lei del orígen. 

REGL,\ SEGUNDA. 

Se escriben con z, y no con s, las voces acabadas en 
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zuela, zu€Zo, no siendo s radical; Como bribonzuelo, 
anzuelo, piedrezuela, cllzuela. 

Escepciones : • 
suela sobresuelo el\,lluelo 
botasuela consuelo en duela 
crisuela consuela prisuelo. 
suelo desconsuelo 
entresuelo - desconsuela 

M. ¡En que clase de dicciones se escriben con 8 ra­
dicallas terminaciones zuela, zuelo? 

D. Fuera de las, voces esceptuadas, solo hai algu­
nos diminutivos con terminaeion suela, suelo con s, por 
pertenecer esta letra á la raiz; como sucede en arte­

suela diminutivo de artesa, l1wcosuelo de mocoso. 

REGLA TERCERA • 

. Se elcribe, con z la terminacion eza de los sustan­
tivos; v.g. belle:;;a, pereza. 

Se esceptúan los siguientes: 

apriesa maesa princesa 
priesa IIl1lS11 salesa 
artesa .pavesa canonesa 
belesa toesa abadesa 
calesa pesa alcaidesa 

camu9" pl'lamesa almirántes8 
cr8.l!a pistoresa duquesa 
dehesa presa archiduquesa 
sorpresa promesa baronesa 
empresa remesa vilCOndesa 

frambuesa' represa júglaresa 

fresa sobremesa: condesa. 

gruesa sondo.lesa 

huesa traviesa 



• 

M. i Y qué' me dice U. de irRglesa, cordobesa, les{l, 
espesa,i1tteresa, y otras muchas:voces de esta termina~ 
ciOD, que se escriben con 81 

D. Fuero. de las escepciones espresadas, solo se en~ 
contrarán adjetivos aeabados en esa con 8; pero la re~ 
gla habla de sustantivos. Por otra parte, las voces in~ 
glesa, cordobeaa, etc. 800 terminaciones femeninas que 
deben seguit:,la regla. ~c 8US masculinos inglés, cordo~ 
bés; é interesa la de su infinitivo interesar. 

REGLA CUARTA. 

Escríbense con z las palabras acabadas en iza, izo: 
como primeriza, enfermizo, simpatiza, simpatizo. (1) 

Escepcioll{lS : 
aliso indeciso prisa 
aviso 'diviso, la aprisa 
comÍBo liso, sa altamisa 
compromiso omi!'o, so artemisA 
enciso pre<;iso, sa bisa 
inciso remiso, sa brisa 
entremiso sumiso, SR calnisa 
fideicomiso circunciso, Sil sisa 
(riso indivi3o, SIL chtrisa 
frisa manumiso, SR cornisa 
«uiso !'epi .. eortapislI 
narciso permiSo diaconaa 
para iso quiso histrioni .. 
piso reviso mao.misa 
Pisa 

. 
risll (reir) minutisa 

permiso 1!IlInrib8 pitonisa 
pesqviA IIOlisa poetisa (nwju) 

(I) ••• n., .. ~d,'. "1"'0'"'' ,; " lim'"'' , 1 .. 
·Jlombrea derivativos; m~8 e ai atTas muchas voces con r, y 
es cOlPparativamente corto slru.de 111, q.ue se escriben con By 

me ha p~recido co~ve?i~nte . er la regla general para toda p&la­
lira termmarla en Iza o UII. 



• 
"iso 
conciso, 811 

improviso, sa 
incircunciso, Sil 
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tri.n [ .. ábalo] 
zopisa 
requisa 
misa 

REGLA QUINTÁ. 

profetisa (1fIUjlr) 
sacerdotisa. 

Se escriben con z las palabras aca.badas en aza, azo; 
como plaza, bocaza, brazo. 

Escepciones : 

't, manija; a,a,. pasa Parl1810 
asa, pasta pasapasa payaso 

argamasa potllsa Pegaso 
basa, fundamento atraso raso, sa 
Casa, habitacioll acaso escaso, Sil 

brasa, de fuego contrapaso rep'ILso 
gasa, tela paso traspaso 
retasa, tasacion Garcilaso 'faso, vasija 
tasa, tasacian graso, sa ocaso 
caso, sucuo craso, sa fracaso 
contrabasa laso, so, débil retraso. 
gavasa lauroceraso 
grasa malcaso 

P. y las voces amasa, amaso, engrasa, engraso, ¿no 
serán tambien escepciones? 

R. Las inflexiones de los v~l'bps acabados en asar, 
deben conservar la s de sus infinitivos; esta es la ra­
zon porqué se escriben con s, amasa, engrasa, ama· 
so,abrasa [con· fuego J, arrasa, atrasa, compasa,. en 
'()asa, propasa, fracasa, rebasa, pasa, sobrasa, retra­
sa, traspasa, descompasa, estravasa, encrasa ete. 

REGLA BESTA. 

Se ~Bcriben con z las.bras acabadas en 4zga, 
azgo; como yazga, yatgtl fte yacer], compad~zgo, 
montazga, montazgo. 



Se esceptúan: 
trasgo 
asgo, asga 

-, as-

desasgo, desasgá 
tasgo, rasga. 

REGLA SETIMA. 

Se escriben coil z las palabras acabadas en a'hza, 
anzo; como fianza, garbanzo, aran:::a, avanzo., 

Se esceptúan: 
nnsa 
Almansa 
ganso, sao 
manso, sa. 

remanso 
canso 
cansa 
descanso 

REGLA OCTAVA. 

descansa 
amanso 
amansa. 

Se escriben con z las palabras ~glldas acabadas éd 

zan, zon; como a.lazan, razono 

Se esceptúa~ : 
Bausau 
faisan 
san 
arteson 
argama~on 

blason 
bolson 
camison 
CaU801J 

diapasoll 
francmason 

°tlr..i,. ..: , 

disoÍl 
freson 
frisoD 

~ason 

Jason 
mason 
meson 
Nasol! 
)lison 
poson (posadero) 
quirieleison 

REGLA NOVENA. 

I'emeson 
reqncson 
'semidiapalon 
sison 
'Sanson 

son 

tcson 
loisoll 
tusoir 
\IInison 
yesou; 

~ escribe z en las palabras'agudas acabadas en dz; 

ez, iz, oz, uz; v.g. paz, feraz, pediz, feliz, veloz, cruz. 
Se esreptúan las inflexiones de los verbos, por la 

regln 2.cq de la s; los adjetivos nacionales, por la 
regla 4. ~ de la s; y las dicciones siguientes: 

!) 
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11& (tlernai}Jc) AIl<lr~~ bisÓí. 
ntrás- llrué~ ectís 
u<lérnás B."ldéi ebis 
aguarrás bauprés ehi.gnrnl'¡¡¡; 
Dan'abis ciprés ¡(ris 
Bias combés lis 
compás eortés monis 
detrás . interés Luís 
demás después país 
chischás- entremé6 Parí. 
Fierabrás envés tris 
gas es (ser) Amós 
por fal; ó por lIefas feligrés Diós 
Jo;'s Inés empós 
Jnflatás mal qué. gros 
jam(ls mes - en pos' 
hipocrh mi~s tus 

lnas pnvés trnsdós 
Ni'colás pleité., semidió's-
(jllizás pués Jesús 
rns res ohús 

Satnnás- revés Mnrnbús 

50snfrált trlll'és patatús 
traSl ves (ver) pus 

tas (bigorneta)- Amadis 

Tomás 811is 

zas As!s 

ZlsZÚS • bis 

M. ¡De q-"é utilidad puede ser una- regla cOn tantas; 
escepciones? 

D. l~asan de trecientas las voces agudas con z final 
que esta regla nos enseña á escribir eon presentamos­
á la vista las que tienen s final, que siendo en su ma­
yor parte mui conocidas, es fácil ret~erlas. 

REGLA DECIMA. 

Se escribirá con da terminacion izar de los verbos;. 
cqmo, amenizar, satirizar, esterilizar. 
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Seeseept~(l.n: improvisar, precisar, visar, revis~r, 

dil'isar, y los que deben conservar la s radical, q~e son 
los siguientes: alisa?' de aliso, a17isar de aviso, comi·· 
.$ar de comiso, frisar de friso, guisar de guiso~ pisar 
de piso, pesquisar de pesquisa, precisar de preciso, si­
sar de sisa, anisar de anís. 

R'EGLA UNDECUJA. 

Se escribe con z la.terminacÍoll zar de los verbos; 
,como, rezar, alcanzar, alzar. 

Se esceptúan los verbos que corresponden á las. es­
.cepciones de las reglas precedentes, porque deben COll-
13ervar la .~ radical de su derivacion; como engra~'ar, 
atrasa.r,pasar, enrasar, derivados de grasa, atraso, 
ptUO, fiasO; amansar, dascansar, compasa·r, interesar, 
derivados de manso, descanso, compás, interés. 

Tambien se esceptúan los comprendidos en la si­
!¡uiente lista, y sus compuestos: 

Lisia de los U:rVos acabados en sar eon s. 
abl!snr dispen.r procesar 
acosar eclipsar profesar 
acusar ~mbaldosllr progresar 
afosar .,mholsar propasar 
ahusar embalsar pulsar 
anexar embclezar rasar 
aprensar empavesar rebalsar 
arrasar encasar rebasar 
fts;ar endosar rebosar, abunrlar 
asesar cngro~ar rebozar, embozar 
atesnr, esfender enlosar recusar 
atezar: '!1Incgrecer entesar recompensar _ 
atiesllr entrcmesar regresar 
atusar enyesar rehusar 
atravesar "seusar. Ó reposar 
besar l.'xcusnr - repulsar 
causar espesar retasar, tasar 
cansar espresar ó retnzar/¡acer retazo. 
casnr, desposar eKpre@ur rl'í.f::iRr 
cazar, de caza espulsar " I'l'trn:mr 
cesar expulsal' n"'('~ar, I.'omital" 
dis3r farsal' rt'rL'z.ar, ,:emurJar 
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.o.npens'rir fósar revisor 
compulsar glosar salpresar 
eoncursnr incensar tlonsnr 
condensur ingresar sobro'sar 
confesor impulsar sompresar 
conversnr laxar somosur 
CIJ,T.snr malversar tergiverstlr 
desenlosar mesar teS¡lf 
desglosar osar, atrevesc tersar 
-deshuesor hozor, escarvar tusar 
desosar pousor usnr 
desposar pensar valsar 
despulsar posur versar 
desusor precisar visnr. 
discursor prensar 

M. ¿Porqué establece U. una regla con tan numero';' 
sas escepciones? 

D. Llevando z, por lo géneral, la terminaCÍon zar 
de los verbos, es indispensable conocer cualessón''tós 
que llevan s, pues es comparativamente corto el n(¡me~ 
ro de estos, al paso que pasan de cuatrocientos los que 
se escriben con z. • 

REGLA ULTIMA. 

Además de las voces comprendidas en las reglas de 
la z, se escribirán con z todas las que se encuentran. 
con esta letl a en el VoCltbulario ortográfico: ' 

--'~.--. 
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Hesúmen de la I.eccioll 9. ~ soba·c la z. 
REGLAS. SE ESCRIBE z aJEMPL~S. 

1 ~ I Soi<;> elllas combina., 
Clooes za, ZO, ZU, 

az, ez, iz, OZ, uz: y I dtdcc, ,h,lzuT 

I asi, cuando In c turcer, tuerz/J 
dental radical hU',! tuerzu,tuerzan 

'

ya de formar seme· llacer, llaz. 
jantes corubinacio· I ~~s~. se conviert~ j 

2~ , En las terminaciones 1 
zuela •...•.•.• 

I zuelo •••...•... 

I I 
IJUdosen- I 

azuet" 
anzuelo 

3&1 Enl,s sustantivos acn·1 

,j .. C7;tI ••• ~ ••• : ••• I pereza 

das en-

I 
I 
1 

\ 
I 
I 
I 
I (~1 En las voces ac. abn-I 

l iza .... ...... . 
izo ..... ...•.. I 

5~ I Enlasvoces acabadas, 
eu- aza, azo. __ 

tomiza 1 
postizo 

6~ I E:~a::;;~~ ~~~~~~~~ I 
azgo ..•.•..... 

7~ I En Ills voces acaba., 
das en-

anza . •...•..... 

ploza, brazo I 
.!Jazga 
Ilallazgo 

cllOllxa 

,\ 

lanzo .... _ •.... I alcallzu 
I 
I 

8~ \ En las voces aguJas I 
I\cabadas eu-

zan, zon _____ _ 

9~ \ En lns voces agudas I 
a .. ,.badas en­
a:, eZ,iz,oz uz __ . _ 

10 I En los verbos acaba· I 
dos en-

1 izar •....•.... 

JI En los verbos acntn· 
dos en-

alazal/, razoll I 
paz, pez, I 
rair, IlOz,lI,::. 

/llora/izar I 

l:SCEP<.:IONES. 

Si Il escepciou. 

suela, desconsue· 
la, consuelu, crisue­
la, suelo, ensucio, 
cUlIsuelu, prisUelu. 

Las escepciones en 
la aeglu 3'~ 

Las cscepciones en 
la regla 6~ 

Las escepcinllcs en 
la regla 5·~ 
rasgo, trasgo, as­

go, asga" desasgli, 
rasgo, rasgn. 

ansu, Almansa, 
ganso, manso" rC 4 

manso, canso" des4 
cnnsu, amanso, se 
rCluansn. 

Las cscepciollcs CU' 

Ja regla 8" 

Las csccpciollcs en 
la regla W 
jmfJruvi~a .. , precio 

sur, vi:3ar, l'cvis:tr, 
divisar, y los ;1"" de· 
bUIl tener s mLliea!. 

tos flue telJgnn s 
radienl, como anlan-

alcanzar sur de Illnns(lj y los 
I <le la listadelar.ll" 

zar .•.•• .....• 

En todas las voces que ~e hallcll eOIl z en el Vocaba'bulario O",, 
(ográfico. 
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LECCION X.' 
Sobre la 5, 

P. i;(Juáles son las reglas para el uso de la 81 
V. Para el uso de la s obsérvense las reglas SI­

JUientes. 
REGLA PRlArERA.' 

Tiene s final el plural de todo vocablo; como l/Om­
brc.~, ¿llenos, nuestros', ellos, los, tus, sus, mis. (1) Se 'es.,. 
ceptÍlan los apellidos ¡ermi'nados por z, con la última 
vocal breve; como los Gutiérrez, los Vélez, los Sáenz. 

REGLA SEGUNDA, 

Ninguna terminacion ni ~gregacion final dé' las in­
flexiones é infinitivos de 108 verbos,se 'escribe con z ni, 
e, sino con s; con escepcion de ltaztú, imperativo del 
verbo "¡aCC1', 

~j~mplos: 
nmns decirse pagaoa 
arnamns \: dícese pagaste 
amnis díjosele pllgasteis 
amabas reirEe plligase 
8mabllmos morirse pagase~os 

amabais cansarse cupies!) 
amáste mo\'erse cupiste 
nmámos pararse cupisteis 
amásteis pagarse trajese 
amarás pllgár~emc trajiste 
flmarémo9 pagá.rsele quise 
amareis págasete quiso 
ames pagádo.e () u ¡siste 

amase pagándose quisiese 

-,..---,.-, --
[IJ Los sustanti,vos quc."en sillgular tj~~en la tl1T1ninaeif?D del 

plural, COI]IO azotacalles, paparrabias, guardacabras, sacatrtJjJo., 
guitapcsares, suplefaltas, saltabarrancos, albqrotap"eblgl, ,ti,..píé. 
etc., podrán referirse á esta regla, o á la 3, " 
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Ilmai!emos 

amasen 

-71.-

pogósenos 
. pagósc!e 

pllgósoo~ 

pudiese 
puso 
pusiese. 

M. ¿Porqué no siguen esa regla ltice, hizo, MciSid" 
hü;úse, haces, dice, dices, dicen? 

D. Debe observarse que todovei'bo que tiene z ó 
e dental en su infinitivo, la tendrá tambiCll en sus in­
flexiones por ta lei de la del'ivacion, como sucede con 
el yeroo ltacer, .detir;'cazar; . pero esto no es una escep­
cion de tnregla presente porque esa z ó e no pertene­
ce á la terminaeion ó agregacion, sino á las letras ra­
dicales. 

REGLA TERCERA . 

. Cuando es lJrere la última vocal de la palnbm, se es~ 
ctibirá s final y no =, v.g. seis, tisis, entonc~, df'spavila­
deras, paraguas; atlas, asperges. 

• Se esceptúan c{diz, Cádiz, Túnez, alferez, y los ape­
llidos patronímicos, v.g. Nú:ñez, Gutiérrez. 

REGLA CUARTA~ 

Se escribe)T con s las terminaciones qe las palabras 
que denotan la patria ó pais originario de las Cosas 
(adjetivos na,eio~ales fJ gentilicios), ó bien su proce­
dencia ó pertenenda; como inglés, francés, cordobés, 
parúti.ense, bonaerense, santafl'sino, alfonsino, nw-ntesi­
'RO, crtmpesino, campestre, 11lonlés. 

,M. iNo serán una escepcion de esta regla andaluz y 
mendocino! . 

1). La z y la e de andaluz y 'Ilendocino correspon­
deR á la e dental y á la % ~,e Andalucia y lVIendoza, y <k 
coneigpiénte aquellos vocablos siguen la tú d~ la del"i­
WlCÚJn. 
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TIRELA QVINTA. 

Se escriben con s en sus terminaciones las palabras 
ncabadas en osa, oso, Cllse; como cosa,foso,famoso, re· 
bosa, reboso, forense, amanucn.~e. 

Se esceptúan [1]: 
vascuence desbl"Uza remoza 
comience carl"Oza arrebozo 
avergüence corozn arl"eilOza 
desverguence encorozo rebozo (el/lbo~(J) 

enlience encoroza reboza 
entrence choza embozo 
convence' hal(lza emboza 
vence loza (vasija de bar. pozo [ltoyo J 
alloza ro) poza l cltarca J 
allozo trozo empozo 
bou( troza empoza 
broza clestl"Ozo roza (de rozar) 
brozo destroza rozo 
albol"Ozo embozo tabloza 
albol"Oza emboza retozo 
cñlabo7.o esbozo retoza 
encalabozo escOl"rozo ["egodeo) sollo%o 

encalaboza gozo' solloza 

carozo goza sotro?-o 
desembozo mozo tentemozo 
desemboza moza tozo, toza (e7lanD) 
dcsbrozo remozo Zaragoza. 

REGLA SESTA. 

Se escribe con s; la terminacion sible; como p08ible~ 
ttdmisiblc, risible, plausible; pero se escriben con e las' 

(1) Son tan numerosas las voces terminadas en osa, oso yellse, 
y comparati\'amente tan corto el númem de las cócepcionales en 
oza, oz(J y enee, que no me ha parecido demás completar la listR) 
de estas agregándole las inflf'xiQnes de los verbos, lIunq-ae no sean· 
escepeiolles de la regla, pues siguen la ortografia (te SQ9 infuriJ 

tivos. 



Vores siguientes, por conservar la r de sus radicales! 

aborrecible 
apacible 
desapacible 
apetecible 
bonancible 
concupiscible 

conocible 
decible 
indecible 
irascible 
reducible 
irred ucible 

REGLA SETIMA. 

pllicible 
producibll' 
vencible 
invencible. 

Se escribe con s, ia ·terminacÍon eso; como peso, es~ 
teso, tieso, eso, aqueso, profeso, c{jnfies{j, atruwMo, i'1tte~ 
'TelO. 

Se esceptúan : (1) 
aderezó reto atezo 
almezo retezo descabezo 
arrapiezo fre:r.o descortezo 
bezo (labio) desp~zd cmpere?o 
bostezo despiezo desemperezo 
brezo tropiezo encabezo 

.Ilabezo acezo enjaezo 
csperezo cuezo I!scuezo 
desperezo recue;¡;o mezo. 
cere:o empiezo 
pescuezo enderezo 

REGLA OCTAVA, 

Escríbense con s las terminac~mes 6im, sÍl;o; coitW 
difensi",a, pasivo, rejlexim. 

Se esceptíllllt 
cODcib"o 
conciba 
recibo 

reciba 

percibo 
perciba 

Aperciba 
aperciba; 

(1) Paro presentar 110 vista todas llis voces Rcabados en err:d; 
IC hRn puelto tambien los inflexiones de 109 verbos, aunque les 
oorresponda)a z por .u~ infinitivo., como empiezo de empezar. 
etc. 
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.r.F.r.J.,t NO\'ENA. 

Se escribirán con s las p81abrR!l arabad'a¡;; elJ .'It7t; 
f'omo dlfensor, provisor. 

Se esceptúan : 
alazor' 
nTizor 

UZO¡' 

dulzor 

REGLA DECIMA. 

Se escribirá con ~ cualquier pa.labra a{;abada en 
süm, si hubiese un vocablo connotativo ó análog'o 1}Ue' 

lenga s. (1) 

Ejemplos ~ Connotati'Cos con s~ 
impresiono .... '. 
€onvlllsiGn .... . 
confllsi on. ~ ... . 

. impulsion ..... . 
c(;mtusion., .... . 
indecision ..... . 

impreso 
convulso 
confu:ro 
¡.mpulso 
contuso' 
~deciso 

,omision.. . . . . . . 0II11S0 

anexiono . . . . . . . anexo 
agresion . . . . . . • agresor 
opresion. . . . . . . opresor 
iDv~ •.... ~ . invasor. 

• 

M. y algunas veces ¡no- será dificil dar .:01i el c:tJIf-
f1otntiV'O ó vocablo análogo! . 

. D. Para allaRar dificultades y comprender eU' esta 
regla todas las palabras acaba~as en sion con 8, ·sel 
presentarán en la siguiente lista todas· las que n", 
tenga.n un connotativo bien e on.oci do: 

(1) Esta regla debe consi,terarse- como una escepcion do la· 
regla 6" acerca de la C; porquc son numerosfsimaslos palabras' 
terminadas en cion que se escrihen con cl al paso que no lIepo· ~ 
cicnto sesenta las que se escnl,ru ron s" 
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.. lnt1lr"ion p.xelu.ion púnlllnlÁu 11 

acces,ion, acceder. escursiou ó rersuasiOll 
admisioD 1lltCUrSiOIl precesioll 
alusillu espansioll Ó prp.lusion 

aspersioll expansion presioa 
3'fersion esplosion ó pretellsioll 
eisioll, incisioR. explosioll , prision 

cesion, ceder. estorsioll ¡, proc'!sioll 
compasioo extorsillll prolusion 

colusioll e\<asioll promisioll 

...c°Xou Beltiou· propulsiou 
eon sion, clJfltor- fillXíOIl provisioll 

cerse. fusion regresioB 
corro.íoll genufiexioll I'etlexion 
crucifiltiou incision repercusioll 
demision intel'misioR repromisioll 
depreeion inversioD rescision, ,·escindir. 
detersion inflexion retorsion 
dimensioll iumersion reversioll 
dimisioll inteRmon (intwse). revulsioR 
diseusioll incllf8ion tlesion 
di8uB.iou Ixioll sufusioll 
dirersiou lesion sumersioll 
efusioll mansiulI supresion 
egresion misioll trasfixioll 
elnioll ocasion t rasfllsioli 
emersinu ostensioll version 
emillion pasion visiQu. 
eleisioll pensioll 
esclusiou ó percusioll 

M. ¡Por qué incluye U. fiuxiOll, ancxwn, y otras vo­
ces con x! 

D. Siendo la x entre vocales un equivalente de g 8, 

Ó e s, resulta quejluxion, anexion, et~., acaban en'swn 
ortológicarncnte, y por eso f'e hall colocado entre .las 
palabras de e:'!ta terminucillIJ, .r 
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REGLA U~DECIMA. 

Antes de t no se escribe z sino s ; por ejemplo, re­
tratista, alpiste, estar, constar, usted, instruir, estabrt, 
cristus, obstá,ulo. 

Escepcion-hazteallá. (1) 
• REGLA DUODECIMA. 

Antes de In no se escribe z sino s; por ejemplo,fa. 
natismo, abismo, asma, crisma, pasmo, cosmético. 

Se esceptúan : 
die~mo 

redie~mo 

diezmar 
dezmero 
bizma 
bizmar 

Guzmun 
jazmin 
tazmía 
ma~morrll. 

gnimoño, ña 
ga:;tlDoi1eria 

gazmiar 
gazmol 
diezmesino, na 
hazmereir (2). 

REGLA DECIlUATERCIA . 

.. Antes de c y de (j, no se escribe z sino s; v.g. pes­

ca, fresco, refresque, hrisca, disco, confisque, tarasca, 
c'hasco, e.wJl'ibir, bosque, pedrisco, picaresco, discreto, es­
t:ena, piscina, inscribir, obsceno, obscuro, casqúete, mos­
quete! 

lOSe esceptúan en primer lugar las inflexiones 
de los verbos acabados en ucir, acer, ecer, oeer, (menoiJ 
mecer, empecer, satisfacer, ha.cer, y coser) que admi. 
tiendo una e fherte, cambian la c dental en z; de este 
modo: luzco, conozco, ofrezco, complazco. (Véase la 
regla 7. ~ de la c.) (3) 

(1) Huzteallá, complJesto del inlperativo "'a%, el pronombre 
te y el udverbio allá. 

(2) Ha%me¡'cir, t¡tmbien compuesto del verbo llacer. 
(:1) 'réngase presente q LIé esto 6010 sucede con los verbos; pué~ 

fueru de las escepciones del n. o 2~. no hai nombre de csta ter­
mina<*>n ¡¡ue 110 sea con S; come l)illtoreSf;o, giga!ltcs~o. 
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2 o Eílcept(¡anse tambien las voces siguiente" : 
ppca vizcaino, na enzcarrientu 

pizco bizco, ca cuzcl1lear 

pizcar vizconde buzcorona 

pellizca vizcondado Cuzco 

pellizcar izquierdn cuzqueño, iiu 

repizco mezquita mezcolanza 

repizcnr mezquino, Da mezcliHa 

despizcl1 f mozcorra mezclar 

bizcocho gozque almizele 

abijcochado, da blanquizco,oa ah.izclar. 

bizcotela regruzco, ca 
vizcacha cur;carria 

J!EGLA DECIMACUARTA. 

EsC'ríbense, ya con s, ya con Z t, con e, 108 homóni~ 

ffl08 siguientes; 
CON ~ 

/lbra.ar, quemar ......••...•.. 

asado, da, de osar v ••..••.... 
.. a, manija; aSllr v ••• ••••••.•• 
asar 111 fuego la carne etc •.•..• 

as de la baraja .•.....• _ .•..•• 

a.e~, plural de ti,; asir .•••..•• 

asesinar, cometer ase.inato ••.• 
asolar, de8truir .............. . 
basa, fundamento; busar v •.•• 
baso, d" basar v ••••••••.•.•.• 
besar con los labios; etc ....... . 
beso, besar ••..••.....•.....•. 
buu,besar ............... '" 
brasa, carbon edcendido •.....• 
casa, edificio; familia; casar v .• 
ca.ar,CODtraer matrimonio; anu-

lar; caeerío .............. .. 
,a'/7, luce~o; caslU' Y • ••••••••• 

CON Z Ó e 

abrazar, ceiiir, con los brazos, 
aceptar; incluir. 

azada, hcrrarnip.ntn. 
haza, tierra labrantía . 
a:¡;ar, de.gracia; casualidad. 
azahar, fior. 
haz, hacer; manojo, lio. 
haees, hacer; ph¡ral de haz, lila· 

nojo. 
IIcuinar, 80lar y secor carne. 
azolar, desbastar l'Iadera. 
ba:;a, cartas de la baraja. 
bazo, entraiill; IDOI'eno, na. 
bezar ó bezoar, piedr¡¡. 
bezo, labio grueso. 
veces plural de vez. 
braza, medida de seili pilÍs. 
CfJza, ca¡¡;ar. 
cazar, perseguir onimales; esti· 

rar la véla de un bU'lue. 
tazo;vIi8ija, cazar Y. 
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ca6Uo, ra, d<1lll6stico, ca; dueño 
:le caslI; etc •.• _ •.. _ .•..... _ 

cossda, casa de-campo ....... . 
con.<cjo, amonestacioll; corpora-

cion consultiva ............ . 
contorsiol!, contorcer&e ..•..... 
corso, campaña contra piratas, 

etc; de Córcegu ........... . 
c~ser, hncer costura .....•..••. 
dias, plurnl de ·dia .. : ........ 

cacería, caza entre muchos. 
Concejo, Ayuntamiento; Cuer­

po de magistrados. 

eontorcion, torcimiento. 
corzo, za, IInimlll; de Córcegll. 

cocer, cocinar. 
Diaz, apellido. 

enserar, cubrir con espucsta ó encerar, dar con cera. • sera ....................•. 
es, del verbo ser . ............ . 
flores, plural pe flor ••....••.•• 
fresa, frutilla; ...............• 
gasa, tela tra~pnrelltp. ........ . 
has, del verho lIaber .....• ; ..• 
intension, intensidad, vehemen. 

cia .••.................... 
laso, sa, desfallecido, flojo ....• 
liso, sa, IIlmo, sin escahro~idad. 

losa,· piedra para pisos ...•.... 
masa, pasta; conjunto ......•.. 

mis, lIlios, plnral de mis ...•.•• 
n"tris, del verbo nutrir . •••.... 
os, á vosotros •.•........•.• , • 
posa, parllda\ detéllcion; posar. 
poetisa, mujer que ·hace versos. 
profetisa, mujer qUl: hace profe. 

sjas. 
poso, borra, heces; . posar v ..... 

raso, sa, plano; despejado; tela 
de seda; rasar v .......... .. 

rebolar, derramarse un Hquido 
por lo~bordcs ............ ~ • 

retasa, tasucion ....... __ .... . 
I'etasar, tasur segunda 'fez .... . 

he z, poso ó borra. 
. Fl6ru, apellido. 
frc:za, escremento; ctc. 
gaza, cuerda en los buques. 
haz del verbo hacer; manojo. 
intwcioll, intento, accion de in· 

tculllr. 
lazo, pam enln7.or; lazuda; etc. 
lizo, hilo de tejido, etc. 
liza, pez; campo para lidiar. 
loza, vasija de barro fino. 
maza, arma: ma7.a de carreta; 

del taco de billar; etc. 

"liz, voz para lIamnr al gato. 
nutriz, nodriza. 
ho'J;, de segar. 
psza, charca. 
poetiza, de poeti7.ar. 
profetiza, de profetizar. 

pozo, hoyo;· pozo de balde. 

raza, casta. 

rebozar, embozar; -con barina, 
etc. 

retaza, r~ltZnr. 
retazar, hacer retazos. 
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rí.,a, reir •..••••. , ...••••••.•• 
rosa, dor; lazo de cintas ....... 
>aga, mojer quo haee hechice. 

rías .... ;' •.. , ¡ .. " ....... .. 

saguea~ robar ..•.••.••••... , 
sebo, gordura, grnsn .••.•••••• 
seda, de eoeer, etc; hebra: _ •.•• 

!tde, silla ••. _ •..•..••. , •••. , • 
legar, cortar COIl la hoz. ': .... 
Sena, un no de Francia •••...• 
Senado, asamblea de Senadores 
SenadlTT', miembro del SeDado •• 
'tno del pecho, regazo. etc, ••.• 
lepa, del ~erbo saber .......... , 
lepal, del verbo !lober ..••.•.•• 
lera, espaerta ........... : ••.•. 
Itsear, pronunciar la z como s •• 
lelion, reunion de Asamblea; 

conferencia. 
'.,0, celebro; juicio ....... · ••.. 
.e1a, hl!ngoj cerda de paerco .•. 
lilla, asiento; montura; dignidad 
sidra, bebida ............... . 
sien, parte de la cabeza ....... . 
• iento, del verbo sentir; y me 

siento de sentarse .........•. 

"ica, ri7.nr. ,desll'ow, el~. 
Tua, rozar; terreno desmolltadO', 
zaga, detrás; trasern de carrun· 

je. 
zaqu,ar, trasegar en taques. 
ubo, comida para IIlltmales. 
zeda Ó ieta, letra. 
ceda, del verdo ceder. 
ce~e, del verbo ceder, 
cegar, perder la vistn ; cerrar. 
cena, comida de noche; cenal·. 
cenado, cmarIa, del verbo c~na" .. 
ce7t.df;/or, qOO cell'a; emparrudo. 
eeno, del~erbo cenar, 
cepa, tronco. con miz. 
upas, plural de ce¡ra. 
cera, de hacer velasr etc. 
cecear, pronu'nciar la s como ,¡;, 

cesion, cedeF. 

ceso, del verbo cesar 
zeta, letra. 
cilla, grlVIclro; renta decimal, 
cidra, fruta de cidro. 
cien, número. 
ciento, Ilúmero • 

lúrra, instrumento, para n~e· cieT'ra, del verbo cerrar. 
"ar; serranía. 

sierras plural de sierra .• ...••• 
• iervo, IIIZ, esclavo; servidor .••. 

.ima, concavidad profunda ..•• 
Sirio, ciertn estrerla .•....•.••. 
¡rito, ta, sitltudo, d'a .•••.•.•• '. > 

,ita., phrraJ de .ita . ......... . 
sopa, comida; sopar .•.....•... 
nuco, ca, de Suecia .......... . 
lllmo, ma, lo mayor; sllmar •..• 

• 
cierras, del verbo cerrar • 
ciervo, animal., 

cima, Jo mas atto; fin. 
cirio', vela de eera. 
cito, del veroo citar. 
eita, In accion de citar. 
cita., plural de cita; citar. 
zopo, pa, lisiado de piés y manOl;," 
zueco, especie de calzado. 
zumo, jngo de Ins frotas, etc. 
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'asa, llllacil'Jn; medido; lasar y. ,a.a. plural da tasa; talor •••.•• 
tOlO del verbo toser .•.••.. ~ ..• 
vaso, vasija ......••.•.•...... 
verás, del verbo ver.' •.•••..•. 
vu, del yerbo ver •. •.••••••••. 
ViI!, vosotros .......••..••..• , 

laza, YBsija pora beJJer', 
fuzas, plural de taza. 
tOllO, lIIlI, eDano. 
bazo, entraña; moreno. 
veraz, veridico. 
vez, tiempo, ocasiool etc. 
voz, sODido; grito; palabra; tonoj 

etc. 

ÍtEGLÁ ULTIMA. 

Se escriben con s lds verbos acabados eii sdr i'eéopi­
lado8 como escepcion de la regla 10. = de la zj tam'" 
bien se escriben con s todas las voces esceptuadas en 
las demás reglas de la t; y finalmente, se escribirá con 
" toda palabra que no se encuent;~con e dental Ó Zf 

en el Vqcabulm'w ortográfico. 

• 

• 
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ltelilú'men de la LeeeioD 1 &0 = IObloe la •• 

REGLAS. BE ESCRIBE s EJEMPLOS. EseEPCloNBB. 

l~ I En las ag,'egaciones I ár71a.l 
y termo del verbo.. amrirl/J 

2~ I Final en los plurales. I libros 

3~ I Fina) en toda V07., si 

I haz tú. 

Losapellidos con la última 
,ocal breve, '.g, los Vélezl 

la última vocal es I entoncBS C1diz, Túnez, cáliz, al­
breve •.•....•..... , asperges I férez 1 108 apellidCls. 

4~ En los adj. nl\cion~Ies franc~" I 
y de pertenencIa.. alfonnno Bin eseepcion. 

ó~ I En .Ias, terminaciones 
sIguientes: OS4 • ••• 

I 0'0 .. .. 
enlle .. .. 

siblc .... 

eso ..... 

cosa 
famolo 
foronH 

posibl. 

peso 

I 
Las escepciones en la regla 
5. 01 

Los que tengan c fadical, 
como decible, ,.educible etc 

:: 1 
I :urO.'1I4 .illa..... • • 

I Las escep. en la 

cODeibo, recibo, 
apercibo. 

regla 1~ 

per.íb o 
• iIlO .. , •• I pasillO 

sor ..... 

1O~ I sion cu~ndo hai con· 
notall'o con s",. 

12~ 

En lal combinaciones 
siguientes; It •••• I 

8"' .... / 

:;:::: I 

defensor 

i"'presion I 
alazor, avizor, azor, dul­
zor. escozor. 

estar I Imztealli. 

a.1ft1J I Guzman, jazmin, bizma, 

I tU7.mía, mazmorra, etc. 
pesca 
611,que Las escep. en la regla I3~ 

u~ Se escriben, ya con " ya con:& Ó e, lo!! 1I0mónim!1~ recop il a 
dos en esta regla. 

Ultima. Se escriben eOIl s los yerbos terminadol en lar. recopiía­
dos en las escepeiolles de la regllJ 10. <:1 de la Z; las vocee 
e8ceptuadss en las reglas de la z; 1 todas 1011 que no Sil 

encuentren con z ni c en el Vocabulario orto¡¡ráfictl, 

ti 
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LECt:ION Xl. 

De la x. 
M. ¡Cual es el oficio de la equis'! 
D. La x no representa ninguna articu:lacion que' re 

sea peculiar; no es IDas que un signo abreviado de dos; 
consonantes juntas, que unas veces son es, y otras gs. 

M. Decláreme U. con algunos ejemplos esos dos 
oficios de la x. 

D. En el vocablo e%istir, la % es un signo abreviado 
de cs, y vale tanto como si se escribiese ecsistir, que' 
es como S8 pron'uncia; y en el vocablo t%hibir, la x es 
un signo abreviado de gs, y vale lanto como si se es­
c:ribiese egsltibir., que es com·o se pronuncia. 

M. ¡,Y que valor tiene la x en los vocablos excla­
mar, pretexto, y otros semejantes 1 . . 

D. En .odas las voces escritas con x seguida de 
consonante, no tiene la x mas valor que el de una sim­
ple s; pues nadie diceecsclamar ni egsclama;r,pretecs­
to ni pretegstlf, sinó, esclamar, pretesto; y por eso de­
be escAbirse s, y no x, en semejantes casos. 

M. Siendo la x un mero signo representativo de 
otros signos, ¡porqué su uso ofrece tantas dificulta­
des? 

D. El uso de la i ofrece dificultades por qu'e toda­
vía no se ha fijado su'pronunciadon. Ni la Academia 
ni otro escritor alguno han dado reglas para su escri­
tura; dejándonos, como en otros puntos de la ortogra-' 
fía, reducidos al estudio empírico. de las palabras en 
los diccionarios. 8i se observa la: ~egla siguiente,. 
desaparecerá el mayor número de las dificultades. 

REGLA UNICA. 

Se cSl:ribirá la x, solamente en los casos en que se 
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pronuncie C6, Ó g,s, entre dos sonidos vocales; como su­
<:ede en las voces, exámm, axioma, éxito, oxígeno, ex­
.Aortar, exltibicion. 

P.or consiguiente la ;¡; nunca será inicial ni ftnal de 
rucdon (1); y no se escribirá x sino s antes de conso­
nante. 

Adviértase que la interposicioll de la k no se opone 
á la aplicacion de la regla. 

Se esceptnan : 
l. o Las siguientes voces que todavía se usa eicri­

birlas con x final: 

Eélix carcax dux 
fénix balax flux 

ónix borrax pólux. (2) 

.axafrax almoradl!Jt 
pedicox relox 

2. O Se escribe con x antes de consonante la partí­
<:ula ex en la significacion de, que ka .sido; como, ex­

povincial, (que ka sido provincial J,- exdip1Atado, (que 
Ita sido diputado J. 

M. ¡ Oomose sabrá si las yoces fraccion, deduccion, 
y otras semejantes se escriben con ce y RO con x, su­
puesto que en América se pronuncia fracsion, ded~­
.sioal 

-­. 
[1] La Academia conserva en su Diccionario r sin que sepa­

mos la razon} media" docena de voces con z inicial con pronun­
ciacion de j; mas no bui quien siga EU ejemplo, desde que eU. 
misma sancionó que la :t ya no representll. á la j, como antigua­
mente. 

[2] "a proDunciaQion de la :t propuesla, con articulacion doble, 
no está en armoniacon el sistema ortológico dehtlenguacastellan8; 
as! ea que el uso general ea pronunciarla como s ó z en estos ca-
188, Ó permutarla escribiendo 1'. g. 6"iz iÍ ./Iicc por 111iJ;, carcaza 
por ,arcar. 
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D. Para discernir los casos en que los sonidos CII, 

que se confunden con los cc, deban ser representados 
por estas dos letras y no por la x, servirán las reglas 
sobre el uso de la c dental; y para los casos dudosos, 
consúltese el Vocabulario ortográfico, donde se en. 
contrarán todas las voces que se escriben con x, 
sea entre vocales, sea antes de consonante. 

M. La supresion de la x antes de consonante ino 
es contra las reglas de la Academia española! 

D. La Academia (siempr~ perpleja), después de ha· 
ber autorizado en la última edidon de su OrtografUl, 
el uso de la s en lugar de la x antes de consonante, 
posteriormente en su Prontuario de ortografía, vuel­
ve á reponer la x, escribiendo extraño, excluir, pretex. 
to, como nadie lo pronuncia, ni aun los mismos acadé­
micos. Pero la ninguna razon que hai para la conser­
vacion de esa x; la absoluta carencia de reglas para 
ronocer las voces que hayan de llevarla; la práctica 
de muchos buenos escritores que la suprimen, y el us~ 
universal y constante de pronunciar s en esos casos, . 
nos nutorizan para establecer la regla de no .usar la x 
liIino la 11 antes de consonante, escribiendo estranjero, 
pretestar, estravío, esportar, escluir. etc., en lugar de 
extranjero, pretextar, e:xtravío, exportar, excluir. 

M. La esclusion de esa x, ino dará lugar á equivo­
caciones en la inteligencia de algunos vocablos que se 
diferencian tan solo por 01 empleo de la s, Ó de la Xi 

como espíar y expiar? 

D. Los que objetan como un gran inconveniente la 
doble significacion que tendria la voz espiar y algunas 
otras, no han tenido presente que la mayor parte de 
nuestras voces tienen dos ó mas significados mui difc~· 
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rentes, sin que de esto resulte ambigüedad en el len­
guaje. Mui estraño es que 'or evitar el levísimo in­
conveniente (si lo hai) de añadir unos cuantos homó­
nimos, se pretenda conservar el uso de la x en un caso 
en que no corresponde á la pronunciacion, y que tanto 
embaraza la escri tura y dificulta la er¡'señanza de la 
lectura. 

M. ¿No sería lo m~jor abolir del todo la x, como 
signo inútil en nue!tra ortografía 1 

D. La x solo sirve para numentar las dificultades 
de la ortografía y la anagnósia, y 110 habria inconve­
~Iiente ninguno en escluirla de nuestro alfabeto, susti­
tuyéndola con las letras que ella representa; pero los 
que pretenden que en todos los ~asos se reemplace con 
cs, ignoran sin duda, que en muchos casos vale por 
gs, pronunciacion mucho mas suave y conforme con la 
índole del idioma. 

Resúmen de la Lecclon 11 .• de la x. 
La x representa unas veces las letras es (existir, exó·· 

-tieo J, y otras veces gs (exhibir, ex!tortar); pero no se 
han fijado los casos en que debe pronunriarsé del uno 
ó del otro modo. 

Aunque todavía en algunos libros se encuentra la II 
antes de consonante, el uso general y constante es pro­
nunciarla como simple s en esos casos, diciendo escla-' 
mar, pretesto, aunque se vea escrito exclamar, pretex­
to; '! e; mejor ~cribir con s tales palabrás. 

IIEGL4 t:NICA. EJEMPI.O~. ESCEPCIONES. 

Se escribirá la :¡; sola· 1 eXámcn, Los caso~ en que la" pro-
mente cuando se pro· oxigeno l~lnciacion, americana de e. 
nuncie el, Ó ¡¡S, entre deban representarse por ee y 
108 80nidos vocales. I exhibir I no por :J:, están determinados 
Por consiguiente nun· en 18s reglas de la e ilental. 
ca se escribirá z ini· I Conservau :J: final: Félix, f{¡· 
eial; ni final, llÍ antes I nix, carCIlX, hnrrax, relox, 
de con.onallte. dux, flux, l'ólux. " 



En el Vocabulario ortT,áfico se encontrarán todas 
w palabras en que se e~lea la x, sea entre vocales. 
!!ea antes de consonante. 

LKGCION XIl. 

De la h. 

M. ¡Qué iden debemos formar de la lwchel 
D. "Esta letra (la lt) no tiene sonido alguno en 

nuestro idioma, sino. en un caso de que luego se habla­
rá. Así solo se conserva en la escritura, ya por respe­
to al or~gen de las voces, ya porque á veces altera el 
significado de estas sin alterar su pronunciacion; como 
~n Iluso (para hilar) y uso ("costnmbre); hasta (prepo­
sicion) y asta (sustantivo). El caso único en qne la lt 
tiene sonido, el cual se confunde con el de la g suave, 
es cnando precede al diptongo ue; como en ItUerto, vir 
huela. (1)" .Esta decision de la Academia española, 
tan conforme á nuestra ortologia, disipa el error de 
c'onsiderar la It como signo de una articulacion, ó aspi. 
raciono La k, pues, es una letra tan inútil como emba­
razosa para la escritura. (2) 

M. Pero ino es ibdudable la utilidad de la lt para di­
ferenciar algunos homónimos? 

D. Ya he manifestado cuan numerosos son los ho­
mónimos en la n'uesba como en todas las lenguas, y 
que si ellos obstan á la precision y claridad dellelilgua­
je, la adopcion de signos para distingu'ir en ll!. escritura .. 

(1) Ptron{uario de GTÚlgrafía castellana. 
(2) La ortografia italiana ha descart¡¡.do la la de muchas 'roc.es 

(Iue la tenian por su origen, escribiendQ umallO, 01le310, Oroclo, 
OIRero, etc. 
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llls palabras que no Be direrencian on la pronunciado.", 
no haria mas que aumentar laconfusion y las dificulta­
des. Por otra parte,el temor de que se confundan los di­
versos significados de una misma palabra, solo provie­
ne de que á eetas se las considera aisladas, y no como 
debe ser, en el contesto de la {rase ú oracion. i Quien, 
por ejemplo, cuando oiga en la conversacion la voz uso, 
dudará si se habla de eostumbres,ó de ltiladosl Si, pues, 
en la pal~bra hablada no se confund¡ln las diversas acep­
ciones de una voz, umrqué se han de necesitar signos 
para distinguirlas en la escritura 1 

M. ¡,Si la !~ no representa sonido ninguno, ¡porqllé 
Be pronuncia en la OImbinacion clt 1 

D. La eh (che) no es una combinacion de letras si­
no una sola letra que no es e ni kí así como la II no ,eff 
l y l, sino el signo ó lineamento que representa, comO' 
la eh, un sonido simple y peculiar. Por un error indis­
culpable los impresores no cesan de darnos cartillas y 
silabarios sin la cl~ en el alfabeto, además de las 
anticuadas y absurdas cornb)nacion~ que complican y 
dificultan la enseñanza de la lectura; y 110 pocos 
maestros enseñan á los niños ladt como si fuesen 'dO"If 
letras, haciéndoles deletrear ce kOiCke, en lugar de che~ 
su verdadero y únic:o nombre. . 

M. ¡Cuales son las reglas para el uso de la h1 
D. P.,ara el uso de la h s~ observarán las reglas I'!l~ 

guientes. 

REGLA PRIMERA, 

La h solo se usa en combinacion simple' Ilntepue'st5 
á las cinco vocales, de este modo: ha, he, hi, ho, hu. 

Las únicas-voces en que se escribe pospuesta son lu 
ÍDterjecciones Q.A, oh, 
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REGJ,A SEGUl'l'D.~. 

"-

En lugar de los sonidos ua al principio de dicciou 
tn las voces americanas y demás que se escribian con 
h (hua J, se escribirán y pronunciarán con g; por ejem. 
plo, guaca, guano, guacho, guanaco, guarapo, guasa, 
Guamanga. 

Oedúcpse de esta regla que llO hai ninguna palabra 
castellana que empiece por ua, ni por hua. 

REGLA 't~RCERÁ. 

En principio de diccion se escribirán con It los soni~ 
dos i¿, iú, ué, güé, de este modo: /de, hiu, hue, 'lUe; 
como en hiere, hieTl'e, liienáe, hiet1e, 'del, hielo, hierro, 
huir, huida, huelga, huet'o, Ituella, huelo, hueles, huero. 

Se esceptúan las voceS siguientes: 
Go.eldres 
giieldrés 
güelfo 

güermeses 
!leste [oceidente J 
Uesnorueste 

ttEGLA CUARTA. 

uessuduesto 

Llevan.'t inicial las palabras que empiezan por lar 
combinaciones, idr, ip, orr, orn,orm, um; como hidra, 
ltidr6pico, hip6tesis, horror, horno, horma, humo. 

Se esceptúan : 
ipecacuana 
¡pll 
ormesí 
ormino 
ornament·) 
ornamentar 

ornAr 
ornitología 
ornitomuncia 
umbilical 
umbrol 

REGLA QUINTA. 

umbralar 
umbrátil 

• umbría 
umbroso, 

Las vocee siguientes se apartan de la lei de 1 .. der}.. 
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~acioll, recibiendo una" que DO tienen sus primitiyoil : 

Marihuela, diminutivo de María 
aldehuela, de ' aldea 
batehuela,' " de batea 
correhuela ó 
corregüela. 
judihuelo, 
picardihuela ó 

" 
de correlt 
de judío 

picardigüela, " dc picardía 
crehuela, " de crea (tela) 
huelo, hueles, huele, huelen, huela, huelas, h11o-
lan, inflcxiones del verbo oler;,' 

REGLA SESTA. 

Se separan de la, leí de la derivacion, perdiendo la It 
radical las 'voces si~nientes : 

Orfandad, orfanico, orfani-l d l" d d L ",.r-,"" ('1" 
~ nill er va os e ,f.!let) ... "o J to, oCIa o ..... _ •. _ .. 

Oseoico, oscci,Ho, osezuelo, ~ 
osificar, óseo, osamenta, 
osario, osero, osífico, osudo 

Ovezuelo, ovario,overa, oVÍ- ~ 
paro, ovado, óvalo, oval, ao­
var, aovado, overo, desove, 
desovar .. ' ....... ~ . _ . _ . 

" 

" 

REGLA SETIMA. 

de ltuesh(2) 

de Ilflel'O (3) 

Escríllese con" el verbo haber el1 todafl RUS intlexio-

----~ 

[1]' Los demis de~ivados con8ervnn In' Ir; COII10, ill,ednnillo, 
huerfRoito, huerfanicll. 

[~] Conservan la le los otros deÍ'jmr!os: IJIICSl'cico, hnesecilltY, 
huesecito, huesezuelo, huesoso, huesudo, huesarrnu. 

[3] Conservan la Ir los otro8 deri\'ados: hucvccico, hllr,eci 110, 
huevec:ito, huevezuelo, huevo, huevera, huevar. hllevora .. 

l'~ 
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nes; y por consiguiente entra siempre la h en todes 
los tiempos compuestos de todo verbo. 

Ejemplos: 

yo he dado, hube dado, habia dado, habré dado, haya 
dado, hubiera dado, habría dado, hubiese dado, hubie­
re dado, haber dado, habiendo dado. 
Yo he de dar, hube de dar, etc. 

REGLA OCTAVA. 

Se éscriben, ya con k, ya sin ella, segun la acepcion 
en que se empleen los homónimos siguientes: 

CON A, 
ahijada de su padrtW8 •••..••• 

duhetho, de deshacer; impe-
tuoso ••••..••••••••••••••• 

duAojar, quitar hojas ••.••••• 

1010, [interjeccion]; halar .•• _ 
/talon ó halo, cierto meteoro ••• 
le, haJ, de haber •••••••••.• _ 

la, de haber ................. . 

lasta [preposicion] v. l. laasta 
alH, tambien •...••.••.•••• 

lata jo, pequeño hato; abundan­
cia; coleccion ••••••• _ •••••• 

. "ato, manada, porcion de gana· 
do ....................... . 

haí ó hay, de haber ......... .. 
haya, de hl\ber; árbol ••.••••• 
hayo, árbol; llallo, de hallar .. 
ha:r.a, tierra labrantía ..•..•.•• 
huha, hedo, hecllas, de hacer; 

h,cho, aceion ; suceso; etc .. 

SIN A 
aijada, picana, vara para picar 

108 bueyes, etc. 
dlSecho, lo des.ecbado, rezago; 

desechar. 
d.sojar, quebrar el ojo de nn ins-

trumento; mirar con ahinco. 
alG, para volar; hilera; etc. 
aloo, ala desplumada; adelante! 
é,,; ., nombre de una vocal; a9 

de la baraja; moneda. 
d [preposicion]; a nombre de 

vocal. 
asta, cuerno; palo de lanza, de 

bandera, etc. 
atajo, camino mas corto, trocha; 

atajar. 
ato, de atar; lio de ropa • 

aí! ó ay! (interjeceion). 
aya, educadora de un niüo. 
ayo, educador de un niño. 
asa, manija; asar. 
eelto, echas, echa, inflexiones de 

echllr. 



-91-

',rrar, poner laerradora; marcar 
con hierro •••••.••••••••••• 

ItétK/S, calentura •.....••.•••• 
lu, pozo ó borra ••.•.•.•..... 
lizo, de hacer ..•.•••.••.••. 
loz, de segar ••••••••..•••••• 
hozar, escarbar con el hocico •• 
honda, de tirar piedras; profun. 

da •..•.•••.•••••..•••••••• 
Aoya, hoyo; sepultura .... : ~ ••• 
hojear, recorrer las hojas •••••• 
Aoja! [interjeccion] •••••••••• 
Aora, tiempo, Y. g. hora del dia •• 
Auute, ejército ••.....••..•••• 
AIIIO, para hilar •••••••••.•••• 

errar, incurrir en error; ;DO 

acertar. 
ética, filosofía moral. 
es, del verbo ser. 
izo, izas, de izar. 
01, , vosotros. 
osar, atreverse, osario. 
onda, ola del mar. 

olla, vasija. 
ojear, mirar con atencion; etc. 
ola, oleada, onda ó marejada. 
ora, y8; Ó orar. 
vede, occidente. 
v,o, costg¡qbre; estilo; usar. 

REGLA ULTIMA. 

Se escribirán con " todos los vocablos que se ba­
llan con esta letra en el Vocabulario ortográfico, y nin: 
gun otro que no sea derivado de aquellos. 

---
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Ke8ÚD1ea de la Lece.1oa l~C 8Obrt'. la .. 

1l!IIL.u. UZMPLO'. B8CI:PCJONB8. 

J al' Se escribe ~, .~laDle.nte I hd, lu, 1 La. interjecciones aTa! 
eu combmaCIOD &IDI· h.,/w. DA! 

pl(j autepujlllta. •. ... hll. 

2~ I La .ombinacion inicial I 
que se escribia con A I (así, Au) 80 escribirá g_a/lD I 
COII g..... . .. . . .. . .. glla'O 

Si n escepcioll. 

las voces qua emput· 
cell COD 108 sonidoii : 

3" I Siempre con la inic~!\1 I I 
l

ié ....... '1 hiena I ueste (occidente J, ues· 
.1 ....... _ ¡,"ida norueste, uedslldueste, 
lié ~. . . • l'IIe/O ,GüeJdres, gtieldrés, I P.é ... -... -.1 hlllflO I ~üelro, gtiermeces. 

4~ Con l. iniciol las voces 

I que C9U1~~~.a.~ ~~~ I !id, ~lIlieD I ipecacua.na, ipsil, er-
,}'.. .. . ... hIpo mesl, ormmo, ornamen­
Drr .... ••••• I "0"0,. I tar, ornamento, Olnar .. 
or/l .... •• _ • "0/"1101 ornato, ornitología, um-

t orm .. ..... I Trorm. iga I bilical, umbral, umbra-
11m ..... _. •• "umano . lar, umbría, umbroso. 

:f' Con h, contra la leí de la derivacion: Mnrihuela, aldehuela, 
batehueln, correhuela, judihuelo, picardihuela, crehuela, 
huelo, huela. . 

6~ Pierden la " nidical 108 siguientes derivados: 
de huéljano-orfand-.d.urfanito, Jlo, ca; 
de ¡lUl.o-osecillo, ca, zuelu, osificar, óseo, osamenta, OSIl­

rio, osifico, osudo, osero; 
de h""10-ovezuelo, ovario, overa, ovíparo, ovado, óvalo, 

I oval, aovar, aovado, overo, desove, desovar. 

7~ Con A todas las inflexiones del verbo haber. 

Ra COII" Ó sill ella, segun la acepcion, 109 homónimos espresa­
dos eo 111 regla ~ ... 

Illtimlf. Con" todns la~ V01& que In tienen en el ro.abulario 
nrtográjieo. 
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LECCION XlIl 

.De alpaM dUieultadn 41.e puedea eftoecer 
las letras iDeqwTocaso 

M. ¡Nillgupa duda ofrecen en lo. escritura lasletraa 
llamadas inequ¡',ocas! I 

D. Los que no pronuuci8.ll correctamente las letras 
inequívocas, encontrarán dificultades en su uso; y sien­
do crecido el número 'de las personas que se encuen­
tran en este caso, la ortogrnfia debe darles las reglas 
y auxilios que necesitan para no incurrir en errores. 

M. ¿Qué hai que advertir sobre la b1 
V. Suelen confundirse en la pronWlciacion la b pos­

puesta,-con la p, y á veces con la e, y ~I!ta co~ la g sua­
ve, diciendo optener por obtener, irrubcüm por i,-rup­
cion, apto por acto; tambien se descuida la articula­
don b en la combinacion pospuesta bs, pronunciándo­
se ostinacwn por obstinacio1/. l>ara fácilitar la escritu­
ra de las voces de esta clase, se han recopilado en el 
Vocabulario ortográfico todas las que tienenp, ó b, ó 
g pospuestas; por manera que en caso de duda eutre 
la p, la b, la Coy lag pospuestas, si el vocablo que se 
busca no se encontrase con p, ni con b, ni con g, debe­
rá escribirse con c .. Así, por ejemplo, en el Vocabula­
rio se encontrarán las voces 6ptimo, obst~uir, obtener, 
insignia; pero no factor, efecto, conflicto, porque basta 
que no °estén allí, para saber quc deben cscribirse con 
¡; pospuesta, 

M. ¡Qué hai que advertir sobre la d' 
D. :Muchos oIÍliten la d final, y algunos Jo. proDlUl­

cian como %, diciendo aquellos oscuridá, y estos oseu­
,-ida:. Paru no equivocarse en el uso de la d final, ob­
sérvellse la~ reglas ¡;iguientes. 
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REGLA 1. 

Se escribirá con d final todo sustantivo cuyo plural 
termine en de,; como pared cuyo plural es paredes, al-
1Il,ud porque su plural es almudes, amistad porque su 
plural es amistades, Ulted plural ustedes. 

REGLA n. 
Se escribe con d final la segunda persona del plural 

tlel imperativo de todos los verbos; v.g. amad, dad, te­
med, partid, haced, id, ."enid, ved, oíd. 

REGLA III. 
Ninguna palabra aguda termina en dá, tá, tú, sino 

en dad, tad, tru(; corno soledad, temeridad, pubertad, 
libertad, 'Dirtud, exactitud. 

Be esceptúan: da [de dar], está [de estar], tú, tatú, 
jacarandá, ñapindá, ñacurutú y algunos otros nombrea 
americanos. 

REGLA IV. 

Además de los comprendidos en las reglas anterio-
res, no hai mas vocablos con d final que lossiguientea ; 

Madrid sud archiJaud 
Valladolid azud áspid 
el Cid la sed vuesarced 
David ardid alud 
Nemrod talmud quid pro quó, 
Calatayud laud 

y ad en IRs locuciones latinas, ad koc, ad Iumórem, etc. 
M. ¡,Como se evitará el error de omitir la d en las 

voces acabadas en ado ! 
D. El defecto tan comnn de pronunciar ao la ter­

minacion arlo, diciendo !,.g. asao por asado, parao por 
parado, se evitará reniando presente que las únicas' pa­
labras terminadas en ao SOI1 las siguientes: 
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vaho, vapor. 
yo vaho, de vahar. 
yo avaho, de aviÚlar. 
yo desavaho, de desavahar. 
b.1ao, azul, en el blasono 
lilao, broma. 
grao, daembaroadero. 
parao, cierta emba!,cacion. 
tao, cierta insignia. 
propao, barandilla. 
bacalao ó bacallao. 

y algunos otros nombres propios. 

Cflf40 

nao 
. sarao 
pipiripao 
Bilbao 
Menelao 
Uladislao 
Boleslao 
Filolao 
Venceslao 
Arquelao 
Agesilao, 

M. ¡Qué hai que notar sobre la g suave 1 
D. Como suele descuidarse la pronunciacion de la. 

g pospuesta (magno, indigno, pU8!'a, repugnar J, se 
hallarán en el Vocabulario todas fas palabras que la 
tienen. 

M. ¡Qué hai que advertir sobre la m! 
D. Sobre la m hai que advertir. 1 e , que antes de b 

ó de p, Be escribe m y no n; como en sombra, tiempo; 
2 o , que en medio de dircion no se escribe m pospues­
ta, ·sino en las voces alumno, solemne, solemnidad, ca­
ltl:mnia, himno, indemne, indemnizar y sus derivados; 
y 3 o , que m final, Bolo se usa en algunas locuciones 
latinas, como lígnum crucis, ad hon6rem, ultimátum, 
yen nombres propios tlxóticoB. 

M. ¿Qué hai que observar. sobre la n? 
D. LaItl es la única .consonante que se conserva du­

plirada en algmioll vocablos (in.ato, innumer;tihle J ; 
y como por lo general se prounncia como una sola n, 
se han reunido todos e110l en e~ Vocahulario ortogrú. 
/'fo. 
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"La 11 de la ailaba tram con que empezaban algunas 
voces, se omite hoi, pronunciando y escribiendo tras­
formar, trasgresor, trasferir, trascribir, trasfigumciO'll 
etc. 

M. ¡Qué hai que notar sobre lapt 
D. Acerca de In p he dicho ya que en ~J Vocabula­

rw se hallarán todas las voces que se escriben con p 
pospuesta; como, opcion, aceptar, adoptar. 

M. i Qué hai que advertir sobre la t! 
D. Se conserva el uso de la t pospuesta, en p,?cas 

voces castellanas, como atmósfera, cenit; y en algunas 
latinas, como déficit, fíat, accésit: unas y otras se halla­
rán en el Vocabulariu. 

M. ¡No hai algunas combinacioneS' que ofrezcan di­
ficultad en la escriturat" 

D. " Hai ciertas c'fllbinaciones de uso mui raro, que 
pueden ofi'ecer dificultad en la escritura si no se cono­
c~n las voces ea que se emplean. Son las siguientes: 
lS, se usa softunente en vals, solsticio, Bolsticial. 
'"s, se usa soM en pe"spicaz, perspicacia, perspicuo, in­
tersticio, perspectiva,penpiracion, supersticion, supers­
ticioso. 
ds, únicamente en ii'verbo adscribir. 
'"ps, únicamente en guardias de corps. 

R~súm~D d~ la leccioD 13. al 

8ub~e algu1ULs díjicultades en e' uso de las letras ine .. 
quívocas. 

Para evitar los errOl'es á que puede inducir, ba pro­
nunciacion poco correcta, servirán 1811 ~glas y preven­
ciones siguientes. 
, Kn los casos de duda' sobre la tuticulacion pospues­

ta de las consonantes b:p,g, t, se consultará el Voca: 
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bulQ,rin lJ1'tog'l'ájico, que comprendo' todas msvocqrn.i1l 
flue se ericuentran esas combinaciOríes. : \,', y' '.:' 

Para no equivocarse en al uso· de la d fi:nal~ óbsér~ 
v~nse las siguientes reglas:' 

1'!" Tiene d final todo sustantivo que en ,el plural 
acabe en des; como pared, plural paredes; verdad, plu-
ral l'erdades. . 

2'!" Se escribe cori .d firial la segunda persona de 
plural del imperativo de todo verbo; v. g. amad, temed, 
partid. 

3'!" Ninguna voz termina ell dá, tá, tú, sinó en dad, 
tad, túd; como soledad, pubertad, virtud. Se escep­
túan, él da, él está, tú, tatú y algunos nombres ameri­
('anos. 

4'!" Fuera de. tos rorripreiidid os en las tres reglas pni­
cedentes, no quedan mas vocablos con d'final, que los 
siguientes: Madrid, Valladolid, Cid, Daúd, Nnnrod, 
Calatayud, sud, azud, sed, ardid, talmud, laud, áspid, 
ruesarced, alud, y algunas locuciones latinas. 

Los únicas voCes tp.rminadas en ao son las siguicJi­
tés: t'aho, amho, grao, bacalao, cacao, nao, .mrnfi, Bil­
bao, con otras de poro uso, y algullos narribres de 
personas, como Uza disla o, Vi'nceslah. 

Antes de b ó de'p, no se escribe n sillo 111: como 
sombra, tiempo. La 1Il pospuesta no se usa sinO en las 
voces, alumno, Bolerll11f, calumnia, himno, indt1il niza',-, 
indemne, y sus dcri\'ados. 

En el Vocabulario se hall1irún todas las voces qllc 
se escriben con 11- duplicada; como innatb,innt..ga!Jlc. 
Ya no se escribe trans, 'sino tras, v. g. tt'asforllla'l', 
trascribí,·, etc. 

La combinacioJl ls, solo se lisa ~I /"fd,~, solstici~" 
.¡,ticia!; 
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'1'1, aoJamente en perspicacia, rwrlJ1ictn, ~ 
íntersticio, perspectiM, perspiraeion, tnlper6ticÚJn, ... 
per6ticioBo; 

ds, únicamente en adscribir, adscrito; 
prs, únicamente en guardias tU ctWpr . 

. . 



SEGUNDA PARTE • 
• 

PUNTUA.CION. 

LECüION XIV. 

De lo puntnacion en general, y del aceato en 
particular. 

M. ¡Qué es puntuacion 1 
V. Se llama puntuacioft el arte de ordenar la escri­

tura con Jos signos y prácticas adoptados para su mas 
fácil inteligencia. 

M. ¡Cuales son los signos de la puntuacion ? 
D. Los signos ortográficos ó de la puntuacion SOI\ 

log siguientes: 

SigilO!. NOfAbres d, tos lignos. Sigilo,. Nombres de 101 signos. 

i. ? 
. I 
I . 

acento. () paréntesis. 
guion ó division. 
punto. 

• dos puntos. 
coma. 
punto y coma. 
interrogantes. 
admiraciones. 
puntos suspensivos. 

ü 

'" .. 

guion mayor. 
diéresis ó crema. 
subrayado. 
comillas. 

'w manecilla. 
§ párrafo . 

A, llamadas. 
(1 ) (a) Ilota:;:. 

~ corclll;It~. 
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E'n la. 'JIUlltuacioti tnrobicn está cotnprendidocl 1lS'\} 

de las mayúsculas y de las abreviaturas. 

M. ¿Rigen para la puntuacion las cuatro Jeyes ge" 
perales de la lCJ!imgrnfia ? 

D. Las ICJes gcnerales de la lexicografia ó escritu­
ra de los vocablos. no son estensivas áln puntuaeion i 
solo el lISO del acento está basado en la lei de la pro­
nunciacion. 

NI. ¿Qué es acento '1 

D. Para evitar la confU1:lion que pudiera ocasionar 
el vario significado de la YOZ {lCento, la emplearémos 
poi amente para nombrar .la árgulilla ' con que ~e 
scii.ala la rocal1?llls larga de una palabra . 

.!\'l. ¿En todas las palabras hui esa vocal mas larga'? 
O: Toda palabra que conste de varias vocales, tie­

ne siempre una mas larga que se llama' rocal larga, y. 
las demús se lIam:lI1 !'ocales brrt"Cs; por consiguiente 
¡Iinguna diccion puede llevar mas dellll acento. 

1VI. ¿Guantas clases de acentos hai 1 

D. La ortografía castellana no usa mas qne UH 

accuto, llamado acento agudo' ú simplemoilte acento, 

único qnc ~e emplea en la acentuacion dI.! los vocu­
blos., 

).\1. ¿Qué ei' ar,cntup.cioll! 
D. Acentuacion es la acertada CQlocaciQn de la vir­

gulilla liamada. acento. 
Emplcq.rémos la voz aC('}1fual" en la acepcioll de escri­
hir el ({((mto sobPt la ¡:ocallargll tle un f(Jcablo. 

M. ¿Se deben acentuar todas las palabras! 
D. Aunqne, como ya se ha dicho, en todo vocablo 

de do:,; ú mas vocalc¡; hai sielllpre una larga. esta no 
éempre He ~('ñala {"Oll el <lcento, por !JO sobrecargar de 
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iligllos la; escritlira. La acentuacion se ciñe á ciElltos y 
determinados casos, prescritos por las reglas. 

M; iHaialguna razon ó principio en que se funden 
las reglas del aeentQ1 

D. ·La acentuacion se funda en este principio: no 
pun.er el acento sobre las t'ocales que por lo general sOl~ 
largas. Tld es la base de las reglas siguientes (1). 

REGLA PRIMERA. 

En las voces terminadas en consonante que 110 Rea 
s, se acentuará la vocal que sea larga, menos la última 
como en Monb, bondad, reloj, pedernal, leal, perd nn, 
amar, cenit, carcax, l1iordaz, que no se acentúan por 
!ler larga su última vocal; y se acentuaI'6.n en otra vo~ 
'cal que sea larga-cárcel, pr6cer, régimen, volúm,cn, al­
béitar, lígnum; Pérez, Fernl.m-dez. (2) 

ESCEPCIONES. 

Se esceptúan algunas inflexiones del verbo sujetas á 
lJna regla especial (la regla 4. Ctl ). 

ESPLICACJO~. 

Siendo en su ffil1yor parte aguda~ las "oces acaba-

[1] Pudiérase tal ve:& dar reglas mas concisas, fundadas en el 
conocimiento de los diptongoii y tril'tpngos; pero serian i"útiles 
para los mus, pues son mili pocos los que conocen la prosodia. 
No hace muchos años 'lile se ha publicado por D. Mllrinno José 
Sicilia el primer t!'atado de Prosodia que merezca este nombre; 
mas 80n tan numerosas )os reglas y escepciolles, y tantas las du­
das quc' deja sin resolver, qlle hace desea/' mas y mas, que la 
;¡cadc/Ilia española ú otra sociedad de sahios fije de una ve?, los 
principios de esa porte de 111 gramática. Entretanto, lo prosodia 
e.pltñola se ha ¡\ive/'sificado IQucho en la América i Jo q4c aumen­
ta enormemente lRS dificultades. 

[2] Todavfa no se ha generalizado el uso de acentuar los ape­
llidos españoles, aunque ya se encuentra prncticndo en algunos 
~Iicionarios. No hai razon para no sujetarlos á In. reglas de la 
aceutuaciOIl, como se hllcecon Dávila, C6tdoba, Các6res, etc, Lu 
mismo debe huceróc con 108 r.pellidus de las lenguas estl'O/ljeras, 
~Ecribj~"do.e lVá.,hinglon, 1I,í,'ri.on, Ei,.on eto, 
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das en letra consonante, se ha convenido en no acen­
tuarlas para no multiplicar tanto el I!!igno del acento; 
y así, deberá leerse larga la última vocal de un voca­
blo terminado en consonante y sin acento. Pero tam­
bien se ha observado que son numerosísimas las pala­
bras graves acabadas en " y mui pocas las agndas,en­
contrándose en el mismo caso que las terminadas en 
vocal; y por eso se han sujetado á la misma acentua­
cion de estas últimas: es decir, que toda palabra aca­
bada en s debe considerarse como si no tuviera la Ir 

para aplicarle las reglas de las terminadas en vocal. 
Se ha visto asimismo que el mayor número de las 

inflexiones del. verbo terminadas con 11, tienen breve la 
última sílaba (temen, temian, teman, temieran, temie­
IIJn J; y por eso se ha ('onvenido en separarlas de la re­
gla general, sujetándolas á una regla especial que se 
dará mas adelante (regla 4. d ). 

REGLA SEGUNDA. 

En las voces terminadas en ia, ie, io, iu, ua, ue, UO, 

se acentuará la vocal que sea larga, menos la antepe­
núltima; como Fidias, comedia, efigie, colegio, Acacius, 
fragua, paraguas, tenue, arduo, que no se acentúan 
porque su penúltima vocal es larga; y se acentúan, 
11lanía, 111e1lías, envíe, envié, vacío, vació, ganzúa, valúe, 
l'alúo, valuó. 

ESCEPCIONEI!I. I 

.En la terminacion ia de los verbos no se acentúa la 
i en los tiempos cuya primera persona acaba en ia i 
por ejemplo: yo tenia, yo temeria, yo decia, yo diría, 
yo amaria. 

ESPLlCACJON. 

Es claro que la antepenúltima vocal ell los vocablos 
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de que habla la regla, es la que' precede á laa dos V0100 

cales de las.combinaciones ia, ~f io,iu, ua, Uf., 110; ca'" 
mo ]a e de comedia. Se ha establecido que se omita e~ 
uso de] acelito sobre esa vocIII porque es generalmen­
te larga en esta clase de' vocablos; así es que estos no 
se acentúan sino en el caeo que deba .recaer el aC'elltO' 
sobre cualquiera otra: vocal que no sea la antepenúlti~ 
ma. Los siguientes ejemplos darán mas c1arid~d á la 
regla. 

No se acentúan por tener 
larga la antepenúlti­

ma vocal. 

& acentúan sobre cual­
quiera otra vocal 

larga. 

gloria .....•......•• ' gIoría. 
varia .•.. " . . . • . . . . .. varía. 
eandia ..•.... ~ . . . ... sandía. 
cequia.. . • • .. . • • . . . •. sequía. (1) 
amplia. . . . . . . . . . . •. amplía. 
amplio .• ~ . • . . . .. . . .• amplío, amplió. 
Arrio . . . • .. . . . . . . . .. arrío, arrió. 
Roscio... . . • • • . .. . . .. rocío, roció. 
continua. . . . .. . . • . . .• continúa. 
continuo.. . . • .. . . . . .. continúo, continuó. 
perpetuo. ..... ~ .. . . .• perpetúo, perpetuó. 

\ pingüe.............. preceptúe, preceptué; 

Mas. se ha esceptuado de ]a regla 2. o:l ]a termina­
eitln ia de los verbos,omitiéndose el empleo del acento 
lIobre la í por ser siempre larga en]a primera persona; 
pero si la primm:a persona no terminase en ia, debe --

[1] La u muda de los combinaciones que guí, guc, gll~ no debe 
eontarse para la aplicaciou da las reglas del acento; alli, en ce· 
,uia, la e es la antepenúltima vocal, y en siguI, la i '1 la p~. 
Hktma. ' 
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tlcelltuariJe la i en cualquiera otra persona qué IIcaw 
en"ís ; como gloria, 1'~da, cuyas primeras personas> 
son glorío, rocío. 

REGLA TERCERA. 

Las palabrás que arttes de su última \fOlial, tengan 
ai, ei, oi, au, eu, ou, se aceiItuarán en cualquiera vocnl 
que fuere larga, rrierios en la antepenúltima; como en 
raile, aceit('., heroico, maula, neutro, Sou,~a, Boules, qué 

no se acentúan por ser larga su antepenúltima voral; y 
se acentúan caída, paraíso, creído, oído, ltéroína, aúZZ(l, 
aulló, maúlle, maullé, reúno, reuní. 

ESPLICACION. 

Ep esta clase de vorabloB la antepenúltima vocal es 
la primera d~ cualquiera de ·las combinaciones de que 
habla la regla; como en aire" cuya antepenúltima es 
la a. Así pues, podía darse ála regla 3. cd esta otra 
version, mas clara para algunos: ,. Las palabras que 
" antes de' su última vocal tengan .ni, ei, oi, au, tu, Oll, se 
" acentuarán' donde corresponda, menos en la primera 
" vocal de cada una de dichas combinaciones." 

1\1, ¡Cual es la regla de la acentuacibn del verbo? 
D. Para la acentuacion de los "erbos obsérvese la: 

regla siguiente: 

REGLACUART,\. 

En las inflexiones del verbo, si debe tenel' acento la 
primera persona de un tiempo, se acentuarán tambien 
las demás personas; pero si no lleva acento la primera, 
tampoco le llevarán las otras personas'del mismo tiem­
po. Así,' por ejemplo, porque se acentúa amaré, tam­
bien s'e acentúan amarás, amará, amarélllos, amaréis, 
amarún; y porque no se acentúa a'mare, tampoco Ue­
van acento amares, amaremos, amareis amaren. 
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ESPLlCACION, -

Obse~vando esta regta sellcilla"y úOnica e11 1,,: acen~ 
tllácion de las inflexiones de los verbos (hasta hoi tan 
dlldosa é incierta), desaparecen ° todas las dificultadeg 
ql1eofreCelSu prosodia para el uso del acento; y tam~ 
b~Ii. se e\'ita la cOI1.f~sion d~l pl'eterito perfecto ó abso~ 
luto (rtlllámOIl, ca m i1ifim OIJ) coi1 el presente (a litamos, 
l"UiIliiut//ws ; y del fnt~ro imperfecto ó absoluto (al1llt~ 
1'ÚS, a:;-al'é¡¡zus, a1JlCi;H~, aJ/ladmJ COil el imperfe~to y 
futuro de sobjnhtivo (amaras, °arna1'an, amaremos, 
a lIlal'eis J, 

Mas para la acertada aplicncion de e~ta' regla 4, d 

se dche of.l(h-crtil' qi!C todas las primeras perso~as de 
los tiempos (sealli'::gularcs P Íi'l'eguhues) cst~li suje~ 
tus á las reglas gellcra!es de .Iao aceiltlládon; y que lo 
que preéc.-iba 1,,_ r;.,gla especial de los verbos, e$.q~e si 
lleva acento i[~ pi".íIilem persona, tamhiell lo lIeva¡'án 
las cinco restantes, en la vecal iarga de cada persona; 
pero "i la iwimcra 110 n~~esita acellto,-.ninguna de las 
seh Jo lIev-ar{¡. 

Tamtiell ,lebe observarse que aunqM nI \'el'bo se le 
agreguen pronombre>; (me, te, ,W1,nos, os J, conserva el 
a<."ento que tcndria ~i e.~tuvieile sepai'Udo de ellos; por 
ejemplo: e:'!señ6mé, pu:liúse, dirf:le, daréte, ItflUúlcij, 
Fuera d~ este caso y de losadverbjos termiriados en 
u/ente, tallto el ,-erbó eDIl estos agregados, como toda 
palabra compuesta y todo deri\'ado deben sujetarse á 
lasreglalil gen'érales de la accntuacion, sin atender á 
Sil coroposicio. niderivacion j por ejemplo : -vea-véa~ 
se, dice--dícese, oigu-áigame, iee-léelo, Clloleña­
enséñamos, (ltil-utiIísimo, héroe- heroieo-heroísmp, 
D.st-asimismo, treg--veintitrés, décimo-deciinoséti· 
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mo, bajá-bajaes, obús-obuses, bauprés-bllUpresel'~ 
earácter-caracteres, régimen-regímenes. 

REGLA QUINTA. 

Todos los demás vocablos no comprendidos en laS' 
reglas precedentes, llevarálJ. acento- si no .. ieDen larga 
la penúltima vocal. • 

• t:SPLICAC'fON. 

Esta es la regla mars general f las tres anterioreS' 
deben considerarse como escepciones de" esta, que 
emprende el mayor número de las voces 001 idioma, 
porque, 

Esceptuando las voces acabadas en consonante que 
no sea la s (regla l. =}; 

Esceptuando las voces terminadas en ia, íe, ro, iu~ 

ua, ue, UD (regla: 2. = ); 
Esceptuando las que antes de su última vocal tie­

nen ai, ei, Di, au, eu, ou (regla 3. =); , 
Esceptuando ciertas inflexiones del verbo (regllt 

4. d); 

todas las demás palabras deben sujetarse á estll regla 
general, que puede espresarse en los términos siguien­
tes; ,. Escribir el acento sobre cualquiera vocal larga, 
" menos Sobre la penúltima." 

Los ejemplos siguientes facilitarán la aplícacion de 
esta regla. 

No se acentúan por tener 
largil la penúltima 

t'ocal. 
animo> ...... __ .. _ • 
cantara ...... _ • _ .. . 
capitulo ... __ ..... -
t:~)ebre .. _ . - - - .. - . 

Se acentúan sOOre cual­
quiera otra vocal que 
no sea la penúltima. 

anim6, á.BÍmo-. 
cantará, cántara. 
capituló, capítulo .. 
telebré, célebre':. 
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vomito ... : . . . . . . .. vomitó, vómito. 
purpureo.. . . . . . . .. purpureó, purpúreo. 
jubilo ............. jubiló, júbilo. 
mascara. . . . . . . . .. mascará, mascará 
cascara. . . . . . . . . .. cascará, cáscara. 
repique [1}.... . . .. repiqué. 
martes. . . . . . . . . . .. maltés, miércoles. 
mientras .. ' . : : . . . .. detrás, vísperas. 
Marcos ......... '. trasdús, Galápagos. 
Venus. . .• .. . . . . .. obús, ómnibus. 

J)edúce8e de esta regla 5. ~ , que toda palabra es­
drújula debe ser acentuada, como flSico, clásico; y tam­
bien debe ponerse el acent~ en toda palabra aguda, 
acabada en voral 6 en s, como ",{á, marq'lds, montés, 

anís, ferdi,fricandó. 
ESCEPCIONES. 

Es de uso general escribir sin acento las voces Dios, 
Jesus j mas convendría someter á las reglas de la 
acentuacion otras palabras que, pOI' ser de uso fre­
cuente, algunos escriben sin acento j como son las si­
guientes: pué" después, sinó, atrás, ademá.s, demás, 
quizás, jamás, ojalá!, aquí, ahí, allí. 

Tambien el uso sostiene la irregularidad de conser­
var en los adverbios en mente, la acentuacion de los ad­
jetiv6~ de que se forman, (búrbammcnte, fácilmente J, 
aunque la vocal mas larga está en la sílaba meno 

M. ¡Se acentúan las voces .que no tienen mA vocal 
que una; como pan, es, ya, tu ? 

D. El acento, c~mo se ha dicho al definirlo, es un 
si~no destinado á señalar la vocal mas larga de cada 
vocablo; así es que no habiendo mas que una sola vo---

(1) Téngase presente la Dota d~ la reola 2." suhTe la u muda 
I 
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cal, no necesita el distintivo del acento, á no ser que 
un mismo monosíJa:bo se pronuncie con JlIns fuerza 
en una acepcion que en otra, y estos casos lp~ señala 
la siguiente. 

REGLA SESTA. 

Cuando es una sola la vocal de laidiccioll, no lIeva~ 

rá acento; á escepcion de los monosílabos siguientes 
que se acentúan en la acepcio~ en que se pronuncian 
COIl mas fiIerza : 

dé, ver~o dar, v.g.,ljlte ( de, preposi('ioll v.g. pan de trigo, 
le dt: pan ________ 5 de, nombre de una letra. 

él, pronombre, v.g. él ~ l -, I l 
,escribe _________ -5 e , o.rtIcu o, v:g. e pan. 

lté, interjeccion, v·g·l h b 1 b l' 
1 " e. ver o la er, v.g. ¡te '(listo. Ile {tIJUI ________ • . 

mí, pronombre perso-- ~. . . d 
1 ., nu, posesIvo, v.g. 1m 1'" re. na, v.g. para }/l1. 

tú, pronombre perso- ~ . 7 
l · t' '1. tu, poseSIVo, v.g. tlt pa(,re. nn ,v.g. u escrzues 

sí partícula afirma- ~. , I ' . . 
, ti va ...• _ ..... _. 5 SI, partlcn a condICIOnal. 

sí, prollombre personal, v.g. para 8í. 

sé, ver~o saber, v.g. ( se,. pr?()'llombre reflexivo, v;l¡' b'e 

lo se .... ... - - ... - 5 afl1b e. 

sé, verbo ser, v.g. sé justo. 

té, plm .• , y b~b¡d~, (te, pronombre personal, v.g. te 
v.g. taza de te. _. - 5 ama. , 

á, prep.osicion, v.g.voi ~ a, nombre y soti'ido de una letra. 
á imsa . ... _ . . . .. ~ 

é, conJun~ion, v.g. te· ~ e, nombre y sonido de ulluletc{l. 
la e lulo...... .. S 



- 109-

{), partícula disynllti- ( o, nomure y sonido de una,letI·a. 
vo:, V.g. dos ó tres .. 5 

ú partícula disyullti- ~ I • I I ' . t " . 1 n, nOllll)re y SOl1ll o de nna etra. va, v.g. sze e u OClto 

ESPUCACUN. 

Por poco que se fije la atellcion en I¡~ prosodia de 
estos monosílabos lj(?~núIlimos; Sr' llOl.,.,'l la muyor 
fuerza ó énfusis con que se prollllllciun en Hila de 
sus significaciones; y esa misma obser\'Ucion nos ;¡:L­

rá ,"er que está mal aplicado el acento en la preposi­
cían á y las conjunciones é, Ú, ó, porque se pronuncian 
COIl mas fuerza cuando son sustantivos é interjeccio­
nes, como es fácil Hotarlo en estos ejemplos: fO'rmó 
~na a, la ~, esta u, ¡O doZol'/ . 

Adviértase que la regla 6. o:: al prohibir el uso del 
ncentó en las voces de una vocal, no se refiere á-los mo­
nosílabos en genera.l, sinó á los de una sola ,"ocol (vas, 
dos, un, da, fe, y, lo, etc.): los demás vocablos COIl mas 
de una vocal están sujetos á las reglas precedentes. 

M. ¡No hai algunos otros casos escepciouales el; 
que se enlplee el acento ! 

D. 1UuchV aritorps acentúan las voces 'lIlC, quien, 
cuan, cuanto, cuando, como, y otras cuando son inte­
rro,$ativas ó admirativas, ú se pronuncian con mas 
fue"za. Tambien hai gramáticos que pretenden que se 
emplee "el acento para diferenciar las palabras homó­
nimas, escribiendo hácia (preposicion) para dit!tinguir­
la de hacia (verbo). nútria, 1llédia, régia, pária, ténia 
(nombres), para que no se confundan con los verbos 
nutri.lt, 1aedia, regia, paria,.tenia; mas para esto sel'ia 
necesario hacer un estudio detellidodel idioma, ú que 
DOS present~en esos escritores la lista de los "millares 
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de homónimos que eRtán en idéntico caso. Sin ewas 
dificultades, el sentido y contesto del discurso determi­
na siempre la ncepcion en que li!e emplea cada pala­
bra, aunque tenga muchos significados. 

M. ¿No hni ninguna otra regla ni observacion que 
añadir sobre la acentllucion? 

D. Estas seis reglas comprenden todos los casos del 
uso del acento, y no se· apartan en cosa alguna sustan­
cial de la ucentuacion adoptada por la Academia es­
pañola, y menos, de la observada en los mas de los 
libros modernos. (1) 

(1) No habiéndose presentado hasta hoi un si.tema completo· 
de acentuacion, no es de admjrar que no se haya uniformado el uso 
en este pUlltO. Para que el lector pueda con mas facilidad juzgar 
mi sistema de acentuacion, lo remito al resílmen que se pone ¡ 
continuacion; y en prueba de que no me ~epnro del u~o general 
(como lo han hecho Salvá y otros grnmáticos), ahí está la acen­
tuacion de todo este tratado, e~trictnmente conforme á laa regIaa 
quedoi. 

• 
• 

" 
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aesúmeD de la Leccion 14." 
De la acentuacion. 

lttGLAI. 

l. <= Se acentúa cual. I 
quiera vOClal, me-
1l0S la última, ell las 
voces acabadas en r 
consonante. 

2 lO Se acentúa clIRI-r' 
quiera vocal. menos 
la antepenúltima, en 
las voces acabadas 

eu ;a •.. _ ... 
ie .. •. " . 
iD ••.••.• 
íu ...... . 
ua ... .. . 

, at ... * .... . 

UD ..... . 

l. CII Se acentúa c~al'l 
quiera vocal, mellos 
'a antepenúltimrt, en r 
'as voces qoo antes 
de su última vocal 

tengan aL ..... 
ti ..•.... 
Di •••• •• _ 
au _ .. _ .. 
ell ••••••• ¡ 
oo. _ .. _. ¡ 

4. o:: Si lleva acento la I 
primera persona de 
un tiempo, se acen·' 
túan 11l~ demás per-I 
80uas; Btno no .. 

6. o:: TodTl ~oz que no 
pertenez~ á las re­
gias pl'ecedentes, se 
acentúa en cualquie· 
ra vocal, menos en la 
penúltima. 

6. o:: Las voces con ulla 
~ola vocal no lleva· 
rán acento. 

E/EMPLOS. 
dolor, 
fiel, 

eseasez. 

comedia 
efigie 

colegio 
Acacil16 
fragua 
tenue 
arduo. 

vai(e 
pleito 
estoico 
aura 

neutro 
So,ua. 

diré, 
dirás, 
dirán. 

dir2mos. 

montes 
montés 
corroe. 
kéroe. 

EBCEPCIONEIJ. I La!! voces terminad'os en 
s, que siguen Ins reglas de 
las acalladas en vocal; yal· 
gunas inflexiones del verbo 

I 

I 
I 
I 

t 
f 

que siguen la regla 4. CII 

No se acentúa la penúl. 
tima vocal de la termina.. 
cion ia de los verbos; 
yo temia, yo temeria. 

Sin escepeioo. 

v.g. 

t Alrnque er verbo tenga 
agregado algun pronombre ~ 
se acentuará como si estu-
viese solo; v.g. pedíle" hao­
blóme. 

Dios, Jesus. 
Aunque un adjetivo terrgll 
agr¡gada la terminacioll 
mente, se acerrtua'rá coma 
si estuviese sepura do; v.g. 
bárbaraIDllnte, fácilmente. 

f Tendrán acento cuandO' 
sol, dan, se pronlln ~inn con malt 

vas, la, un.¡ fllp.rzu : dé, él, hé',mi, ttÍ, 81 
sé, té, la proposicion á, y 
las conjuncionesJ, ú, 6. 
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LKCCION XV . 

.Del ",lion y' de la partidoR de 108 vo('ablcJfI'. 

1\1. if'nules ~G:!1 los USO¡; del guion '! 
.o. Tres ,SOl! los l!¡,cs del guion ó c!ivisiol1: l. o i 

cuando ~3 q:lÍz:'€) i!ldicoll' el siiab~o Ce una diccioll, in­
'terpollié:~delo entre ¡"ES síhlbas, CCl::~ (fl-miz-clei 

éOlls~ta.n-t(',s; 2. o , rara edaz.n· las pa!ub;'C!i! q118 CO:l­

ctlrreu {~'L>. fe~'macionde alguno.,: EOi..nbi"e8 CO!lnnéb­

tos; como P:'eria-Rico,;1J t-B(;y, critíco-ujJo!og¡tico; 
y 3 e , pura iiltiicar la pal'ticioll de i.ma pulaura al fin 
del rengloll, cuaudo no caL) e¡¡tera. 

M. iDe fj'W uoJo ¡;;~ La oe partir nnvocablo al fin 
del'renglcu ! .' 

D. Tanto el ::-¡l:).!y~O co;no la pntticloil d:.: 10i! vcca~ 
blos debe hacerse cia S~:p;H'llr las letras que illtegrau 
cada síiaLa. 

1\1. i,QI;~ ~,~ el~t;0!1d3 por .,ílaba? 
D. Se lI[mJ:l l,í]aba la letra ú letrr¡s de la palabra. 

pl"OIlunciadr,s en un solo golpe da voz. Uw'.. sola vecal 
pnede constitn!r "Haba, COP10 la o de ol(t; tambiell 
pueden entrar eu In dlnba. dos vocales, cm:!o kai, q!l~ 
se llama diyi'onzo; ó tres, como en !.?tci, q,~e f0 llama 
triptongo_ Las consonante,;; necesitan co:\·bjwlrse cou 
las vocales pura formar sílabas, pudiendo collcu):"rir 
hasta cuatro consonantes' COil l!lla !Oola vocal pam for­
mar uIIa sílaba, comotrans. 

M. ¡Cómo ¡conoc~é!11os en ~:ll vo~!ablo)~ vocales 
que for~lan diptongo ó triptongo, y las ~onsonantcs 
q'lleeotrespondell ácad.rJ. vocal? t, ~ 

. D. Annque el estudiQ de la sílaba pertenece á la or­
tologia y la' prosodia. inútil es qur.! la o11og¡-ufia se ~c· 
fiera 'á esas uodoúca previas, porqu,e es nmi poco IQ 
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que han adelantado aquellas artes sobre el mecahjs~ 
mo de la palabra. La lei de la conibinacion de las 
consonantes con las vocales, es constante á par de 
sencilla y clara, y quizás 10 sea tambien lo que rige la 
combinacion silábica de las vocales para la forma<'Íon 
del diptongo y el triptongo; mas las reglas que hasta 
hoi se han dado son multiplicadas, inconstantes y de 
difícil aplicacion. 

M. Segun eso, habrá de quedar deficiente la brto­
grafía en esta parte. 

D. No pudiendo la ortografía en este punto I1po~ 

yarse en la incertidumbre de la prosodia, debe prescin­
dir de esta para poner sus reglas al alcance de todos. 

}lara la acertada particion de los vocablos sin nece" 
sidad del conocimiento de los diptongos y triptongos, 
bastará cuidar de nunca partir un vocablo por entre dos 
vocales [1], y observar las dos reglas siguientes'para 
la combinacioll de las consonantes conlaa vocales, 

REGLA PRnlERA. 

Siempre que se hallen juntas las dos ~onBdnantes M, 
br, el, er, dr, (dl no), jl, fr, gl, gr, pl, pr~ tl, ó tr, son 
inseparables y se combinan indefectiblemente con la 
vocal subsiguiente. 

Ejemplos de las consonantes inseparables: ia-bla 
ca-bra, te-cla, la-cra, la-dra, in-jia, su-Jra, rc-gla., neo< 
gra, so-pl~, le-pra, le-tra, a-tZas. Se han escluido dll 

porque estas se separan con sujecion á la regla geIW" 
ral, que es la siguiente ¡ 

ll.EGLA SEGUNDA. 

Toda e"ooeonllnte Be combina con la l'dCld l!IubsÍ .. 

(I] Tanto mus conveniente el In observacia de esta prevelJ' 
eiol\, cl\anto que es frecucntisimo el uso de la &iuérc.is ell el blf' 
lila hifipaIlO-amel'iealla. . 

.5> 
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gnientc; pero si no se In snbsigne vocal, la consomm­
te se combina con la vocal antecodente annqueno es­
té inmediata. 

ESPUCACION y "f:JEMPLOS. 

Si se comprende el rigoroso significado de los tér­
minos de la regla, es innecesaria la esplicacion de esta. 
Por vocal .~ubsigu,iente se entiende la que siga inme­
diatamente después de la consonante; como en la voz' 
ato, la o es la vocullilubsiguiente ó que se sigue inme-­
diatame~tc después de la t, y por eso la t se combina: 
con la o, y no con la a antecedente. Segun esta. pri­
mera parte de la regla, deberán silabarse y dividirse' 
así estos, vocablos: u-na; e-so, lti-lo, le-fio, a-ro-ma, 
c(l-Ta-bi-na, a-Ili-to [1]. , 

La segunda parte de la regla dice que cuando nO' 
haya vocal subsiguiente (es decir, que siga inmediata), 
la consonante se combina C(,)h la vocal antecedente; 
como suceda con la s de isla, que no teniendo vocal 
subsiguiente, se une á la i que es su vocal antecedente. 
Al añadir la regla-aunque no esté inmediata, quiere' 
decir-aunque haya otra consorumte de por medio: así 
en la voz instar, no subsiguiéndosele vocal á la s, debe 
esta c9mbinarse con la i antecedente aunque no esté 
inmediata; y como la n se encuentra tambien sin vo­
cal subsigui€nte, debe igualmente combinarse con la i, 
resultando lacombinacion compuesta-ins. Por la se­
gunda parte de la regla deberán silabarse '1 divid~se 
así estos vocablos: for-ma, ab-sol-ver, ean"""", par-ten~ 
Bbs-tar, cons-ta, pers--pi-caz, ist-mo, trans-for-man. 

'Aplíquense estas dos reglas á todo'género de diccio­
lles- y se verá que comprenden todos los casos de 

[11 Téngase presente que la " es consideraúa !:O/BO COO800IWII •• 
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lacombinaciOll de las consonantes con las vocales [1]. 
M. ¡No ofrecen alguna dificultad la rr, la a, laclt y 

la x para la aplicacion de las reglas de la particion de 
los vocablos 1 

D. La rr es una consonante indivisible, como lo es 
la II y la cit. Si los impresores dividen la rr al fin de 
renglon, eso solo prueba su ignorancia ó su apego a la 
rutina. En cuanto á la Z:'. si está seguida de consonan­
te, se une á la vocal antecedente (ex-ltilJir, ex-poner); 
pero si estuviere entre vocales, corresponderá, tanto á 
la vocal antecedente, como á lIt subsiguiente; como 
en la voz exámen, que debe silabarse-ec-sá-men. De 
aquí resulta que será igualmente impropio dividirla 
así-ex-á~1nell, y así-e-xá-men; y por consiguiente en 
la escritura no debe partirse la diccipn por donde 
haya x entre vocales. 

M. ¡No hai algunas palabras que no se sujeten á las 
dos reglas espuestas 1 -

D. La primera regla de la combinacion de las conso­
nantes con las vocales, no tiene escep'cion alguna; y 
la única escepcion de la segunda son las partículas 
componentes [2], que es costumbre separarlas íntegra;; 
cuando por ellas se parte el vocablo; por ejemplo: 
des-arreglo, in-ád'L'ertencia, suh-lunar. 

M. ¡Y porqué lIO se someten á la regla general, pa­
ra nnifor~ar y simplificar su escritura? 

D. Ningun inconveniente habria en que estos com­
puestos se sujetasen á las reglas de las demás palabras. 

[IJ Don Mariuno Vallejo en sn Teoría de la lectllra, da dicTo 
y seis reglas para cnselmf cstas combinaciones .. Difícilmentc se 
hallará. en 101 niiios cnpacidad suficiente para entenderla., ui ~u 
108 hotllbre. paciellcia para estudiarl"., 

[2J Véase '". (l~¡.:ill:," 17 y JI', 
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Sí sc teme el olvido de su composicion, consÍgneee en 
el diccionario, como debe hacerse con las etimologías. 

Re8Í1men de la Leecion 13.'. 

Del guion y de la particion de lOs 'lJocablos. 

Tres Iilon los oficios del guion': 1 o indicar el sila­
beo de un vocablo; 2. Q enlazar los simples de algu­
nos nombres compuestos; como P'lterto-Rico, políti­
co-religioso; y 3. o indicarla particion de una palabra al 
fin del renglon. 

Para hacer con acierto la particion de los vocablos, 
no se dividan por entre dos vocales, y respecto á las 
consonantes, obsérvense la.s dos reglas siguientes. 

Regla 1. d Siempre que estén juntas las dos conso­
nantes bl, br, el, er, d'r, (dl no), ji, fr, gl, gr, pi, pr, tl, 
ó tr, son inseparables y se combinan indefectiblemente 
eron la vocal subsiguiente. Ejemplos: ta-bla, ca-hra, 
ie-cIa, la-era, la-dra, in-fIa, su-fra, re-gla, ne-gra, so-pla, 
l_~i'pra, le-tra, a-tlas . 
. ; #~gla 2. ~ Toda consonante se combina con la vo­
cal~iSubsiguiente; pero si no se le s~bsigue vocal. la 
consonimte se combina con la vocal antecedente aun­
que no esté inmediata. Ejemplos de la primera parte 
de la regla ': 'u-na, e-so, hi-!o, le-ño, a-ro-ma, ca-ra-bi­
na, a-hi-to. Ej=emplos de la segunda parte de la regla: 
for-ma, ab-soI-ver, can-tas, par-tcn, obs-tar, COlls-tar, 
pers-picaz, ist-mo, trans-formar. 

o Se esceptúan de esta regla las partículas compo­
nentes, las cuales debe u separarse completas; como, 
des-arreglo, iu-advertencia, sub~luna,l;. 

No se debe dividir la rr, ni la ll, ni la ch. Consi­
derada cada una c~mo uua sola consonante, se les apli­
cará la regla precedente. Segun la mismu regla, cuan­, 
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do la x esté seguida de consonante, secomuil1arú con 
la vocal que la antecede; por ejemplo, ex-tenso, pre­
tex-to; pero si está entre dos vocales, se combina con 
ambas, y por eso no se debe separar de ninguna de 
ellas, no partiendo ningun vocablo por donde esté la 
x entre vocales. 

LECCION XVI. 

Del punto, los dos puntos, la coma, y el punto 

y coma. 

1\1. iCon qué objeto se emplean los puntos y ca: 
mas? 

U. El uso del punto, los dos puntos, la coma, y el 
punto y coma, tiene por objeto señalar las divisiones 
eonvenientes é indicar las pausas necesarias'pal'a faci­
litar la lectura y evita¡: la confu!Jion de las frases ú 
oraciones. 

M. ¿Cuales son las pausas indicadas por cada uno 
de esos signos? 

D. Pueden reducirse á tres las pausas del lenguaje: 
la mayor es indicada por el punto, ó por los dos pun­
tos; la mediana PQr el punto y coma; y la menor, por 
la coma. 

M. Si los dos puntos designan una pausa igual á la 
del puntu, iqné objeto tiene el empleo de aquellos? 

D. Los dos puntos, ade~ás de designar la pausa 
mayor, sirven para llamar la átencion de) lector sobre 
las palabras que tes 811bsigllen; y este es li.Iu peculiar 
oficio: oficio que debe siempre tenerse en vista para 
no confundir el uso de los dos puntos, COIl el del pun­
to, ó punto y coma. 
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Entiéndase, pllélJ, para el uso acertado de esta par­
te de la pUlltnncioll, (Iue solo hai tres pausas-mayor, 

1uediana y 1Ilf'nor, representadas por los tres signos~ 
punto, punto y COIna, y coma; y qUc los dos· puntos 
no sei'ialan ulla pausa diferente de la del punto, sino 
<Jue son ademús un signo de atencion; as1 ('omo los 
puntos interrogantes y de admiracion, además de indi­
car pansa, son signos de ]1re!{unta, de esclamacion, etc. 

M. iHai reglas fijas para el uso de los plUltOS y co­
mas? 

D. No pudiéndose fijar la duracion respe~tiva de las 
pausas, t¡tmpoco pneden establecerse reglas seguras 
para el uso de sus signos. De ahí proviene la diversi-. 
dad que se observa en la puntuacion entre los escrito­
res. Rai, no obstante, una regla ó principio general que 
puede serv.ir de guia para el uso de los puntos y comas, 
y es la siguiente: 

UEGLA GENERAL. 

El punto se emplea como signo de descanso en 
aquellos lugares del discurso, en que no quedando in­
tel1:umpido el sentido, termina la cláusula; 

Los dos puntos se colocan en lugar de punto, cuan­
do se va a. añadir algo que tenga inmediata relacion 
con la cláusula. 

Con la coma se señalan las divisiones mas cortas; 
y eon el punto y coma, las divisiones largas de la cláu­
sala. 

En este principio se fundan las reglas siguientes. 

usos DEL PUNTO. 

La mayor ó menor estension de las cláusulas de­
pende del modo de raciocinar de cada uno, de su estilo 
ó modo de escribir; pero, sea corta ó larga, la cláu-
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sula debe finalizar con un punto. qne se llama final; y 
debe cerrarse la cláusula siempre que se vil. á variar 
de asunto. 

Tambien se pone un punto en seguida de toda abre~ 
tiatura, como cuando escribimos- U. por usted, etc. por 
etcétera. Si la cláusula termina con una abrevinturar 

el punto de esta se cOnsidera suficiente para cerrar la 
cláusula, aunque fuese mejor añadir el punto final, 
pero si la abreviatura estuviese dentro de la cláusula, 
debe hacerse la pUlltuacion que corresponda en segui­
da del punto de la abreviacion; como se ve en el ejem­
plo: 

Todos dicen que necesitan !tablar cm' U. Le Implico 
á U .. , le ruego encarecidamente que l.V1.!Ja cuanto antes. 

USOS DE LA COl'fA. • 

Debe interponerse la coma (siempre que estén in­
mediatos) entre nombre y nombre, entre verqo y ver­
bo, y entre oracion y oraciou. 

Ejemplos de la comaent're '(wmbres. 
La guerra, la .miseria y la peste se aunáron contra 

los BÍtiados ; pero ellos persistieron resueltos, firmes, 
impáridos. 

Ejemplos de la coma entre reruos. 

En vano los cont;idó, persuadió, inst6 y aun 1'og6 el 
general enemigo . 

• Ejemplo de.la coma entre oraciones. 
Traspasa el alta sierra, ocupa el llano, 
no perdones la espuela, 
no de, par á zá mano, 
menea fulminando el hierro insano. 
Se notará en estos ejemplos, que donde hai conjlln~ 

cion, falta la coma; y esto es conforme á la regla. que 
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fEiquiere que t:stí:n inmed'iatas las dicciones pam ¡ntet.: 
poner la coma. Generalmentc se omite esta antcs de 
las conjunciones y proposiciones (y, é, 6, ú., ni, que 
conjuncion y relativo, por, para, con, sin, sob're, !tasta, 
etc) cuando enlazan palabras, ú oraciones cortas; á 
no scr que sea conveniente poner la coma, consultan­
do la mayor claridad. 

Se ponen entre comas los incidentes cortos úe la 
omcion, como se ve en estos ejemplos: 

E.~coged, 6 soldados, entre la ignominia y la gloria. 
Espermws, amigo, mejor oportunidad. 
JJe~cmos, no obstante, buscar el rell/tdio. 

Finalm'ente, la coma debe ponerse en todas las par-
tes en que hacemos una ligera pausa. Por eso f'onvie· 
ne leer en voz alta lo que se desea puntuar con exac· 
titud. 

USOS DEL PUNTO Y.COMA. 

. Se emplea el puntQ y coma cada vez que en la 10-­
cucion se haga un/1 pausa mas larga que la de la co­
ma, pero quedando pendiente el sentido. El punto y • 
coma sirve tambien para señalar los miembros mas lar· 
gos de la cláusula, 

E.JEMPI.O. 

Inmediatamente juntó sus fronteros, y continuando 
el plan de p1'ivar de recursos á los enemigos, taló los 
campos de Alcalá; seguidamente incendió el arrabal 
de Illora; rica villa de donde recogió buena prelJa ; 
arrasó cuantos frutos encontró en la vC{JQ, de Granada( 
y volviúse á Martos~ etc. 

usos DE LOS DOS PUNTOS'. 

Los dos puntos sc ponen al fin de una cláusula 
cuando se quiere añadir una breve sentclllúa, ó r~ 
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flexioü, que es tina deduccion ó ilustracio~ de lo que se 
acaba de decir: tambicn se poneillos dos puntos para 
llamar la atcncion sobre las palabras que siguen; y 
finalmente, cuando se ritan palabras de otro. 

EJElttPLOS. 

" La máxima es trillada, 
mas repetirse debe: 
no escriba quien no sepa 
unir la utilido.d con el delpite." 

" Guarde pará Su regalo 
esta sentencia un autor: 
si el sabio no aprueba, malo! 

. si el necio aplaude, peor! ". 

• 

" Solo el intrépido Muzo. les dijo: Dejad, señores¡ 
Cse inútil Illlnt,o á los niños y á las delicadas hemb¡:as: 
!leamos honibres." 

" Temian glorias ajenas 
los dos caudiUos, y unas y otras gentes 
terelaban prndentes 
que Roma allí su libertad perdia: 
el pobre pescador nada temía." 

" La Vf'.nganzá P,S vicio de niños, de mujeres" ú de 
espíritus pusilánimes: el que tiene elevacion de alma 
Be l'omplace ea perdonar." 

" .MI mttp~dot' Sigismundo, cuando (o reconvel1iáli 
porque haeia bene'firios á sus enemigos en I~lgarde des­
truirlos, respondia: Qué! ino los hago yo morir há·­
tiéndolo8 amigos 1 ,. 



- 122-

LECCION XVii. 

:ne los Interrogantes, adloiraciones, parénte .. 
sis, y delllás signo!!! ortográficos. 

M. ¡Eh q,ué CtlSOS se emplea- el interrogante 1 
D. El interrogante, como Sil n_ombre lo espresa, sir­

ve para indicar el tono de interrogacion y el d'e duda. 
El interrogante se pone inverso ü) al principio de la' 
frase interrogatoria, y se coloca directo (?) al fin de 
ella. 

EIE~IPLOS. 

" ¡Qué recompensas recibió Descartes? ¡ Qué hono~ 
res l.tributó su pntría1 Pero ¡qué recompensas ni qu e' 
honores? ¡Olvidamos que se trata de un hombre emi­
nente? Hablemos mas bien, de persecuciones, de ca­
lumnias y de envidias." 

Cuando haya varias interrogaciones que formen una 
sola cláusula ó un solo periodo, debe ponerse antes de 
la primera el interrogante inverso, y al fin de cadá 
lina el directo. Ejemplo: 

" ¿Era este el cOl1Sejo que-debiamos seguir?, la linea 
única de suestra marcha?, el único medio, de, salvar­
nos?" 

M. ¡Para qué es' el signo de admiracion? 
D'. El sigoo de oomiracion sirve para illdicar el to­

no de admiracion, el de esclamacion, y el de sorpresa; 
se coloca inverso al principio de la frase, y directo al 
fin, lo mismo que- el interrogante. 

EJgM1>LOS. 

¡Bárbaro asesino! ¡Y te atreves á presentarte maN­
chauo toduvía COII la sangre del hijo de mis entrañas!" 

,. ¡Qué d nlce es respirar el aire que respira. la ino---
. 1" oencHl.. 
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" y ¡será que el amigo sacrifique al amigo! " 
f. M. ¡Cuando harémoE' uso del paréfitesisl 

D. S,eha dicho que los incidentes de la oracion se 
ponen entre, comas cuando son cortos: si fueren lar­
gos, se pondrán entre paréntesis; y si mui estensos, 
,cntre dos guiones mayores. 

EJEIUN..OS. 

~. Los hombres de bien (sean pobres ú ricos, igno­
rantes ó ilustrados) merecen la estimacion general." 

.. Vosotros, padres cOllscriptos (es cosa dura pro­
nunciarlo, mas me veo obligado á ello) vosotros, digo, 
disteis Ja muerte á Se'vero Sulpici~." 

.. Para lograr los dos resultados de instruir y niora­
Jizar--sin los cuales la educ'acion no mereceria este 
nombre, sino el de corrupcion, y lejos de ser útil sería 
perniciosa--dehe el preceptor, ante todo, hacer co­
nocer á sus discipulos, etc." 

M. ¡No tiene otro uso el guion mayor! 
D. ·El principal oficio del guion mayQr es separar en 

los diálogos !osdlehos ó locuciones de los interlocu­
tores. 

EJEIUPLO. 

/' Desde una charca una parleta ralla 
oyó cacarear á una gallina. 
Vaya, le dijo, 110 creyera, hermana, 
que fueras tan incómoda vecina. 
y con toda esa bulla, ¿qu~ hai de Jluevo'I-­
Nada, sinó anullciar que pongo un huevo.--

¡Un huevo solol y alborotas tant01-­
U n huevo solo; sí, señora mia. 
¡Te espantas de eso, cuando uo lile t!<!pauto 
de oÍl'te como graznas noche y tli .. d 
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Yo porque sirvo de algo, lo publico; 
tú que de nadá sirv~s, ('olla el pico." 

M. Esplique U. el uso de los puntos suspensivos. 
D. Los puntos suspensivos se colocan cuando queda 

suspenso el sentido de la frase, interrumpidn In cláuw 
snla, incompleto el raciocinio. 

,EJEIIIPLOS. 

'0 Tengo para una fábula un asunto, 
que pudiera mui bien .... pero alguu di"' 
suele no estar la musa mui' en puuto." 

" La falsa- caballería 
ya iba retardilndo el paso. 
iSi lo hará de picardía? .... 
Arre! . . .. 're paras? • • •. Acaso 
metiendo la espuela .... Nada. 
Mucho me temo un fracaso. 

Esta vara que es delgada ... . 
Menos. . .. Pues este aguijon, ... . 
Mas ¿si estará cansada 1 " 

M. ¿Cual es el uso del subrrayado? 
D. BI subrraya.do, las comillas y la manecilla sirveu 

para hacer mas notables las palabras. Bn lo impreso, 
en lugar del subrrayado se emplea nn carácter de letra 
distinto del que tiene el testo; mas en lo manuscrito se 
señala COIl rayas por debajo, todo lo que se quiere ha. 
cer notable, sean sentencias, citas cortas, ó ejemplos 
en las obras didácticas. Cuando las citas son targas, se 
señalan COIl las comillas; y cuando se quiere llamar la 
utcucion del lector con especialidad sobre alguna par. 
te del discurso, se emplea la manecilla. ' 
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1\1. ¿Pora qué es la llamada? 
D .. La llamada es un signo de coi"reccioll ú a.dicion. 

que se coloca en el sitio donde deban agregat'se las pala~ 
bras que, precedidas del mismo signo, se hayan" coloca· 
do entre renglones ó al márjen del escrito. 

M. ¡Cual es el uso de las notas? 
D. Las notas consi¡;¡ton en guarismos ó lotras entre 

paréntesis, que como 1i1~ IIamadas~ tienen el oficio de 
avisar al lector, que al pié de la página ó nI fin del es. 
crito se encontrará una anotacion ilustrativa del testo. 

M. ¡Para qué sirve el párrafo? 
D. Estc signo § significa pá'rrafo ó parágraf¡ y se 

nsa algunas veces para señalar las divisiones de nu 
discurso. 

M. En qué casos se emplea la diéresis? 
D. Se ha dicho ya que la diére8i8 se emplea única­

mcnte en las combinaciones güe, güi, cuando se pro­
nuncia la u; como en vergüenza, argüir. 

LECClON XVIlI'; 

Sobre el uso de las Jet .. as mayúsculal!l. 

1\'1. ¡Cual es el oficio de las mayúsculas? 
D. En la escritura de mano, solo se emplean las ma­

yúsculas como iniciales;'y su objeto es marcar las 
cláusulas y los nombres propios, determinar el sentido 
de algUl!as palabras, y dar mas importancia á las cosas. 
En esta frase-

Admiranos Homero cuando pinta 
del Olimpo las puertas, 
por las Horas abiertas, 

la A mayúscula marca el principio de la cláusula; la 
primera H y la O señalan dos nombres propios; y eu 
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la voz lJlJ/"tIs la lIIayÍlscul~ illdica que se dcue eutender 
llpr 1.18 !tij(/!; di' JUl'itu-. 

1\1. ¿Nv C,",t:1 ::llljctv 4 reglas cl1l.9o de las mayúscu. 
las r • 

D. H¡¡.sta Ilhora 110 se han fija40 las reglas sobre la 
mancra de servirse de las mayúsculas; el uso es mui 
vario, y sc enCUclltrau muchulil cOlltr¡¡.dicciones en los 
<tutores Ú este respecto. (1) 

l~l1cdc e.stableccrse por regla gencral, que lus ma­
yúscu[qs se l'lIIphan, ya para 'liacer alguna distillcim~ 
m d discurso Ó l'Il los rocablos, ya para indiriduulizar 
t[ signjficado de estos. Pe esta observacjvu se ueducen 
Iªs regrassiguieutes. 

REGLA PRDlER4. 

Scpoue mayúscula: 
1. ~, al empczar á escribir; 
2. e después de punto fiual ; 
3. º, cuaudose hace aparte, aunque no precedn 

punto final; 
4. ~, cuando después de dos puntos se citau 

palabras de otl'D, 

ESPLI~ACION Y. EJEMPLOS. 

La prúctica. de esta regla es general en las len­
guas europeas. Es manifiesta la conveniencia de seña­
lar con carácter mayúsculo el principio de todo escrito; 
como t¡¡.mbien la de hacer mas notable el fin y punto 

'" . 
(1) Nuestros ortógrafos tocan mui de paso este pUlltO de 111 

ol'togrllt1n. Ell·el Dictioll/laire uniocrstl dc Boiste y Nodicr Sc ha. 
Ila estcllsament¿ tmtada la .muteria; auuque no. dejan en 1& lIIi~m~ 
cOl)fusion ~ incertidumbre, 
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de repóso de la cláusula, subsiguiéndosc U!la mnY[ls­
eula que lo anuncie con anticipacion. Lo~ ejemplos' 
para el 1. o y 2. o inciso de la regla están á la vi~ta 

en esta página yen todas las "del libro. 

M. lUehe ponerse mayúscula después de las admi­
raciones é interrogaciones'? 

D. Suele escribirse mayús'cula despü{>~ de los signos: 
de interrogacjon y admtraciun; pero e8to debe prac­
ticarse snlamente en los casos en que el sentido de la 
fr8:se interrogativa 6 adlIlirativa haJa terminadó de tal 
modo que exija el punto final independientemente 
de la interrogacion ó admiracion; como se ve en los' 
ejemplos que siguen: 

"¡Mil;! ¡ai! que en tanto sus fimestas alas' 
por la opresa metróp~i tendiendo, 
la yerma a.solacion sus plazas cubre! 
Al áspero silbar de ardientes balas, 
y al ronco son de los preñados bronces 
nuevo "ragor y estrépito suced~. 
¡Ois como rompiendo 
de moradores tímidos las puertas 
caen estallando de' fos fuertes gonces? 
¡Con qué espantoso estruendo 
los dueños buscan que m'edrosos huyen~ 
C¡na}lto encuentran destruyel1 ___ "" 

" ¡Qué es lo que debo hacer? preguntó Idomeneo: 
Decidme, le respondió Mentor, ¡,qaé diligencias ha­
beis hecho para serviros de hombres desinteresados y 
sillcel"OllY Cuafl.d&' habeis eneontrado con algun adula­
dor, ique habeis hecho?, le habeis alejado de vuestra 
persolla i , le habci:< ~ilJniera mirado COIl desconfianza!" 



" Un gusi\no roia 
tIu grano de centeno; 
viéronlo las hormigas: 
¡qué gritos! ¡qué aspavientos! 
Aquí fué Troya, dicen, 
muere, pícaro perro, 
y ellas ¡qué hacían? Nada: 
robar todo granero." 

M. ¿Se escribe mayúscula después de los puntos 
8uspensi VOli!1 

D. Los puntos suspensivos tampoco exigen mayús­
cula á continuacion; á no sér que después de ellos se 
dé principio á una nueva cláusula. 

EJEMPLOS. 

" Trémulo le decia,y balbuciente : 
Yo ...• senora. . .. os llamé desesperado; 
pero. _ .. -Acaba, ¿qué quieres liesdichado?,1 

., Muerto Aquiles .... ¡Cómo! (le interrumpí) ; 
pues qué! ¿es ya muerto aquel héroe?'; 

M. ¿Cuales son los cnsos del aparte? 

D. Prescribe tambien la regla priméra (en el incisa , . a o ) que todo aparte debe empezar con mayúscula, 
aunque no preceda punto final. Si al continuar el dis­
curso después de punto final, sirve la mayúscula para 
llamar la atencion del lector, con el mismo objéto debe 
emplearse cuando para hacer mas notable alguna pro~ 
posicion, el escritor la presenta en párrafo separado 6 
aparte. 



EJE~IPÜj. 

" Po~que veo ya dispuesta la nueva generácion, <i 
éonocer los errores que hári entorpecido el desarrollo 
intelectual, y por consecuencia la márcha pácífica del 
progreso: errores que pueden reduCirse á: la s"ÍIl1ple' 
espresioll de 

Error de 'plagio político, 
Brror de plagio literario'." 

La Academia española dice que se pone may6scuid 
después -del Mui &ñor mio¡ ú otro vocativo con que' 
suelen empezar las cartas ; mas esto sucederá cuandO' 
después de ese encabezamiento se principie renglon ó 
aparte. Y así, estará bien escrito de cualquiera de eS-" 

tos dos modos: 

Mui señor mio: recibí la de U: etc, 
l\:I.ui señor lItio : 

Recibí la de U. etc: 

M. Eft la versificacion ¡no es frecUente el 1180 dé' 
las mayúsculas? 

D, El nso de empezar cada vers'o con mayúscula­
debe limitarse á lo impreso. .En las poesías manu'scri" 
tu bastará empezar' con mayúscula cada .estaneil! Q 

~strofa, como que son unos verdaderos apartes. 

EJE~lPLOS. 

" Lloraban unos tristes pasaj'Cr08 
vieQ,do su pobre nave combatida 
de redas olas, y de vientos fieras,' 
ya casi sumergida '; 

(;Ilaúdo sÍlbhnrncntc 
.,1 viento ca'lma, el cielo s'e 8c'rerra, 

jf; 
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y la nfligida gente 
convierte en risa la pasada pena. 

Mas el piloto estuvo mili sereno,. 
tanto en la tempestad como en bonanza; 
pues sabe que lo malo y que lo bueno 
está sujeto á s(¡bíta mudanza." 

La tipografía es mui pródiga en el uso de las ma­
yúsculas; mas, si los tipos de letras capitaleS', por BU 

hermosura y variednd, sirven de adorno en [o impreso, 
su profusion en lo manuscrito es morosa para la plu­
ma y fastidiosa á la vista. El impresor no se limita al 
empleo de las mayúsculm:! como iniciales, sino que 
compone con ellas palabras y frases enteras; como su­
cede en las portadas de fos libros, en los epígrafes de 
los capítulos, etc. 

REGLA SEGUNDA. 

Se' escriben con mayúscula los nombres propios. 

ESPLJCACJON y EJElIIPLOS. 

Esta regla es de un uso tan general como la prime­
ra:. Mucho contribuye' á la precision y claridad del [en­
guaje' esaitO', que los nombres propios sean distingui­
dos de 1GB nombres comuneS' 6 apelativos- por medió de' 
'filia: mayúscula, así tambíen se evita que las personas: 
poco instruidas confundan los unos con los otros. 

Segun esta regla deben escribirse con mayúseula los 
nombres individuales de los seres espirituales, como loS' 
de Dios y los ángeles (JellOl'á, la Trinidad,. el ángel 
san Rafael, el arcángel san Miguel); 

Los apeHrdos y nombres de peroo'nas (Cerl!antes, 
María, Dal!id, Juan Rodriguez); 

Los nombres individuales de animales (Bucéfal(/lr 

JWmbre de un caballo de Alejandro Magno);, 



- 181-

Los nombres de las mitologías (Minerr;a, Cupido 
el ídolo Moloe, la diosa Parvati); . 

Los nombres propios de la geografía, que eompren­
de los de las cinco partes del globo, los de cada region, 
país, península, isla, cordillera, montaña, volcan, ocea­
no, mar, lago, laguna, rio, arroyo, fuente, nacion, esta­
do, provincia, d.istrito, ciudad; villa, aldea, y tam­
bien los nombres pecnl¡~res de templos, palacios, edi­
ficios, puentes, y embarcaciones; 

Los nombres de los astros y las constelaciones; 
Finalmente, bajo la calíficacion de nombre propio 

está comprendida toda palabra que designe un objeto 
determinado y único. Pero se usa escribir con minús;. 
cula, el Sol, la luna, el mundo, el cielo, la ecUpti~, el 
ecuador, la glm'ia, el purgator0, el infier'TW, la tierra, 
aunque sean empicados como nombres propios. 

l1EGLA. TERCERA.. 

En los nombres propios que constan de dos ó mas 
palabras separadas, se empezará con.mayúscula cada 
uria de las voces componentes, escepto las partículas 
intermediarias .. Por ejemplo, Buenos Aires, Tierra 
dd Fuego, Alto Perú, Nuew ~[undo, Tierra de Labor, 
Tomás de Iriarte, José Antonio Rodriguez del Pin(}o . , 
y esta reglase observara aunque las v.oces componen-
tes s~ escriban enlazadas eon un guion; como, .Nue­
ra- York," Buellos-Aires, Soto-La-Marina, Torre~Tagle, 
Ali-Bey. 

Pero se escribirán con una sola mayúscula estos 
nombres cuando s'us simples se incorporan en un solo 
vocablo, formando· un nombre compuesto; como 
Buenu.aires, Portoalegre, TartLJlára, 1J1.ontehcllo, 
Buenairc, Rocafucrte, lJf,mfercrde. 



REGI.A CUARTA. 

Se escriben con may(lscula los cognomentos ó r,,~ 

nombres'que se agregan á algunos nombres de rerso­
n~s célehrcs j como Napoleon el Grand(:, Alejandm 
Magn", Diqnisio el Tirano, don Pedro ee Cru~l. 

REGLA QUINTA. 

Se escribe con mayúscula el epíteto con que por esce-, 
lencia ó antonomasia, se designa una persona sin 
nombrarla; como cuando se dice el Sabio, por Salo~ 
mon; el Profeta, por David; el Ap6stol, por san Pablo; 
el Gran Capitan, por Gonzalo de Córdoba. (Jorrcs­
ponden á esta regla las palabras, el Redentor, el Señor, 
el Crucificado, el Ete'f1/O, el Omnipotente, el Oriador, 
y de~ás nombres con que se designa á Dios, 

REGLA SESTA. 

Se escriben con mayúscula los nombres comunes 
personificados j es deoir, cuando en el diseurso se in~ 
troducen ¡seres inanimados ó abstractos discurriendo 
Ú obranqo como s~ tllviesen vieJa, co~o si fueiSen pef~ 

spnas, 

EJEMPLOS. 

" La Discordia rasga con sanguinosa m~no el vel~ 
~e paz que cubria la España .... " • 

• , Solp e11 ver¡:jo se eqcu\mtran los dichosos, 
• que yive~, ni envidiados, ni envidiosplS' 

La Espada por feliz tiene al Arado, 
~o~o el Remo ~ la Plu!n(J y al Cayad,o.; 
~4S se tienen por míseros en sl!m~ 
R~Tflo, Espada, Cayado, Estc'Ca y Pluma. 
¿rues ú qlt~ e:;l.lldo el hombre llama bue11~i 
1\.1 propio illLIlCU, pero ¡SÍ al ajeno,"' 
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. " A la orilla de un PQ:w 
~obre la' fresca yerb~ 
un incauto mancebo 
dormia é. pierna snelt.a. 
Gritóle la Fortuna: 
Insensato, despierta . 
.. -_._ .......... --------;' 
Reveces ~': Iort/oUt 
Ilamais á las miserias: 
iPorqué, si son revece,; 
de la conducta necia ~ " 

~iGmpre que se esprese el título de un libro ó asorí, 
~o cualquiera, se empieza con mayúscula; tambicnl3e 
escriben con mayúscula las iJlÍciales de las II breviaturas 
de loe tratamientos; y se emplea la mayúscula en. otros 
caBOS como signo d~ respeto ó importancia de l!ls per~ 
s.onaE¡ ól~s cosas. 

Las abreviaturas que se acostumbra esrtibir con 
mayúscQla se encontrarán recopiladas por órden alfa-
bético en la leccion XX. -

M. ¡,No hai otros casos en que deba eIDplear~e Iq. 
letra ID6yúscula? 

1). Fuera de los casos qesigllados por las reglas 
que preceden, elil inn~cesario el empleo de las letru 
mayúsculas; pero como el uso es vario é inconstante 
ú este respeto, conviene añadir algunas reglas que de .. 
tZl'1nineu los casos del uso de la minúscula CalDO UI~~ 

~i~ de las pulaLras; talllerá el asullto de l<l . 
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LEUCION. XIX. 
Del uso de las minúscula", eomo inicialefl. 

M. ¿Cuales son las reglas qJ,lC .determinan el uso de 
las letras minúsculas~ 

D. Las reglas para el uso de las minúaculas 110 son 
mas que uu corolario de las que se han dado para las 
mayúsculas; y pueden reducirse á un~ sola, que es la 
I:'iguiente. 

REGL.\ UNICA. 

Se c:<rribirú con minúscula todo adjetivo y todo 
Jlombre comun ú apelativo que no esté en alguno de 
Jos casos de las reglas sobr~Ias mayúsculas. 

ESPUCACION y EJEMPLOS. 

Segun esta regla se escribirán con minúscula 
Los nombres nacionales, como francés, inglés, e/tino, 

l'7l1"opeo, americano; 
Los nombres de religiones, sectas, órdenes religio­

sas etc., y laa denominaciones correspondientes, como 
cristianismo, cri.~tianos, mallOmeti.mw, maltometano, 
politeisma, jesuitas, franciscano.~, cuácaros, hermanos 
maravos, órden del toison de 01'0, 6rden de la jarretera, 
órden de la legion de honor, ji'amasonería, templarins, 
teutónicos; 

Los lIombres de corporaciones y asociaciones; y las 
deno~aciones de sus miembros, como, universidad, 
academia, instituto, liceo, club, comision, cámara de 
justicia, ju'ri, cámara de pares, cámam alta, cámara 
de diputados, asaml!lea legislatira, concilio, concejo, 
municipalidad, camarista, senador, diputado, acadé­
mico; 

. Los nombres de los gobiernos, magistraturas, car­
gos, puestos, empleos, títulos y tratamientos, v. g., 



íntperio, fmperadm', ?'cino, 1'ei, pontificado, pmlffpi'(", 
obispado, obispo, república, prcsidenie, ministro, maris­
cal, generalato, general, coronel, gobernador, Pl'ffectr;, 
conde, marqués, lord, prócer, doctm', señor, dOIl, señoría, 
l1wjestad, serení!J¡'~/(', í!lIsfrílfimo, e.~cclcllfísilllOl tl.~ted, 

usia, ~'ueccncía; 

Los nombres de ias arte;:, ciencias y profe;;ione,,;,. 
como, la pintura, la escultura, el blason, la física, la 
teología, la química, las matemáticas, la geografía, la 
grall1ática, la abogacía, la jurisprudCllcia, la política, 
la ecunomía política; 

Los nombres de los meses, y de los dias de la sema~ 
na, v. g., ene"o, diciembre, lunes, jueves; domingú. 

Si se escribe con mayúscula-la Gramática de &l~ 
rá, la Física de Libes;es como títulos de libros, por la: 
regla 7. ~ de las mayúsculas. Por la misma regla se 
emplea la mayúscula para los tratamientos en abrevia­
tura; pero si se escriben con todas sus letras, se pon~ 
drán ~in mayúscula. Tambien pór la regla 7. d se 
puede usar la mayúscula para los títulos; dignidades y 
empleos, como signo de respeto Ó cOl1sideraeion, cuan­
do nos dirigimos á las personas que los tienen. 

M. iPorqué ha limitado U. el nso de las mayús~ 
culas,contra la práctica general? 

D. 1-!e creido útil,.razonaUe y conforme al 'so de 
buenos escritores circunscribir el empleo de las mayús~ 
00188 á los casos eSpr~sados. De algunos años á esta 
parte se ha modificado mucho el.so de las mayúscu­
las. La tendencia general de los C'Scriiores modernoS' 
es limitar m8S y mas Sil empleo. Las reglas que líe' 
dado 8ervirán para sistemar y uniformar el oficio da 
eeas letras sin contrariar el uso en lo qué tiene de COfiSi< 
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{¡.tite y universal¡ Las mayÍlsculas debieran emplear." 
aé únicamente para iniciales de cláusula y para; loe' 
nombres propios. 

ltcsÍullcn" de las Lecciones 18.~' Y 19. cí 

Subre el uso de las mayúsculas. .. " 

E"u la escritura de mano, las mílyúscnlas se emplean 
solo como letras iniciales. Las mayúsculas sirven para 
hacer alguna distincion en el discurso ó en Jos voca~ 

bIas, y para individualizar el siglJificado de estos. Las' 
reglas para: el us"o de la nUlyúsculas son las siguiell­
tes: 

1. d Se po"ne mayúscula al empezar á escribÍr; 
c1éspu~s de punto final; cuando se hacé aparte, aunque' 
lío" p"receda punto final; y cuando después de dos pu'n­
ú~s, se citán palabras de otro. 

2", cd Se escriben con mayüseula los nombres pro" 
píos, v.g. Perez, Juan, Júpiter, Londres, los Andes, el 
Medite1"raneo. 

3. cd Enlos nombres propios <JU!'l constan de eros {j 

mas palabras separadas, se empezará con mayúscula. 
cada una de las voces integrantes, escepto las partícu-" 
las inte¡mediarias; como Tierra del Fuego, Tflmás de 
Ifiarte, Nueva- York, Buenos-Aires.' 

4. d Se escriben-con mayúscllla los renombres qtle' 

se agregan á algun. nombres de personaS' célebres;: 
como, Napoleo}t el Grande, Alejandro Magno. 

5. d Se escribe con mayúscula' el epíteto con que" 
por antonomasia, se designa una persona sin nombr!H'-" 
la; como el Sabio, el Profeta, el ()!:!(cijimdo. 



, 6. d Se escriben con mayúscula: los nombres apeíB!z 
titos p'eri!oniftcados; csto es, euarldo 'se introdncen en' 
el discurso como si ftlescI1 personas. 

7. o: ' Siempre que se esprése él títuto de ím libro {y 

escrito' cualquiera, se empieza con mayúscula; tam­
bien se escriben con mayúscula las inicia-Ies de los tra-' 
iamientos en abreviatura; y se emplea la mayÍIscula 
en otros easos como s.igno de respeto ó impo"rtanciá' 
de las personas ó de las cOsas. 

Regla última. Se escribirá con liiinúscuia tod'o nd'" 
jetivo y todo nombre' comun ó apelativo que, no esté' 
en alguno de los casos de las reglas precedentes', 

El uso de laS' mayíÍsculas debiera reducirse á lit ini"" 
dal de tas dáusulas y dé lós nombres propioS, 

tECQION XX: 

De las abreviaturasó 

M. ¿Cuai es e'l objeto d'é fas abreviaturas? 
D. Con ef fin dé aceferar ia escritul"a, se suelen éS,­

tribir incompleta13 a,lgunas palltbras, llamadas por csd,. 
alire~ifltura~. 

áÉi;i..A PRIMER,~, 

Toda abreviatura debe reUnir las éoil'didor1~s st.c 

guientes: l. d , no'débe telier letrá alguna qué' no «!o-' 
rre8pond~ á lit Pálabra queée' iiiten~1l iibrevi8'l'; 2.'CIS 
deben ese'riblrse las letras preci'srts pa'ra que no se eón.;' 
funda corrlas oúa~ abreviaturas uSllales~: 3-. c:! ,'no de-' 
be faItar la pámera- letra (le' la plll'abra que se ábrevia:( 
y en n\urh09 casos basta COIl la iniciAl; 4" d ,debe se{ 
ilcompañadá de un punto, ó de' una' raye:, como eigllt" 
~ abreviacion .. 
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ItEGLA SEGUNDA. 

Las abreviaturas ya admitidas por el uso, deben re­
producirse sin variacion, siempre que reunan las con .. 
diciones de la regla precedente. 

REGLA TERCERA. 

Cuando se hayan de emplear abrevilrtUras nuevas 
(como puede ser conveniente en la redaccion de una 
obra didáctica), debe darse su esplicacion al principio 
del escrito. 

REGI.A CUARTA. 

Es universal el uso de abreviar con iniciales ma­
yúsculas las voces de tratamiento, y algunas otras que 
se hallarán en la lista qúe sigue. Todas las demás 
abreviaturas constarán de puras letras minúsculas. 

L'Üta de las aln~iaturas de uso nu,s general y 
frecuente. 

ADVERTENCIA. Las abreviaturas esplicadas en letra, 
bastardilla son las usadas en asuntos mercantiles. 

á los piés--A. L. P. 
abonaré ó abonarés- "Z· 
Academia española-A. E. 
afectísimo- afmo. 
agosto-ag .t8 

álias-(á) 
altezas, 6 autores-AA. 
año cristiano ó comun-A. C. 
año del mundo-A. M. 
año del Señor-A. J). S. 
artículo-art. 6 artíc. 
arroba ó arroba 8--@ 

asamblea constituyente-A. C. 
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asamblea general-A. G. 
asamblea legislativa-A. L .. 
asamblea nacional-A, N. 
bachiller-Br. 
beatísimo padre-Bmo. P. 
beato-B. 
beso ó besa la mano-E. L. M. ó b. l. m. 
beso ó besa los piés:-:-B. L. P. ó b. l. p. 
buena c1tenta- bZc 

cámara de diputados-C.de D l). 

capellan-Capll. 
capítulo-c. ó cap. ó capít. 
carta órden- e,o 
coluna-col 
congreso nacional-C. N: 
compañía-ca. ó Ca. 
corriente-corr.ta 

cuerpo legislativo-C. L. 
4l1U1Ita--c. ta 

cuenta corriente- ele 
cuenta á mitad- clm 
cuenta á terceras partes- e,3 

cuenta á cuartas partes- "14 
cfUlrtülo&, cziartillas-ctllos., ctllas. 
cuartos-ctos. 
cúbi~o ó cúbicos-cúb. 
cuyas manos beso ó besa-C. M. B. ó c. m.- b. 
cuyos piés beso ó besa-C. P. B. ó c. p. b. 
daño-d.o 
decámetro-D. m 

decímetro-d m. 
derecho-dro. 
diciembre-dic. re 6 10 .. " 
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dDctor=","Dr. 
doctores, ó diputados-J.)D. 
dOIl, doña~D., D.' 
.editor, editores ....... E., E E. 
~jell)plo-ej . 
emil,entísimp-Emo. 
~Q. propia mano-K P. M. 
,en 8U mano-K S. M. 
I3n6ro--:-en. o 

.estado mayor general-E. 1\-1. G. 
este Ú oriente--.:-E, 
escelentísimo-l:!;scmo. ó Excmo, 
.escelentí!iima~Escma. á Excma, 
,etcétara.....,..etc. ó &c. 
febrerl)-feb,8 
figura-fig. 
foIiQ..,,-fol. 
frq.i....".Fr, 
francos~frs . 
. fu 1 Ij.no.....,.F, 

full!-nQ qe tal-N. N. 
gener~J (dignidad)-Gen.1 
ganen).! (~djeti\'o )-gral. 
°guard~ á usted muchos años- g.de á U. m.' a." 
o rI . t do'" gr¡¡.~os, mmu os, segun os"""", , , , 
\ro g. 8 grados, 4 minutos 5 segundos........so, 4', 5" 
hO'l1orable-H. . 
hora ú horas-h, 
ibidem,-ib, 
ídell)"""",id. 
ilustre-litre, 
~Iustrísimo, iIl11strísiu}a-JlImo., llIlUft, 

..J.esl¡cristo-J, <;; 



filtras-lib. 
libras esterlinas-J:, 
libro-lib. 
lFtra ó letms-L¡ 
licenciado (títlllo)-Lie.do 

Iínea-Iín. 
longitud-long. 
latitud-lat. 
madre (título )-M.e 
maestro (título )-Mro, 
madama-M.ma 
majestad....-Maj.d 
manuscrito, manusrritos-MS., MS8, 
mararedísor-rnr$. 
Jl1etro-m. 
milímetro-mm. 
miriámetro-M, m 

mi cargo- mle . 
mi cuenta-mi c.ta 

.mi fat'or-'"zr 
Jni órden- mIo 
mi pagaré-m¡r 
mil ó miles-~ 
millones-.-mill. 
moneda corrú:ntl'- RIle 
mon~eur, ó mister-Mr. 
mui poderoso señor..,..,.M. P. B. 
muchos años-m.· a.S • 

Nota belJe (ó nótese con particularidad)-N. B. 
norte-N. 
nordeste-N. B. 
noroeste-N. O. 
Jlo"i('mbre-nov!e Ó 9,'0 
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"uclltro cargo- nlc 
nuestra cue"ta- "1 c.IO 

nuest1'O favor- Dzr 
nueltra 6rden- "Zo 
lluestra señora-N. S.a 
lluestro señor-N. S. 
nuestro señor J esucristo-N.S.J. 
número-n.O ó núm. 
oest~ ú occidente-O. 
octubre-oct." Ú 8.re 
onza Ú onzas-m~z. 

pagaré 6 pagarés_PI 
padre (título)-P. 
para-p.a 
página-p. ó pág. 
pft.rrafo ó parágrafo-pár. ó § 
pero-p.o 
pesos-p.· ó S 
pesos fuertes-pfs. 
poder ejecutivo-P . .E. 
por-p.r 
por ciento_por °10 
por mil-por aZoo 

presbítero-Pbro. 
por ejemplo-p. ej. 
posdata-P. D. 
próximo pasado-pp.do 
que-q.e 
que besa su mallo-Q. B. S. M. 6 q. b. S. m. 
que besa sus piés-Q. B. S. P. ó q. b. s. p. 
que Dios guarde-Q. D. G. 
que en paz descanse-Q. E. P. D~ 
que santa gloria haya-Q. S. G. H. 
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quien_q.n 
quilómetro (ó kilómetro )-Km, 
quintales-qq. 
reales-rs. 
reales rellon-R.vn 

requiéscat in pace [ó descanse en paz]-R. I. P. 
redactores, Ó representantes-~R. 

reverendo, reverend~-:-R.do, R.da 
reverendo padre maestro-R. P. M. 
reverendísimo-R.mo 
remesa 6 remesas_rl 
salvtlerrorúomision-S. E.ú O. 
san-S. 
santo,santa-S.to, S.IB 
santísimo padre-S.mo p.e 
santos padres-SS. PP. 
señor, señora-Sr. Sra. 
señores, señoras-Sres. Sras. 
Berenísimo-Sermo. 
servicio nacional-S. N. 
setiembre-seU" ó ¡.re 
su alteza, sus altezas-S. A., SS. AA. 
su alteza reál-S. A. R 
su beatitud-S. B. 
su majestad, sus majestades-S. M., ss. MM. 
BU mqjestad católica-S. M. C. 
su majestad imperial-S. M. l. 
BU majestad fideIísima-S.M.F. 
8U majestad británica-S. M. B. 
su e8celencia-S. E. 
su santidad-S. S.d 
lJtl emincncia-S .Em.a 



~u Mecto nm'igo-S. A. A. 
su cargo- "le 

su cuenta- "' e.t.~ 
SU fa'Dor'-:"" "Ji' 
SU órden- "la 

sud-S. 
sueltte--S. E. 
sudoeste-S. O. 
8U seguro servid'or=--S'; Si S, 
su servidO'!" 6 su señ'orta"-S. S:., 
tiempo-tpo. 
tomo-t. 6 tom'o 

trata 6 t'ratas--!l 
usía ó vuesa señ'Oría"-"'-V. S.' 
usíns~VV. SS. 
usted, ustedes--U., Us.· 
rcllun-vn.· 
versículo=-vers. 
verbigracia-v.g. 
vistobuenO'---V.o B.o' 
véase'-v~, 

venerable-V. e' 

v'oiú m·en·-vol. .. 
vuecelencia-V. E'. 
vuerEmcias=--VV. E"E. 
vueseñ'orÍa' itustrÍsinra-V. 8'. f. 
vuestra: majestad-V. M. 
vue!!fr8: beatitud-V. Rd 
vue!ltra santidad-V. 8.'1 

\'ueJta.-....v. ta· 

L08uúmeros ordinales' se espresan unas veces OOIiI 

iM números romanos, y otras con los arábig-os; po .... 
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Iliendo en este caso el punto de abreviacion y una o 
arriba; por ejemplo: 

primero, primera-l'!, l~ 
segundo, segunda-2'!, 2~ 
décimo, décima-lO'!, 10~ 
decimonono-19'! 
tigesimoquinto-25'! 

1\'1. iN o se usan mas abreviaturas que las conteni-
das 'en la lista precedente? ' 

D. Abrévianse tambien con alguna frecuen.cia las 
palabras terminadas en mente, mento y miento, eRcri­
biendo hasta la m inclusive, y poniendo arriba la síla­
ba final; por ejemplo: 

discretamente-discretam. /{; 
procedimiento-procedim.!o 
conocimiento-conocim.!o 

Se encuentran aun algunas abreviaturas impropiaE' 
cuya irregularidad proviene de haberse conservado en 
ellas la ortografía antigua de las voces que represen­
tan. Las pondré aquí, tanto para su inteligencia, como 
para que se evite su uso. 

Ab-reviat$s irregulares. 

affmo.-afectÍsimo .. 
app.co=-apostólico. 
b.- vuelta. 
Capp.D -capellan. 
dho., dha.-diclÍo, dicha. 
ecc.O -eclesiástico. 
fllO., fha.-fecho, fecha. 
Jph.-José. 
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Jhs.Je.ús. 
Ill.e, lll.mo-ilustre, ilostrisimo. 
pp.co_público. 
SS.mo-Santísimo. 
8upp.ca-súplica. 
V., 6 Vm., ó Vmd.-uated. 



-147-

• NOMENCLATURA ORTOGRAFICA. 
para la mejor inteligencia de 108 términ08 

usados en la obra. 

Acento. Se llama "acento ó acento agudo la mayor 
cetencion y fuerza ('on que pronunciamos alguna vo('al 
que por eso se llama larga, á diferencia de las que se 
pronuncian sin acento, que se llaman breves. Como en 
todo vocablo de varias vocales, hai siempre una en que 
detenemos y afirmamos mas la voz, á este acento se le' 
da el nombre de acento predominante. Pongo por 
ejemplo los vocablos-práctico, practíco, practicó: ]0. 

vocal mas larga, ó del acento predominante, en el pri­
mero, es la á¡ en el segundo, es la í; en el tercero, es 
la Ó. 

Acento. Tambien se llama acento la virgulilla que 
se pone sobre una vocal, como signo del acento predo­
minante: tal es en la palabra practicó, la virgulilla que 
está sobre la Ó. 

Acepcion, es el sentido determinado en que se to­
ma una palabra que tiene varios significados. 

Aglllla. Hablando de dicdones, se llaman agudas 
las que tienen el acento predominante en la última vo­
cal: practicó, l'arió, dirán, piés, son dicciones agu­
das. 

Antepenúltima, quiere decir-la que precede á la 
penúltima. La antepenúltima vocal de pidierais, es la 
e; de recaigo, es la a; de corrales, es la o. La antepe­
núltima sílaba de pidierais, es Jli; de recaigo, es re. 
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Breve. Se llama breve, toda vocal, ó sílaba, que se 
pronuncie sin acento. 
~ombin;wi ... e~ la rewllon de dos ó m~ letras, 

aunque no formen sÍlába. Si se trata de consonantes 
combinadas con vocale!'!, se Uarna combinacíon ante­
puesta, cuando la consonante se antepone ó precede ú 
la vocal, como ba, bra,bla-; y se llama combinacion 
pospuesta, cuando la consonante se pospone ó signe á 
·vocal. CQmo ab, aba, i"s. Es combillacion s~mple., cuan­
~Q ~UJla sQla la COOllonQ.Bte antepue~ta, Ó p~puellta ; 
·como, ha, le, ni. in, .el,: 'ab.Es c(lmbinaeion clJmpue8ta, 
c\landQsQn dos J~s cOfi$QDq.ntesantepuestae, Ó pos­
plle¡;taSj. cowo bra, .ldf.l, alN!, in.'!. 

La tabla. siguienw demuQstra con mas claridad es­
ta.dasificacion: 

CO.MBINACI GNES 
AN'fE'PUES'r AS 

simples 
ba, 
da, 

cIJ!ltpuestas 
bra, 
dra, 

POSPUESTAS 

simples 
ab, 
ad, 

compuestas 
abs, 
. ads, 

ca. c1a. as. ans. 
~ompuesto. Se llama así toda palabra formada 

de dos ó mas dicciones; como, barbilampiño, forma­
do de barba y de lampiño; Bueno.~-Aires, de buenos y 
ah'es; contramarcar, de contra y marcar; dijosenos de 
dijo, se y nos; quererte, de querer y te. Se llaman sim­
ples las dicciones que {arman el compuesto: contra y 
mm'caT son los simples del compuest%ntrama rcar. 

~onnotatil'o. L1úmase así la palabra que tiene re­
lacion con otra por su derivacion ó composicion : casa, 
casita, casilla, caslfrna, rasero, casl"-!O son ('onllo-
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tativos. Segun esta· definiciOfl, son connotativos to· 
das las inflexiones de un verbo ;tambien lo son 
los géneros, los números,' los superlativos, los aumen­
tativos y los diminutivos de un nombre. ;En una pa­
labra, son connotativos todos los vocablos que pueden 
considerarse de una misma familia por su significa­
cion y orÍgen comun ~ por ejemplo, todos los vocablos 
siguientes son connotll:t.ivos: l/ilo, hi:os, hilito, llilillo, 
lálico, hilaza, ltilandero, ltilandera, Itilanderuelo, ltila­
dor, hiladora, Itilandena, llilado, hilanza, hilad.a, líile· 
ra, contrallilera, rehilete, reltilandera, Itila, kilas, Itila­
cha, hilachoso, hiladillo, ItiZar [y sus ·inflexiones yo 
l/iZo, tú hilas, etc.], rehilar [con sus inflexiones], enlti­
la.r [con sus inflexiones], deshilar [con sus inflexiones], 
dfshiladura, deshilado, ahilar [con sus inflexiones] 
ahilarse [con sus inflexiones], ahilo, ahilamiento, l,il~ 
van, hilranar [con sus inflexiones], desl,ilranar [cou 
sus inflexiones], y deshilachar [con sus inflexiones]. 
Así es que conociendo la ortografía de 'lilo ó de cual­
quiera de sus derivados, se sabrá la ··de mas de seis­
cientas voces que son sus connotativos. 

Derivado ó derivativo, es el vocablo formado de 
otro que se llama raiz ó primitiw. El derivado se 
forma por un cambio. de la termillll'cion del primitivo, 
como marino y marea derivados de mar; y tambien 
por la adicion de otra voz ó partícula, como remarcar 
y contr¿,narcar derivados de marcar. Los derivados 
del segundo caso se naman <:ompuestos. Un primiti­
r:o con todos sus rlerivados y compuestos son entre sí 
connotatir:os. 

Diccion, lo mismo que lJo,cablo, palabra, voz. Ge­
neralmente la palabra escrita se llama diccitm ó t'o­
caMo. 
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Disílabo, palabra de dos sílabas: tela, oro, aire, 
soo disílabos. 

El!ldriljulo. Se llaman esdrújulos las palabras que 
tienen en la antepenúltima sílaba el acento predomi­
nante, como ejército; se llaman grares los que lo tienen, 
sea en la penúltima sílaba, sea en la penúltima vocal, 
como I'jercíto, t:úrw 1'llríó; y se llaman agudas las que 
lo tienen en la última vocal, como ejercit6 varió. 

Final. Letrafinal es la última de cualquier pa­
labra. Se llama inicial la primera letra de una pala­
bra. 

Grave. Se llama palabra grave la que tiene el 
acento predominante en la penúltima sílaba, ó penúl­
tima vocal: ejercito, rano, vario, 'Carío, son palabras 

-graves. 
Homónimo. Se llamaD liOm6nimos las palabras 

iguale8 ó casi iguales en su pronunciacion, y diferen-
_ tes en su significacion; como fué-ir, y fué-ser;pero­
conjuncion, y pero--fruta; erra'r-cometer error, y he­
rrar-poner hierro; billa del billar, Y'l1illa-poblacion 
sabia-docta, sabía-saber, y savia-jugo de las plan­
tas; botar-arrojar, l,otar-hacer voto, 'Cotar-blasfe­
mar, y 'Cotar-dar su ~ot(l. 

Inflexiones, son las diferentes modificaciones de 
una palabra; como los tiempos y personas del verbo: 
alllante, amado, amo, amas, amamos, anUlba, amé etc. 
son inflexiones del verbo amar. 

Inicial. Se llama inicial la primera letra de las 
palabras. Tambien se llaman iniciales las dos ó tres 
primeras letras de una palabra. .' 

La •• ga. Se llama sílaba larga, Ó 'Cocal larga la 
que se pronuncia con acento; esto es, con mas de­
tcncion y fuerza. 
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Donosilabp, . palabra .de una sola sílaba: Dios, 
dan. dais, seis, buei, hoi, tres, un, la, son mono~í1abos. 

Boda. Se llama.-asÍ la letra que no se lee; como 
la " en las combinaciones que, qui, gue, gui. 

Partículas componentes, son ciertas voces cor­
tas, (como, re, in, des, pre, tras, con y que entran en la 
composicio¡ de otras voces. Las partículas compo­
nentles, agregadas al nombre ó al verbo, forman vo­
cablos compuestos, alterando el significado primitivo: 
v. g.,reat .. significa atar fuertemente,y desatar signi­
fica lo contrario de atar. 

Penúltima, quier~ decir la que precede á la últi­
ma. La penúltima vocal de la voz buei es la e, de re­
caigo es la i. La penúltima sílaba de recaigo es cai. 

Polisílabo, palabra de mas de una sílaba: tela, 
ala, ladera, desproporcionado, son polisílabos. 

Primitivo. Se llaman primitivos aquellos vocablos 
que no traen orígen de otros; al contrario de los de­
rillados ó derirativos, que son los que han sido forma­
dos de otros. 

Raiz. Se da el nombre de raiz á la palabra que ha 
8erv~do como de base para formar otras palabras. Las 
palabras formadas ú- derivadas de otra, se llaman de­
rivados. La raiz tambien se llama primitivo. Casa es 
la raiz ó primitivo de casero; agua es la raiz de agua­
cero y aguada; árbol es la raiz de arboleda, arbolito, 
arbolista, arbolaw y arb'olar; a.mar es la raiz de ama­
Mr, amante, amadf1, amando, amo, amas y todas las 
demás inflexiones. 

Radieales. Letras radicales son las pertenecientes 
á la raiz ó primitivo, que se conservan sin variacio~ 
en los derivados: am son las letras radicales en alf,é, 
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amenws, anaeis¡ cag SOI1 las letra:s ndicalos 'ea tJqSerOj , 
agua son las letrasr'adicales en ag'uacero, aguada. 

Simples. Con reladon á los vQ"ablos compuestos, 
se llaman simples las vooes que entran en su compQ­
sicion: quita y sol son los simples de quitasol; des y 
atar son los simples de desatar. 

SinónilDo. Se llaman ,in6nimos dos ó mas voca­
blos diferentes, pero de una misma ó apro\imada.sig­
nificaeion; cerdo y marrano son sinónimos; miedo y 
temar son sinónimos; pájaro y ave son sinó¡imos., 

TerlDinacion, es la parte última de una diccion. 
Vuando se habla de dicciones que deben terminar ó 
acábarcon ciertas letras [pQr ejemploenla terminadon 
ato], se comprenden todas la~ voces 'lue DO acaben 
por otras, letras, aun' cuando no tengan mas que las 
designadas. Tienen pués, la terminacion ato-plato, 
desato, ato, hato. .En los derivados se llama termina­
cion la parte agregada á las letras radicales: en' ar­
bolito, arbolillo, arbolazo, la¡¡ terminaciones son ito, 
iUo, a%o; en amo, amé, amemos, las terminaciones sob 
0, é, emos; en útilmente, la terminacion es mente. 

FIN DEL PRIMER TORO . . 
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